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Карелия построила достаточно детских садов по нац-
проекту «Демография». Федеральную программу запу-
стили в России в 2019 году. Об этом глава республики 
рассказал на открытии нового детского сада на Старой 
Кукковке. 

– Главное, чтобы было больше детей, а мы будем стро-
ить садики, чтобы по этому поводу у будущих родителей не 
болела голова, – сказал Артур Парфенчиков. – Нацпроект 
выполнен. Детских садов мы построили достаточно. 

Вице-премьер России Татьяна Голикова, которая курирует 
нацпроект «Демография», отметила, что Карелия активно 
участвует в федеральных программах. 

– Мне очень хочется пожелать Карелии, чтобы она не 
просто процветала в этих сложных северных условиях, но 
и наполнилась населением. 

Кстати, в Карелии с начала 2023 года увеличилось коли-
чество рожденных первенцев. В 2023 году в Карелии на свет 
появились 680 первенцев, а в 2022 году за аналогичный пери-
од – 647. 

– Мне очень приятно сказать, что, несмотря на все слож-
ности демографии, период прошедшего 2023 года ознамено-
вался в Карелии увеличением рождения количества первых 
детей, – сказала Татьяна Голикова. – Это очень важно, потому 
что это означает, что молодые семьи верят в свой край, в те 
изменения, которые здесь происходят.

(Окончание на 6-й стр.)

Карелия выполнила план нацпроекта 
«Демография» по строительству детсадов 
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Два бюджета региона хранят 
жители на вкладах 

и счетах
Объем денег увеличился за год

Жители Карелии хранят на вкладах и счетах 128,5 млрд рублей, сообщило региональное 
отделение Банка России. Это почти в два раза больше бюджета республики на этот год, 
который составляет 75,5 млрд.

За период с января по июль этого года объем денег на счетах и вкладах жителей 
Карелии увеличился на 5,7% по сравнению с таким же периодом прошлого сезона. При-
ток средств продолжается с февраля текущего года.

В мае процентные ставки по краткосрочным вкладам физлиц в Северо-Западном 
федеральном округе приблизились к 5,4% годовых, а по долгосрочным составляли 7,3%.

– Хранить деньги жители региона предпочитают в национальной валюте – по данным 
на 1 июля этого года, сбережения в рублях составляли 96% от всего объема накоплений 
граждан. Банковский депозит остается для жителей республики наиболее популярным 
инструментом сбережения денег. Средства на банковских счетах и вкладах в объеме 
до 1,4 млн рублей защищены государством и застрахованы Агентством по страхованию 
вкладов, – отметила замуправляющего Отделением Банка России по РК Виктория Егорова.

Министерство 
экономического развития 

и промышленности Карелии 
стало Минэкономразвития

Ведомство передает часть функций 
новому органу

 С 1 сентября 2023 года в Карелии будет функционировать Министерство промышлен-
ности и торговли. Кадровый состав нового органа сформирован за счет других ведомств. 
Располагаться министерство будет по адресу: Петрозаводск, ул. Андропова, д. 2 (по сосед-
ству с республиканскими Минэком и Минприроды).

– Министерство экономического развития и промышленности Карелии в своей части 
приступило к подготовке к передаче полномочий, и с 3 августа в его наименование 
внесено изменение, с этого дня – Министерство экономического развития, – рассказал 
министр экономического развития Карелии Олег Ермолаев.

До 1 сентября республиканский Минэк продолжит осуществлять весь свой функци-
онал в неизменном виде.

Ход капремонта 
в карельских школах 

контролируют ежедневно 
Учебные заведения планируется 

открыть к началу сентября
Министр образования и спорта Роман 

Голубев вместе с вице-премьером по соци-
альным вопросам Ларисой Подсадник посе-
тили Шуйскую школу.

– Подрядчика пришлось менять. Пре-
дыдущий исполнитель будет выплачивать 
неустойку за то, что не завершил работу. 
Тем не менее, наша задача – к 1 сентября 
школу открыть, – отметил Голубев.

По плану необходимо завершить ремонт 
первого этажа, чтобы начальные классы 
смогли начать учиться. А в течение первой 
четверти полностью завершить ремонт.

Также министр побывал в Кондопоге в 
школе № 1. А в школу № 7 ездил его заме-
ститель  Андрей Шевяков.

В кондопожской школе № 1 подрядчик 
сделал много. Но, учитывая серьезные допол-
нительные работы (здание 1936 года), воз-
можно, потребуется еще до двух месяцев. 
В случае продления сроков, вопрос органи-
зации образовательного процесса обсудят 
с родителями.

В школе № 7 ремонтируют спортзал, каби-
неты и пищеблок. Подрядчик гарантирует 
завершение основных работ до 25 августа. 
Школа находится на отдельном контроле.

Роман Голубев побывал и в петроза-
водской школе № 25. Степень готовности 
образовательного учреждения высокая. Для 
ремонтных работ ее освободили еще в фев-
рале этого года – учащихся распределили 
в Державинский лицей, 8-ю и 27-ю школы 
Петрозаводска. Как и большинство школ, в 
которых проводится капитальный ремонт, 
она откроется 1 сентября.

Больше 350 петрозаводских 
семей скоро получат новые 

квартиры
По поручению главы Карелии ускорено 
заселение новых домов в Петрозаводске

На этой неделе петрозаводчане нача-
ли получать ключи от квартир в новом 
доме, который построен на ул. Боровой 
для расселения аварийного жилья. Об 
этом на странице в соцсети рассказала 
и. о. мэра карельской столицы Инна Колых-
матова. В новое жилье вско-
ре переберутся более 403 
горожан. Дом был постро-
ен досрочно, а 26 июля во 
время прямого эфира с уча-
стием руководителя респу-
бликанского Минстроя глава 
Карелии поручил ускорить 
его заселение. 

– Поручение, которое 
министерству строитель-
ства дал Артур Парфенчи-
ков, исполнено, – рассказал 
министр строительства, 
ЖКХ и энергетики Карелии 
Виктор Россыпнов. 

На улицу Боровую, 
44 переедут жильцы домов, 
признанных аварийны-
ми до января 2017 года. В 
доме 162 квартиры, в каж-
дой – чистовая отделка 
«под ключ», сантехника и 
электрооборудование. Дом 

оборудован газовой котель-
ной, что позволит жителям 
меньше платить за отопле-
ние. Разрешение на ввод 
в эксплуатацию получил 
и второй 9-этажный дом 
на 196 квартир, построен-
ный по соседству на улице 
Боровой. 

– В начале сентября 
планируем начать передачу 
квартир, – сообщил министр 
строительства. 

Всего, по данным на 
1 августа, в Карелии рас-
селено 6 276 человек из 
113,7 тыс. кв. м аварийно-
го жилья. Это составляет 
порядка 70% от объема, кото-
рый необходимо расселить 
в программе, реализуемой 
по нацпроекту «Жилье и 
городская среда». Всего 
в программу включены 

153,07 тыс. кв. м жилья, в кото-
ром проживали 9 011 человек. Для рас-
селения аварийного жилья продолжается 
строительство шести домов в Сортавале, 
Суоярви, Кондопоге, Шуе и Лахденпо-
хье, покупка жилья на вторичном рынке 
и выплата компенсаций собственникам. 

Дом на Боровой
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Дополнительную бригаду привлекут к строительству 
дома-интерната в Костомукше

Подрядчик завершает установку буронабивных свай 
у обустраивает цоколь

Компания «КСМ» подключит дополнительную бригаду и второй башенный кран к 
монолитным работам на строительстве дома-интерната в Костомукше, сообщил Виктор 
Россыпнов на личной странице в социальных сетях. Сейчас подрядчик завершает работы 
по устройству буронабивных свай и производит установку цоколя.

«Здесь цель этого года – собрать каркас здания. В целом удовлетворен темпами работ», – 
написал министр строительства республики.

Напомним, что дом-интернат для престарелых и инвалидов, рассчитанный на 200 человек, 
строят по федеральному проекту «Старшее поколение» нацпроекта «Демография». Подрядчик 
планирует полностью завершить строительство в 2024 году.

Республика

Птичьего гриппа в республике не обнаружено
Карантинные меры быстро отменили, но бдительность не теряют 

3 августа в центре Петрозаводска 
благодаря мониторингу Североморского 
межрегионального управления Федераль-
ной службы по ветеринарному и фитоса-
нитарному надзору был обнаружен очаг 
высокопатогенного птичьего гриппа. 
Незамедлительно были проведены все 
меры для его ликвидации, установлены 
карантинные меры. 

7 августа из лаборатории во Владимире 
пришли повторные анализы проб на вирус 
– результат отрицательный. 4 августа каран-
тинные меры отменены. 

Главе Петрозаводска и администрации 
Прионежского района поручено провести 
в 3-м квартале 2023 года учет домашней 

птицы на подведомственной территории и 
направить информацию в Республиканский 
центр ветеринарии и консультирования, 
организовать информирование о правилах 
содержания домашней птицы и мерах по 
недопущению заноса вируса гриппа птиц в 
личные хозяйства.

МВД России по Республике Карелия 
рекомендовано содействовать недопуще-
нию неправомерных перевозок животных, 
животноводческих грузов, кормов и кор-
мовых добавок.

Североморское межрегиональное управ-
ление Федеральной службы по ветеринар-
ному и фитосанитарному надзору проведет 
федеральный мониторинг на вирус птичьего 

гриппа в течение 2023 года, обеспечит кон-
троль за ввозом-вывозом за пределы Петро-
заводска инкубационного яйца, живой птицы, 
кормов для птиц.

Минсельхозу Карелии поручено вести 
совместно с органами местного самоуправ-
ления разъяснительную работу среди насе-
ления об опасности ВГП, необходимости 
строгого соблюдения ветеринарных правил, 
в том числе путем обеспечения безвыгуль-
ного содержания птицы.

Глава Карелии поручил Минприроды 
Карелии провести патрулирования по охо-
тугодьям, расположенным в радиусе каран-
тинной зоны, для выявления павшей дикой 
и синатропной птицы. 

Всего проведено 14 рейдов: в угрожаемой 
зоне (5 км от очага), в зоне наблюдения 
(10 км от очага), а также в охотугодьях 
других районов республики при проведе-
нии плановых выездов охотинспекторов. 
Ни на одной из обследованных территорий 
погибших или больных птиц не обнаружили. 

Минприроды Карелии продолжит дер-
жать ситуацию в охотугодьях на контроле и 
проводить профилактическую работу.

Еженедельно при плановом патрулиро-
вании охотинспекторы будут отслеживать 
состояние птиц, в случае обнаружения 
болезненных или погибших особей инфор-
мация оперативно передадут в ветеринарную 
службу. 

 Открылся Общественный штаб 
по наблюдению за выборами 

Представители штаба намерены вести наблюдение за ходом 
выборов, которые состоятся в сентябре 

В этом году карельские выборы будут 
включать в себя возможность проголосовать 
в дистанционном электронном формате – при 
помощи компьютера или телефона. Форма 
ДЭГ предполагает использование специаль-
ного программного обеспечения, избирателю 
в таком случае не нужно приходить на изби-
рательный участок. При этом дистанционное 
электронное голосование будет идти наряду 
с традиционной формой голосования. В засе-
дании приняли участие члены Общественной 
палаты Карелии, ЦИК, Миннаца, уполномо-
ченный по правам человека, представители 
молодежи.

– Карелия присоединилась к тем субъектам 
Российской Федерации, где будет возможна 
электронная система голосования. Это новый 
формат для республики, но уже работающий 
формат для Российской Федерации, – заявила 
на заседании штаба председатель Общественной 
палаты Карелии Любовь Кулакова.

Заместитель председателя Избирательной 
комиссии Карелии Олег Кондрашов заявил, 
что в республике состоится трехдневное голо-
сование – 8, 9 и 10 сентября. На территории 
Карелии пройдут выборы в органы местного 
самоуправления. По данным ЦИК, пройдет 
78 избирательных кампаний, будут замещать-
ся 490 мандатов и выборных должностей. В 
Карелии зарегистрировано более 502 тысяч 
избирателей. В грядущих выборах должны 
принять участие порядка 147 тысяч человек.

Кондрашов отметил, что в Карелии есть 
условия для проведения дистанционного элек-
тронного голосования. Так, у значительного 
числа жителей республики имеются учетные 
записи на портале «Госуслуги», с помощью кото-
рых нужно подавать заявления для участия в 
ДЭГ. Также, по словам представителя ЦИК, к 
мобильной сотовой связи и к широкополосному 
интернету имеют доступ порядка 70% жителей, 
в некоторых районах показатель выше.

В республике завершилась ре-
гистрация кандидатов на муници-
пальные выборы, которые пройдут 
8, 9 и 10 сентября. Как сообщает Из-
бирком Карелии, выборы пройдут в 
3 муниципальных округах (Беломор-
ском, Питкярантском и Сегежском) и 
11 муниципальных районах респу-
блики. Всего в республике будет за-
мещено 23 должности глав поселений и 
467 депутатских мандатов. На гря-
дущие выборы зарегистрировались 
876 кандидатов.

«Теперь зарегистрированным кан-
дидатам предстоит следующий важный 
этап избирательных кампаний – агита-
ция в СМИ, которая стартует 12 августа 
2023 года», – говорится в сообщении.

Строительство межрайонной 
больницы на Древлянке завершится 

в следующем году
Работы на блоках А и Б медицинского учреждения 

продолжаются
Сейчас ведутся наружные и внутрен-

ние отделочные работы. Проводятся 
утепление и монтаж вентилируемых 
фасадов, строительство кровли, установ-
ка окон. Внутри здания начаты залив-
ка стяжки пола, монтаж перегородок, 
оштукатуривание стен. Также строители 
проводят работы по устройству наруж-
ных сетей теплоснабжения и водоснаб-
жения. Об этом информирует Дирекция 
по строительству республики .

Сообщается, что завершить стройку 
планируется в 2024 году.

В блоке А разместятся отделения 
Республиканской больницы: приемное 
и диагностическое, отоларингология, 
челюстно-лицевая хирургия, эндокрино-
логия, ревматология, три операционных 
зала и отделение анестезиологии-реани-
мации с палатой ИТАР. Для увеличения 
площади здания решено надстроить один 
этаж. Блок Б будут занимать рентген-
отделение, клинико-диагностическая 
лаборатория, кабинеты консультаци-
онной поликлиники для взрослого 
населения, отделение физиотерапии и 
восстановительного лечения и педиатри-
ческое отделение.

Патрулирование охотугодий 4 августа Рейды по охотугодьям 4 августа
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Марина Гуменникова проверила ход 
обустройства спортивной площадки 

на Перевалке
Работы на площадке близки к завершению 

Вместе с представителями городской 
администрации, муниципального учрежде-
ния «ЖКХ» и компании-подрядчика предсе-
датель парламентского комитета по агропро-
мышленной политике, природопользованию 
и экологии Марина Гуменникова оценила ход 
благоустройства территории у дома № 6 по 
улице Крылова

 Здесь уже появилось универсальное про-
странство для занятий игровыми видами спор-
та – футболом, волейболом и баскетболом, 
установлены уличные тренажеры, комплекс 
для воркаута. Территория для занятий спортом 
покрыта специальным травмобезопасным 
покрытием.

 Участники совещания на месте обсудили 
и согласовали последние штрихи, которые 
осталось внести, в том числе размещение 
скамеек, удобное расположение пешеход-
ных дорожек, озеленение территории. При-
нять участие в посадках пригласят местных 
жителей.

 Марина Гуменникова предложила уста-
новить специальный информационный стенд, 
на котором посетители площадки смогут 
ознакомиться с мероприятиями обществен-
но-культурного центра «Согласие», располо-

женного по соседству, на улице Крылова, 6, 
а также с правилами поведения и техникой 
безопасности на площадке.

«Сейчас на Перевалке не хватает обще-
ственного пространства, где жители могут 
проводить массовые мероприятия. Новая 
спортплощадка может стать объектом не 
только для игр и занятий физкультурой, но 
и пространством для районных праздников. 
Предложила коллегам из администрации 
подумать над тем, чтобы провести первый 
такой праздник в День знаний, 1 сентября», 
– поделилась Марина Гуменникова.

 Инициатива благоустройства тер-
ритории принадлежит жителям района, 
депутатам Законодательного Собрания 
Карелии и Петрозаводского городского 
совета. Работы проводятся в рамках феде-
рального проекта «Комфортная городская 
среда». Инициатива стала одним из побе-
дителей общероссийского рейтингового 
голосования. Помимо территории у дома 
по улице Крылова, 6, в список благоустрой-
ства в этом году входят Семейная аллея, 
аллея Энтузиастов, Побережный парк, 
Ключевской сквер, Лососинский парк, 
сквер Машиностроителей.

На поддержку занятости в Карелии предусмотрели 
более 180 миллионов рублей

С начала года более 4 тысяч человек трудоустроились 
с помощью службы занятости 

Ситуацию на рынке труда Каре-
лии обсудили на выездной коллегии 
управления труда и занятости респу-
блики, которая прошла в Олонце. 
Как было отмечено на заседании, 
уровень регистрируемой безрабо-
тицы с начала года снизился с 1,4% 
до 1,3%. В базе вакансий – более 
7 тысяч предложений.

Особое внимание участники кол-
легии уделили «серой занятости».

– В Карелии разработана целая 
система экономических мер для 
легализации труда и бизнеса. Без-
работный может, получив статус 
самозанятого или предпринимателя, рас-
считывать на выплату в размере от 100 тыс. 
рублей, – напомнила руководитель управления 
труда и занятости Елена Фролова.

Председатель комитета по здравоохра-
нению и социальной политике Заксобрания 
Карелии Алексей Хейфец отметил, что в 
региональном бюджете 2023 года на меры 
активной политики занятости предусмотрели 
более 180 млн рублей.

– Снижение уровня безработицы невоз-
можно без заинтересованности и активности 
граждан в своем трудоустройстве. Каждый, 
кто активно ищет работу, может рассчитывать 
на переобучение, повышение квалификации, 
другие меры поддержки, – сказал Алексей 
Хейфец.

Его коллега по депутатскому корпусу 
Юрий Васильев добавил, что эта тема осо-
бенно актуальна для Олонецкого района, 

где ситуация на рынке труда сложнее, чем 
в целом по республике. В том числе здесь 
острее, чем в других районах, стоит проблема 
теневой занятости.

– Необходимо активизировать работу, 
чтобы люди были заинтересованы в офи-
циальном трудоустройстве, в оформлении 
статуса самозанятых, – добавил Васильев.

На заседании коллегии ее участники 
также обсудили потребность работодате-
лей в квалифицированных кадрах. Сегод-
ня в Карелии Нужны специалисты в таких 
сферах, как обрабатывающие производства, 
добыча полезных ископаемых, сельское, лес-
ное хозяйство, а также в бюджетной сфере. 
Потребность в кадрах испытывают крупные 
предприятия Петрозаводска, Костомукши, 
Кондопоги, Сегежи, организации сферы 
обслуживания и гостеприимства, а также 
сельхозпроиозводители.

Беломорско-Балтийскому каналу 
исполнилось 90 лет 

В Медвежьегорске 2 августа состоялось торжественное 
мероприятие, посвященное юбилею  

ББК – крупнейшее межбассейновое 
соединение на Северо-Западе страны. 
Общая протяженность системы – более 
220 км, в комплекс сооружений канала входят 
19 шлюзов, 15 плотин и др.

Коллектив работников канала поздравили 
председатель Законодательного Собрания 
Элиссан Шандалович, начальник управления 
внутреннего водного транспорта Федерально-
го агентства морского и речного транспорта.

Как отметил Элиссан Шандалович, идея 
соединения Балтийского и Белого морей 
возникла еще у Петра I, который проложил 
сухопутную «Осудареву дорогу». Ее следы 
были обнаружены во время строительства 
Беломорканала. Появление Беломорско-Бал-
тийского канала имело большое значение 
для нашей страны, для развития Карелии и 
для Медвежьегорского района.

– Благодарю ветеранов и всех сотрудников 
канала за профессионализм и ответственное 

отношение к работе. Вы настоящие патриоты 
своего дела, люди, которые любят канал, всей 
душой болеют за него и на высоком уровне 
обеспечивают судоходство и безопасность на 
стратегически важной судоходной артерии 
нашей страны, – сказал Элиссан Шандалович.

Председатель парламента также вручил 
благодарственные письма Законодательного 
Собрания республики руководителю адми-
нистрации Беломорско-Онежского бассейна 
внутренних водных путей Анатолию Серову, 
заместителю начальника Повенецкого района 
гидросооружений Юрию Селило и начальнику 
шлюза № 7 Повенецкого района гидросоо-
ружений Анатолию Кулькову.

В мероприятии также принял участие 
заместитель председателя парламентского 
комитета по агропромышленной политике, 
природопользованию и экологии, начальник 
Сосновецкого района гидросооружений Алек-
сей Орлов.

Стадион, волейбольную и баскетбольную площадки 
обустраивают  в новой школе Медвежьегорска

Спикер Заксобрания Карелии оценил ход строительства учреждения
Подрядчик начал обустраивать волей-

больную и баскетбольную площадки, стадион 
и ограждение в новой школе Медвежьегорска. 
Об этом сообщил спикер Заксобрания Каре-
лии Элиссан Шандалович после посещения 
места работ.

Вскоре компания «КСМ» начнет устанав-
ливать тренажеры карельской компании MB 
Barbell, опоры освещения. Параллельно идут 
отделочные работы, монтаж оборудования и 
благоустройство пришкольной территории, 
рассказал руководитель проекта Евгений 
Скубилов.

«Каждый раз, когда бываю здесь, чему-то 
удивляюсь. Сегодня поразил кабинет физики: 
для проведения практических работ пред-
усмотрены даже подвесные, опускающиеся 
консоли, практически как в современных 
операционных. А большой актовый зал в 
школе будет, как в хорошем Доме культуры. 
Площадь – более 400 кв. м. За сценой – ком-
ната режиссера и костюмерные. Световое и 

музыкальное оборудование, одежда сцены 
уже заказаны, кресла ждут установки», – 
написал Элиссан Шандалович.

На территории школы установят более 
150 камер видеонаблюдения. Как отметил 
Евгений Скубилов, работы идут в графике. 
Объект должны сдать в конце этого года.

«В сентябре 2024 года в новой школе 
имени Героя Советского Союза Александра 
Фанягина прозвенит первый звонок. Очень 
рад, что в родном Медвежьегорске появится 
большая современная школа, куда с радостью 
будут ходить ребята, их родители и педагоги. 
Отмечу, что в Карелии благодаря нацпроекту 
«Образование» школы также строятся в Суояр-
ви и Кеми. А школу в Деревянке откроем уже 
1 сентября», – сказал Элиссан Шандалович.

Напомним, что новое учебное заведение с 
пятью спортивными залами, двумя столовыми, 
мастерскими, библиотекой с медиацентром 
и лазерным стрелковым тренажерами рас-
считано на 1 100 обучающихся.

Спорткомплекс начали обновлять в Деревянке
На объекте меняют окна и двери

Спортивный комплекс 
начали обновлять в Дере-
вянке, сообщила вице-спи-
кер Заксобрания Карелии 
Ольга Шмаеник.

«Еще один важный наказ 
из Деревянки не удалось 
начать реализовывать в про-
шлом году, так как затянулся 
процесс оформления здания 
в собственность поселения. 
Хотя деньги моей поправкой 
в бюджете республики уже 
были предусмотрены. Поэто-
му перекинули их на этот 
год», – пишет в соцсети 
Ольга Шмаеник.

Сумма муниципального контракта с 
предпринимателем составила почти 1,3 млн 
рублей. Подрядчик уже заканчивает замену 
окон и дверей. Работы планируют завершить 
не позднее 15 августа. Объект контролирует 
лично Ольга Шмаеник.

«Замена окон и дверей  – это только 
первый шаг в начале ремонтных работ. 

Общий объем пока сложно и представить, и 
просчитать. Уверена, что активное участие 
органа местного самоуправления посе-
ления в проектах инициативного бюдже-
тирования, таких как ППМИ, позволит 
в следующие годы привлечь средства 
регионального бюджета на эти цели», – 
написала депутат.
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Сергей Шугаев поздравил коллектив 
Управления судебного департамента 

с 25-летием
Торжественное мероприятие состоялось 3 августа 

Сотрудников и ветеранов ведомства 
поздравили заместитель главы республики 
по взаимодействию с правоохранительными 
органами Александр Пшеницын, председа-
тель парламентского комитета по законно-
сти и правопорядку Сергей Шугаев, главный 
федеральный инспектор Иван Сивин.

Сергей Шугаев отметил важность задач, 
которые решает Управление судебного депар-
тамента для обеспечения надлежащей работы 
судов республики. Это вопросы организаци-
онного, кадрового, материально-техническо-
го, финансового, социального и иных видов 
обеспечения деятельности судей и работни-

ков аппаратов районных (городских) судов 
Карелии.

– За 25 лет вы прошли очень серьезный 
путь. Низкий поклон ветеранам, которые 
внесли весомый вклад в развитие системы, 
– сказал Сергей Шугаев.

 Парламентарий вручил благодарственные 
письма Законодательного Собрания Каре-
лии сотрудникам ведомства – начальнику 
отдела государственной службы, кадров и 
противодействия коррупции Ольге Гужиевой и 
начальнику отдела организационно-правового 
обеспечения деятельности судов Анастасии 
Кручинкиной.

Следить за чистотой должна 
одна организация

Председатель парламентского комитета по агропромышленной 
политике, природопользованию и экологии Марина 

Гуменникова провела совещание, посвященное обращению 
с твердыми коммунальными отходами

Во встрече приняла участи врио главы 
Петрозаводска Инна Колыхматова, пред-
ставители Управления Роспотребнадзора, 
региональных органов власти, Обществен-
ной палаты и Карельского экологического 
оператора.

 Марина Гуменникова отметила, что 
вопрос сбора и вывоза ТКО тесно связан с 
вопросом дератизации, и решать их нужно в 
комплексе. Неубранный мусор, захламленные 
контейнерные площадки создают идеальные 
условия для грызунов.

 – В адрес депутатов поступают много-
численные обращения по поводу неубранных 
контейнерных площадок, которые превраща-
ются в несанкционированные свалки, и по 
поводу настоящего нашествия крыс. Мы все 
объединены общей целью – поддерживать 
чистоту и на улицах нашего города, и на тех 
территориях, где складируют твердые отхо-
ды, чтобы они были чистыми, убранными, 
а мусор был вовремя вывезен, – отметила 
парламентарий.

 Большое число обращений граждан о 
контейнерных площадках и грызунах посту-
пают и в адрес городской администрации, 
сообщила Инна Колыхматова. Вместе с тем 
финансирование, выделяемое из городского 
бюджета на ликвидацию несанкционирован-
ных свалок и мусора, находящегося рядом с 
контейнерными площадками, за последний 
год увечилось (3,2 млн рублей было выде-
лено в 2022 году, 3,5 млн рублей – в первом 
полугодии 2023 года). Также увеличен объ-
ем средств на мероприятия по дератизации. 
Обработка муниципальных контейнерных 
площадок от грызунов традиционно прово-
дится дважды в год, в апреле-мае и августе-
сентябре.

 Руководитель города подчеркнула, что 
на сегодняшний день меры, принимаемые 
одной администрацией, недостаточны: в 
условиях активной миграции грызунов и 
наличия большой кормовой базы, особенно 
у мест общепита и магазинов, их популяция 
существенно не снижается. Администрация 
может только рекомендовать управляющим 
компаниям и другим организациям бороться 
с грызунами.

– Как показало исследование ученых 
ПетрГУ, сделанное по нашему заказу, дера-
тизация должна проводиться на всех контей-
нерных площадках единовременно, одной 
эффективной отравой, – подчеркнула Инна 
Колыхматова.

 Врио руководителя Управления Роспо-
требнадзора Людмила Котович отметила, 
что коммерческие организации должны 

регулярно проводить мероприятия по борь-
бе с грызунами.

 – Эта та проблема, которая нас очень 
давно волнует. Нужно понимать, что дерати-
зация – это не только истребление. Необходи-
мо также проводить санитарно-техническое 
обследование контейнерных площадок на 
предмет наличия нор. Эти мероприятия, по 
федеральному законодательству, должны 
проводить хозяйствующие субъекты, еже-
месячно, согласно определенной методике, 
– пояснила Людмила Котович.

Карельский экологический оператор 
по муниципальному контракту ликвидиро-
вал часть несанкционированных свалок, 
но системного решения этого вопроса пока 
нет. Серьезную обеспокоенность вызывает 
и тот факт, что, по информации КЭО, око-
ло 300 коммерческих организаций до сих 
пор не заключили договоры на вывоз ТКО, 
причем среди них велика доля организаций 
общественного питания и торговли. Такой 
безответственный подход некоторых пред-
принимателей не только портит облик горо-
да, но и повышает риск распространения в 
городе инфекций.

 Участники встречи сошлись во мнении, 
что вывозить мусор, следить за чистотой 
контейнерных площадок и заниматься про-
филактикой распространения грызунов долж-
на одна организация. Ей, например, может 
стать Карельский экологический оператор, 
который уже выполняет большой объем работ.

 Для решения проблемы участники сове-
щания совместно наметили план действий. 
Прежде всего, будут предприняты организа-
ционные усилия, чтобы хозяйствующие субъ-
екты провели очередную дератизацию в одно 
время. Кроме того, планируется проработать 
вопрос выделения дополнительного финанси-
рования на этот год бюджету Петрозаводска 
на содержание контейнерных площадок и 
дератизацию. Одновременно начнется работа 
над совершенствованием законодательства 
в сфере обращения с ТКО.

 – Проблема обращения с ТКО большая и 
сложная, подходить к ней необходимо взве-
шенно. Мы изучим опыт других регионов, 
прежде всего Северо-Запада, чтобы подойти 
к решению задачи. Допускаю, что потребу-
ется увеличение тарифа на вывоз мусора, а 
для этого необходимо будет инициировать 
изменения в федеральном законодательстве. 
Решение, безусловно, непопулярное. Однако 
по опыту встреч с жителями города знаю, что 
сами петрозаводчане чаще высказываются в 
этом вопросе за чистоту, а не за экономию, – 
прокомментировала Марина Гуменникова.

Совет Федерации будет контролировать 
цену на детскую воду после введения 

 маркировки
Об этом сообщил сенатор от Карелии Игорь Зубарев

С 1 сентября 2023 года вода для дет-
ского питания в России подлежит обяза-
тельной цифровой маркировке, которая 
ранее была введена для упакованной мине-
ральной и других видов питьевой воды. 
В комитете Совета Федерации по аграр-
но-продовольственной политике и при-
родопользованию, где занимались этим 
вопросом, считают маркировку эффектив-
ным методом борьбы с контрафактом и 
фальсификатом. Об этом рассказал член 
профильного комитета, сенатор от Карелии 
Игорь Зубарев.

 По словам парламентария, требования 
к производителям детской воды необходи-
мо было ужесточить, поскольку эта вода 
используется не только для питья, но и для 
изготовления искусственных смесей для 

новорожденных. Эта продукция должна 
быть полностью безопасной, считает Игорь 
Зубарев.

 – Как показывает опыт, цифровая мар-
кировка затрудняет возможность подделки 
и фальсификации продукции. Контролиру-
ющие органы могут в автоматизированном 
режиме выявлять нарушителей. Мы долж-
ны сделать все, чтобы некачественная 
вода, которая может негативно сказаться 
на здоровье, никогда не попала на стол 
детям. Поэтому Совфед по поручению 
своего председателя Валентины Матвиенко 
будет мониторить ситуацию, связанную как 
с качеством продукции, так и с ценами на 
нее. Введение маркировки ни в коем случае 
не должно повлиять на стоимость детской 
воды, – считает сенатор от Карелии.

Элиссан Шандалович рассказал, как получить 
соцвыплату на строительство  жилья на селе 

Первый в Суоярвском округе дом, построенный с привлечением 
соцвыплаты, появился в Вешкелице

Таким механизмом господдержки вос-
пользовалась фермер, многодетная мама 
Юлия Свирид, семья которой возводит 
дом в селе Вешкелица рядом с семейной 
фермой.

По федеральной программе «Комплексное 
развитие сельских территорий» семья полу-
чила 1,7 млн рублей. Порядка 1 млн рублей 
вложили сами, в том числе направили сред-
ства материнского капитала. Новоселье пла-
нируют справить до конца года, рассказала 
парламентарию мама Юлии, фермер Ольга 
Свирид.

«Отмечу, что с 2017 года в Карелии таки-
ми выплатами воспользовались 78 семей. На 
эти цели было выделено 95,9 млн рублей, из 
них 44,3 млн рублей – средства федерального 
бюджета, 51,6 млн – бюджет Карелии. Введе-
но в эксплуатацию более 7 000 квадратных 
метров жилья», – написал в соцсети предсе-
датель Законодательного Собрания Элиссан 
Шандалович.

ДЛЯ ПОЛУЧЕНИЯ СОЦИАЛЬНОЙ 
ВЫПЛАТЫ НЕОБХОДИМО:

– постоянно проживать и работать в сель-
ской местности

– быть признанным нуждающимся в улуч-
шении жилищных условий

– иметь в собственности или аренде 
земельный участок под ИЖС

– подтвердить наличие не менее 30% 
средств от расчетной стоимости строитель-
ства (приобретения) жилья

– работать в агропромышленном комплек-
се, или социальной сфере.

Размер социальной выплаты зависит от 
установленной стоимости квадратного метра 
и количества членов семьи.

С заявлениями необходимо обращаться 
в администрацию муниципального района 
или округа по месту жительства.

Подробности можно узнать в министер-
стве сельского и рыбного хозяйства Карелии 
по телефону: 8 (814-2) 559-305 (доб. 122)
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Второй корпус детского сада № 71 
«Золотая рыбка». на улице Щербакова – 
уже третье здание для дошкольников, кото-
рое построили в микрорайоне благодаря 
национальному проекту «Демография». 

 Сейчас сюда приходят малыши на 
несколько часов в день, чтобы привыкнуть 
к обстановке. Новый корпус получился 
ярким и светлым. С сентября он заработает 
в полную силу и примет 300 воспитанников, 
80 из них ясельного возраста. 

В детском саду на улице Щербакова, 
который построила карельская компания 
КСМ, есть все необходимое для воспи-
тания и развития маленьких петрозавод-
чан. Вокруг учреждения благоустроена 
просторная территория, внутри – уютные 
помещения. Современное оборудование, 
яркие игрушки, новая мебель – все это будет 
радовать детей. 

– Кукковка активно развивается, в новое 
жилье переезжают молодые семьи. Оцени-
вая перспективы микрорайона, мы приняли 
решение построить еще один детский сад. 

Такие прекрасные объекты дарят радость 
и веру в будущее. В новом детском саду 
созданы прекрасные условия для сна, отдыха 
и занятий. Уверен, что здесь ребятам будет 
тепло, светло и интересно, – сказал Артур 
Парфенчиков. 

Первый раз в новый детский сад сына 
Арсения привела Анна Комиссарова. Раньше 

приходилось ездить в дошкольное учрежде-
ние на Питкярантской улице. Теперь дорога 
займет не больше пяти минут: семья Анны 
живет по соседству. 

– Самый большой плюс, что садик абсо-
лютно новый. Когда все-все новое, совсем 
другое впечатление! Мы наблюдали за строй-
кой с самого начала, ждали открытия. Мне 

тут очень нравится. Огромные музыкальный 
и спортивный залы, просторные спальни. 
Группы хорошо оснащены, мы такого даже 
не ожидали. Много всего интересного для 
детей. 

– Мы рады, что здесь построили новый 
детский сад. Он очень красивый, – поде-
лилась впечатлениями Ольга, мать 6-лет-
ней Миланы Михайлюк. – Здесь большие 
окна, широкие раздевалки, большой зал 
для выступлений, куда могут прийти много 
родителей. У ребенка в первый день было 
много положительных эмоций. Она при-
шла и сказала: «Мама, там такой огромный 
зал». Мы живем на Кукковке, и нам очень 
нравится его местоположение. Здесь рядом 
лес, и дети, как на природе.

Благодаря нацпроекту в микрорайоне 
Кукковка уже построены здания на улице 
Энтузиастов и в районе улицы Генерала 
Судакова для 300 дошкольников. В сентябре 
заработают группы для 40 малышей, которые 
выкуплены на первом этаже многоквартир-
ного дома на улице Генерала Судакова. 

Визит

Карелия выполнила план нацпроекта 
«Демография» по строительству детсадов 
В республике с начала 2023 года увеличилось количество рожденных первенцев

Карельское ноу-хау 
для выхаживания младенцев

Для малышей создают специальные лежанки, 
помогающие развивать легкие

В Республиканском перинатальном центре 
вице-премьеру России Татьяне Голиковой расска-
зали об особой методике, которая применяется 
в отделении реанимации и интенсивной тера-
пии новорожденных. Младенцев помещают на 
«лежанки-бревна» по аналогии с тем, как в период 
коронавируса взрослых пациентов укладывали 
на живот, чтобы лучше вентилировались задние 
отделы легких. 

– Это карельское ноу-хау, которое у нас пыта-
ются скопировать федеральные центры. С нашими 
малышами сделать это легко, потому что, когда 
человек весит 650 граммов, его просто кладешь 
на ладошку и переворачиваешь на бревнышко. 
Ребенок, укладываясь на бревно, поневоле обни-
мает его, а оно в ответ обнимает младенца. И когда 
мамы видят настолько человеческое отношение к 
малышу, они понимают, что их дети 24 часа в сутки 
окружены любовью и заботой, – отметил заведую-
щий отделением Максим Ткачук. Создает «брев-
нышки» в свободное от работы время медсестра 
Ольга Смирнова.

В отделении, по словам Максима Ткачука, к 
новорожденным применяется технология развиваю-

щего ухода. С первых секунд жизни дети получают 
собственные игрушки, которые создают волонтеры. 
Они напоминают маленьких осьминогов, поскольку 
имеют длинные «щупальца», имитирующие петли 
пуповины.

– Считается, что внутриутробно вокруг младенца 
в околоплодных водах плавали петли пуповины. 
Взаимодействие с ними – это самый первый опыт 
познания окружающего мира для ребенка, – пояснил 
заведующий отделением.

Михаил Охлопков попросил вице-
премьера России помочь создать 

центр ЭКО в Карелии
Его хотят организовать на базе Республиканского 

перинатального центра
Во время визита вице-

премьера России Татьяны 
Голиковой в Республикан-
ский перинатальный центр 
министр здравоохранения 
Карелии обратился к ней с 
просьбой помощи в создании 
центра экстракорпорального 
оплодотворения.

– По экстракорпоральному 
оплодотворению нам предстоит 
еще работать. Нам нужно обо-
рудование, 42 миллиона рублей у нас потребность, – пояснил глава региональ-
ного Минздрава.

ЭКО-подразделение хотят организовать на базе Республиканского пери-
натального центра. В прошлом году на эти цели выделили 25 млн рублей из 
республиканского бюджета.

 Помимо этого, Михаил Охлопков попросил Татьяну Голикову подготовить 
федеральную программу для обновления оборудования в перинатальных цен-
трах. Как отметили сотрудники отделения реанимации, действующая техника 
постоянно находится в работе и требует своевременной замены.

За пять лет показатель неонатальной смертности в Карелии снизился вдвое
Через отделение реанимации и интенсивной терапии для новорожденных перинатального центра ежегодно проходят 200–300 детей

Вице-премьер Татьяна Голикова посетила Республи-
канский перинатальный центр.

Учреждение начало работать в декабре 2018 года. Как 
отметила и. о. главного врача Елена Шакурова, с открытием 
центра сразу была поставлена цель организовать работу так, 
чтобы большая часть родов проходила именно здесь. Благо-
даря работе коллектива учреждения эта цель достигнута: 
80% всех родов в Карелии принимают в Республиканском 
перинатальном центре. Кроме того, 85% преждевременных, 
в том числе сверхранних, родов происходит в условиях пери-
натального центра. Как результат, за пять лет удалось вдвое 
снизить показатель неонатальной смертности. 

Вместе с главой Карелии Артуром Парфенчиковым, 
депутатом Госдумы Валентиной Пивненко и министром 
здравоохранения республики Михаилом Охлопковым Татьяна 
Голикова побывала в дистанционном консультативном цен-
тре, где ведется мониторинг беременных, постоянно прово-
дятся телемедицинские консультации – как с центральными 
районными больницами, так и с федеральными центрами, 
принимаются решения о маршрутизации пациентов. 

– Мы можем проводить такие консультации в формате 
врач-врач, врач-пациент, что очень важно для наших паци-
ентов, освобождает их от необходимости ехать в Петроза-
водск, Санкт-Петербург. Особенно это важно для живущих 
в отдаленных районах. Благодаря такому взаимодействию 
нашего перинатального центра, Республиканской больницы 
им. В. А. Баранова и Центра им. Кулакова удалось справиться 

с тяжелейшим течением ковида у беременных: две пациент-
ки были выписаны с выздоровлением после проведения им 
процедуры ЭКМО, – рассказала Елена Шакурова. 

С начала работы перинатального центра его специали-
сты помогли появиться на свет более 16 000 малышей. В 
2022 году в Карелии появился на свет 4 351 малыш, при этом 
в перинатальном центре родилось 3 634 ребенка, в том числе 
38 детей с очень низкой и экстремально низкой массой тела. 

Через отделение реанимации и интенсивной терапии для 
новорожденных ежегодно проходят 200–300 детей. 

Через отделение реанимации и интенсивной терапии 
новорожденных в год проходят около 300 младенцев. На 
стене коридора разместили портреты подросших детей, 
которые когда-то выхаживались здесь. По словам заве-
дующего отделением Максима Ткачука, это помогает 
родителям легче перенести сложный период разлуки с 
новорожденными.

– Наша реанимация работает так, что в любое время 
родители могут прийти к своему малышу. Мы должны не 
формальными терминами разговаривать с людьми, а нормаль-
ным человеческим языком, находить время, чтобы расска-
зать о ребенке и утешить. И мамы, проходя через эту стену, 
понимают, что они не одни – находят максимально подходя-
щего малыша по имени, знаку зодиаку, весу, с которыми он 
рождается на свет, по сроку. Те дети, которые нуждаются в 
помощи, – недоношенные, в тяжелом состоянии, – они все 
рождаются в перинатальном центре. Выживаемость детей 
с экстремально низкой и низкой массой тела при рождении 
в 2022 году – более 80 процентов.

Главный неонатолог Карелии Инесса Мебелова отметила, 
что перинатальный центр в Петрозаводске по своему оснаще-
нию и медицинским технологиям не уступает федеральным 
клиникам. Но специалисты понимают, что пять лет для меди-
цинской техники – это значительный срок эксплуатации, и 
сейчас приближается время для ее обновления.

В этом году в перинатальном центре родились 1 833 ребе-
нка, из них 25 двойняшек и одна тройня.
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Капремонт школы-интерната № 14 
в Надвоицах закончат до конца года 

Учреждение участвует в федеральной программе по модернизации 
школьных систем образования с двухлетним циклом 

В прошлом году в школе-интернате 
№ 14 заменили большую часть оконных 
блоков, отремонтировали 5 из 7 крылец, 
частично отремонтировали отмостки. В 
этом году продолжается ремонт фасада, 
начатый в 2022 году. Полностью завершены 
демонтаж и монтаж фасада, установлены 
окна ПВХ, а также витражные окна, залиты 
6 крылец. В процессе – выполнение работ 
по монтажу керамогранита, устанавлива-
ется водосточная система. 

Кроме того, благодаря республиканским 
средствам в здании будет отремонтирована 
кровля, сделан косметический ремонт, про-
ведены мероприятия по обеспечению анти-
террористической защищенности объекта 
(в том числе капитальный ремонт систем 

автоматической пожарной сигнализации, 
установка системы экстренного оповещения 
и резервного источника электроснабжения). 
Школу планируется открыть к 1 сентября.

Начали проверять состояние  школ 
и садиков Петрозаводска 

Стартовала проверка готовности образовательных учреждений 
к новому учебному году

Межведомственная комиссия начала 
инспектировать готовность образователь-
ных учреждений к новому учебному году, 
сообщает пресс-центр мэрии Петрозавод-
ска. Специалисты побывали в 20 школах, 
в том числе четырех спортивных, и 39 дет-
ских садах.

«Они отметили, что проведено много 
работы по созданию комфортной среды 
обучения детей. Завершены косметические 
ремонты, приобретено новое оборудование, 
созданы пространства для образования и 
отдыха. Особое внимание уделено проверке 
безопасности детей. На контроле кабинеты 

первых классов, столовые и спортивные 
залы», – говорится в сообщении.

Всего необходимо проинспектировать 
подготовку 119 образовательных учрежде-
ний. В конце лета планируется проверка объ-
ектов, в которых идет капитальный ремонт.

В состав комиссии включены специ-
алисты комитета социального развития, 
Центра ремонтно-строительных услуг, 
Центра развития образования, предста-
вители управления по делам ГО и ЧС и 
Госавтоинспекции Петрозаводска. С этого 
года в состав комплексной комиссии входят 
родители учеников.

Первый этап реконструкции базы 
«Школа высшего спортивного 

мастерства» закончится осенью
На объекте продолжаются работы

Первый  этап реконструкции учебно-тренировочной базы Центра спортивной под-
готовки «Школа высшего спортивного мастерства» в Ялгубе завершится осенью. Об 
этом информирует Дирекция по строительству Республики Карелия.

Сейчас на объекте идет строительство физкультурно-оздоровительного комплекса 
открытого типа, который позволит проводить тренировки и соревнования по несколь-
ким видам спорта круглогодично. Комплекс будет включать в себя стадион с беговыми 
дорожками, несколько спортплощадок, уличные тренажеры. Зимой здесь будет зали-
ваться хоккейная коробка.

Подготовлен участок под возведение комплекса. Ведется устройство южного и 
северного откосов, гидроизоляция и утепление подпорных стен. Идет работа и по дру-
гим объектам спортцентра.

Возведен эллинг для лодок академической гребли и медицинский блок. Строится 
деревянная сауна. Начато устройство дренажа крытого спортивного зала и гостиницы, 
отсыпка песком и уплотнение почвы под фундаменты вспомогательных помещений 
спортзала. Установлен резервуар, который будет обеспечивать водой комплекс.

Татьяне Голиковой очень понравилась 
новая школа  в Деревянке

Учебное заведение готово к 1 сентября
Вице-премьер РФ Татьяна Голикова 

посетила Деревянкскую среднюю школу 
№ 5, открытие которой запланировано на 
1 сентября этого года. Заместитель пред-
седателя федерального правительства 
осмотрела учебные классы, столовую 
и пришкольную территорию учебного 
заведения, а также пообщалась с руко-
водством поселковой школы. Строитель-
ство нового здания школы на 200 мест 
осуществлялось по национальному про-
екту «Образование».

– Все классы и помещения готовы к при-
ему детей, осталось расставить оборудова-
ние. Продолжается и прием документов 
на зачисление в школу. Первого сентября 
планируем принять 165 детей, из них 21 – 
это первоклассники. Будущие школьники 
– ребята из поселка Деревянка и Пяжиевой 
Сельги, но, если будут желающие, примем 
всех, – сообщила директор Ольга Гусева.

 По словам директора, школу в Деревянке 
сделают школой полного дня – с ребятами 
будут заниматься с утра до вечера. Здесь 
откроют кружки, студии, секции. Учрежде-
ние будет сотрудничать с Детско-юношеской 
спортивной школой Прионежского района 
и с Детской музыкальной школой.

Трехэтажное здание рассчитано на 
200 учащихся. В школе предусмотрены 
отдельные блоки для начальных, средних 
и старших классов, обеденный зал с пище-
блоком, актовый зал, библиотека, медпункт. 
Все кабинеты оснащены оборудованием и 
демонстрационными материалами соглас-
но специализации предмета. Например, в 
кабинетах химии и биологии есть цифровые 
лаборатории. В школе несколько залов для 
занятий спортом, хореографией, музыкой 
и другими видами дополнительного обра-
зования. Занятия по трудовому воспитанию 
будут проводиться в мастерских по обработ-
ке древесины и металла или в кабинетах 
домоводства. 

Татьяна Голикова высоко оценила школу.
– Не в каждом населенном пункте есть 

такая школа. Здесь хорошие условия, создано 
много возможностей. Видно, что строили 
с душой, строители не подвели. Ждем, что 
1 сентября дети придут в школу и будут рады 
такому месту притяжения.

Вице-премьер также одобрила инициативу 
главы Карелии о возрождении тепличных 
хозяйств при школах. По поручению Артура 
Парфенчикова республика уже подготовила 
предложение о включении работ в пришколь-
ных теплицах в систему трудового воспитания 
учащихся в рамках общественно-полезного 
труда. По словам Гусевой, к началу учебного 
года в школу планируется принять 165 детей, 
но поступивших может быть больше. Руковод-
ство намерено также развивать внеурочную 
деятельность. 

– Там будут и кружки, и студии, и сек-
ции. Помещения есть, оборудование есть. 
Вот, посмотрите, какая спортивная площад-
ка большая, игровые площадки. То есть мы 
можем детей занять, как говорится, с утра 
до вечера, – пояснила Ольга Гусева.

Директор заявила, что учебное заведение 
намерено сотрудничать с местными детско-
юношеской спортшколой и музыкальной 
школой. «Мы им предоставим площади для 
проведения их занятий. Чтобы наши дети 
были заняты и в их секциях, кружках, объ-
единениях», – отметила Гусева.

Строительство школы в поселке Деревян-
ка ведет «Специализированный застройщик 
«Строительная компания «ВЕК». Работы нача-
лись в конце марта 2022 года. Общий объем 
финансирования составил 878,6 млн рублей. 
Так, из федеральной казны поступило 569,7 млн 
рублей, из регионального бюджета выделено 
308,9 млн рублей. На время строительства ново-
го здания школы ученики 5–9 классов были 
направлены в Деревянкскую школу № 9 в селе 
Деревянное, а ученики 1–4 классов – в детский 
сад № 19 поселка Деревянка.
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Петрозаводчанин развивает фирму 
по металлообработке 

Предприниматель выполняет более 40 видов работ 
с металлом

Житель Петрозаводска организовал 
собственное дело по работе с металлом 
при поддержке государственного гранта, 
сообщает пресс-служба администрации 
города. Андрей Гордеев, по образованию 
горный инженер, ранее занимался осна-
щением карьеров. Сейчас его предприятие 
выполняет более 40 видов работ с металлом. 
В частности, фирма устанавливает оборудо-
вание на модернизируемом щебеночном 
заводе, обустраивает пожарный выход и 
собирает ангар.

Предприниматель ремонтирует машины и 
оборудование, изготавливает и устанавливает 
рамы, опоры, конвейеры и прочие конструк-
ции в разных районах Карелии и соседних 
регионах.

Открыть собственное дело Андрей смог 
благодаря субсидии по линии местной адми-
нистрации. Полученные полмиллиона рублей 
предприниматель планирует потратить на 
приобретение специализированного обору-
дования. Сейчас в планах у предприятия – 
привлечение новых клиентов и расширение 
географии работ.

Конд опожанка открыла 
парикмахерскую

Полученные средства господдержки пошли на мебель, 
оборудование и инструменты

Жительница Кондопоги Светлана Попова 
открыла свою парикмахерскую благодаря 
господдержке.

После того как женщина осталась без 
работы, она решила начать собственное дело. 
Кондопожанка встала на учет в службу заня-
тости и прошла обучение на парикмахера. На 
полученные от государства средства Светлана 
оплатила месяц аренды помещения, приоб-
рела мебель, необходимое оборудование и 
инструменты. Сейчас ее клиентами стано-
вятся как взрослые, так и дети.

Ознакомиться с доступными вакансиями 
в Карелии можно на платформе «Работа Рос-
сии». Агентство занятости населения также 
помогает начать свое дело – так, многодетная 
мать из Питкяранты Марина Кацевич с помо-
щью господдержки организовала бизнес по 
перетяжке и ремонту мягкой мебели.

Истории успеха

Девушка стала самозанятым 
юристом

Алена Ишинкина из Сортавалы решила дополнить 
свои профкомпетенции и прошла бесплатное обучение 

в рамках нацпроекта «Демография»
Уже имея высшее образование «Государ-

ственное и муниципальное управление», 
девушка решила пройти обучение по про-
грамме переподготовки «Юриспруденция» 
Карельского филиала РАНХиГС. Алена рас-
сказывает:

– Я человек, который любит узнавать и 
осваивать что-то новое. От обучения осталась 
под приятным впечатлением. Материала для 
изучения было очень много, но форма подачи 
была доступна, и усваивалось легко. Получила 
большое количество знаний, необходимых в 
моей работе. Было тяжело, но оно того стоило.

По окончании обучения Алена Ишинкина 
зарегистрировалась в качестве самозанятой 
и проводит онлайн-консультации граждан по 
юридическим вопросам.

Напомним, пройти бесплатное обучение 
по нацпроекту «Демография» могут 15 кате-
горий граждан.

Чтобы воспользоваться такой этой госу-
дарственной поддержки, необходимо автори-
зоваться на портале «Работа России» (https://
trudvsem.ru/), подать заявку на интересующую 
программу обучения и обратиться в агент-

ство занятости населения для предоставления 
документов, подтверждающих соответствие 
категории, и получения услуги по професси-
ональной ориентации.

Карельские компании увеличили 
объемы добычи рыбы и водорослей 

с начала года
Больше всего рыбы предприятия республики ловят 

в Баренцевом море и Атлантическом океане
Карельские компании добыли в этом 

году 75,6 тысячи тонн водных биологиче-
ских ресурсов, что на 12% больше, чем за 
аналогичный период прошлого года. 

В том числе в Баренцевом море и Атлан-
тическом океане карельские предприятия 
добыли 73,8 тысячи тонн ресурсов (из них 
путассу – 32,5 тысячи тонн, треска и пикша – 
27 тысяч тонн), на Белом море – 0,9 тысячи 

тонн ресурсов (из них водоросли – 0,6 тысячи 
тонн) и на пресноводных водоемах – 
0,9 тысячи тонн (из них корюшка и ряпушка 
– 0,5 тысячи тонн).

Лучшие показатели в промысле у ком-
пании «Пелагика». Предприятие выловило 
28,7 тысячи тонн ресурсов, компании «Ази-
мут» –  15 тысяч тонн, «Альтернатива» – 
11,5 тысячи тонн.

Петрозаводские проекты вышли 
в финал всероссийского конкурса 

для предпринимателей
Два предприятия представлены в разных 

номинациях
Два проекта из Петрозаводска вышли в финал всероссийского конкурса для пред-

принимателей. Об этом сообщили в группе мэрии карельской столицы.
30 июля завершился первый этап конкурса «Герои городов», созданного при поддержке 

государственной корпорации развития  ВЭБ.РФ. Эксперты рассмотрели заявки по десяти 
номинациям и отобрали финалистов, в число которых вошли два проекта из столицы Каре-
лии. Всего подали 150 заявок от жителей 66 населенных пунктов из 50 регионов страны.

В номинации «Доход и работа» представлен петрозаводский завод по производству 
порошковых огнетушителей, открывшийся в 2022 году. На предприятии, где в сутки изго-
тавливают от трех до пяти тысяч устройств для тушения пожара, трудоустроили 15 специ-
алистов. Проект по утилизации несортированных отходов насекомыми участвует в номи-
нации «Экология». Компания действует с 2021 года, за месяц она перерабатывает около 
25 тонн просроченной продукции. Помимо этого, производится более пяти тонн белковых 
компонентов кормов и более десяти тонн органических удобрений.

Голосование продлится до 15 августа.

Туристам предложат больше новых 
 путешествий

Появлению новинок помогли полученные 
в 2022 года субсидии по нацпроекту 

«Туризм и индустрия гостеприимства»
Одними из получателей субсидий стали 

Сергей и Татьяна Кирилловские, известные 
как команда «Авиаторы». Благодаря под-
держке государства им удалось обновить 
свою техническую базу.

Бизнес «Авиаторов» началось с общего 
увлечения автотуризмом и автоспортом, Сер-
гей и Татьяна были частыми участниками и 
победителями внедорожных соревнований, 
сами организовывали внедорожный фести-
валь «Гирвас». Постепенно семейное хобби 
превратилось в семейный бизнес: сегодня 
«Авиаторы» организуют внедорожные и 
снегоходные туры по Карелии, привлекая в 
наш регион сотни туристов со всей России и 
зарубежья. В копилке «Авиаторов» программы 
на мистическую гору Воттоваара, поездки на 
уникальные труднодоступные для обычной 
техники объекты, трофи-рейды.

Именно они смогут придумать интерес-
ную программу не только в пиковые туристи-
ческие периоды – летом или зимой, но и в 
самое-самое карельское межсезонье.
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«Омывайки» с запахом Карелии 
Недавно семейное предприятие по производству 

автомобильной омывающей жидкости «Карелочка» 
отметило первый год своей работы

Индивидуальный предприниматель 
Мария Кушнир и ее супруг Юрий с мая 
2022 года ведут семейный бизнес по про-
изводству жидкости для стеклоомывателя 
«Карелочка». Успешному старту их начина-
ния помогла финансовая поддержка Центра 
занятости. Для начала они с мужем соста-
вили бизнес-план, Мария защитила его и 
получила 250 тысяч рублей, на которые 
приобрела оборудование и арендовала 
помещение.

– Казалось бы, обычная «омывайка», 
что в ней может быть особенного? В любом 
супермаркете их дюжина, на любой вкус. 
Однако инновационная идея заключается 
в том, чтобы создать именно экологически 
чистый продукт. Ведь не секрет, что боль-
шинство омывающих жидкостей сегодня 
производят с применением синтетических 
ароматизаторов, да и температурный порог 
таких «незамерзаек» редко соответствует 
заявленному. Чтобы создать достойный 
продукт, при производстве «Карелочки» 
мы используем пищевые красители, без-
вредные парфюмерные отдушки и чистую 
воду, качество которой обеспечивает тонкая 
система очистки, – рассказывает Юрий.

Семейная чета долго экспериментировала 
при подборе отдушек. Первыми в линейке 
появились ароматы bubble gum, банного вени-
ка и яблока. Позже возникла идея создать 
«омывайку», которая могла бы передать 
атмосферу Карелии – оттенки леса, дождя 
и летних ягод. Так ассортимент пополнили 

ароматы брусники и клюквы. В планах – доба-
вить в ассортимент запахи морошки, черной 
смородины и земляники.

Первые партии товара супруги распро-
страняли через друзей и знакомых, пока про-
изводством не заинтересовался менеджер 
торгового холдинга «Лотос». Был заключен 
договор – и за два месяца семейному пред-
приятию удалось продать более трех тысяч 
пятилитровых емкостей.

Производство продолжает развиваться. 
Мария и Юрий получили консультации про-
фессионального технолога для улучшения 
качества продукта, а сотрудники Центра «Мой 
бизнес» помогли пройти обучение в «Школе 
предпринимательства» и проконсультирова-
ли, как правильно размещать свой товар на 
маркетплейсе «Вайлдберриз». Теперь супруги 
планируют расширить штат сотрудников и 
закупить дополнительное оборудование.

Почти вся продукция деревообрабатывающей 
компании «МД» уезжает за границу

Завод по производству хвойных пиломатериалов 
находится в Медвежьегорске 

АО «МД» работает на рынке третий год. 
Основная продукция – обрезные пилома-
териалы. На внешнем рынке в основном ее 
покупает Китай. Цифры экспорта ежегодно 
растут, в этом году компания планирует вый-
ти на 100 млн рублей. В 2023 году отгрузки 
производились по 7 внешнеторговым кон-
трактам, в том числе в Ирак (в 2022 году – 
5 контрактов). 

В увеличении объема экспорта и заклю-
ченных договоров заметную роль играет 
поддержка Центра поддержки экспорта. В 
декабре прошлого года центр оказал ком-
плексные услуги по сопровождению экспорт-
ного контракта и содействию в размещении и 
продвижении МСП на электронных торговых 
площадках. В результате была проведена 
экспертиза внешнеторгового контракта и 
расчет логистики поставляемой продук-
ции. Это позволило АО «МД» заключить 
долгосрочный контракт, а также разместить 
продукцию на международной электронной 
площадке Леспрома. 

Сотрудничество компании с ЦПЭ про-
должилось в 2023 году. Благодаря поддержке 
центра предприятие поучаствовало в биз-
нес-миссии в Саудовскую Аравию и Бах-
рейн, а также презентовало продукцию на 
крупнейшей специализированной выставке 
лесоматериалов и деревообрабатывающего 
оборудования на Ближнем Востоке – Dubai 

WoodShow 2023 (ОАЭ). Кроме того, заклю-
чен договор возмездного оказания услуги 
транспортировки продукции в Китай. 

В сентябре АО «МД» при содействии 
ЦПЭ планирует принять участие в между-
народной выставке деревообрабатывающей 
и мебельной промышленности Intermob 
2023 (Турция). 

– Благодаря ЦПЭ мы имеем возможность 
представить нашу продукцию на международ-
ном рынке, установить контакты с зарубеж-
ными партнерами и расширить географию 
бизнеса. Это особенно ценно для компаний, 
только начинающих внешнеэкономическую 
деятельность. Все это позволяет укрепить 
наши позиции на мировом рынке, – гово-
рит генеральный директор АО «МД» Анна 
Гаврилова. 

Социальный предприниматель помогает детям  благодаря гранту 
Минэкономразвития

Скоро стартует новый сезон подачи заявок на получение грантов 

Предприниматели, чья деятельность 
связана с работой с детьми, могут оформить 
статус социального предприятия, дающий 
дополнительные преференции для бизне-
са, в частности, возможность участвовать 
в конкурсе грантов Минэкономразвития.

Так, в 2022 году Центр «Мой бизнес» 
помог индивидуальному предпринимателю 
Михаилу Магумову выполнить условия полу-
чения гранта для соцпредпринимателей. При 

поддержке центра Михаил успешно освоил 
образовательную программу «Бизнес-плани-
рование для социальных предпринимателей 
и молодежи» и подготовил бизнес-план. В 
итоге совместной работы предприниматель 
получил поддержку от государства в размере 
500 000 рублей. Средства были потрачены на 
ремонт помещения, приобретение мебели и 
компьютера, продвижение сайта. Сегодня 
кабинет «Точка опоры» оказывает консульта-

тивную, психологическую, коррекционно-раз-
вивающую и логопедическую помощь детям 
и их родителям.

– Мы создаем атмосферу принятия, под-
держки и понимания для нахождения контак-
та с детьми и создания чувства безопасности 
у маленьких клиентов. Основным принципом 
нашей работы является индивидуальный под-
ход к детям. Это значит, что работа подстра-
ивается под конкретный запрос и конкрет-

ного ребенка со своими индивидуальными 
особенностями; соответственно темп работы 
выстраивается индивидуально. Помимо рабо-
ты с детьми мы также даем консультации 
родителям, – рассказывает предприниматель. 

Поддержка предоставляется в рамках 
реализации национального проекта «Малое 
и среднее предпринимательство и поддерж-
ка индивидуальной предпринимательской 
инициативы». 
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Крыс будут травить в начале осени
Дератизация затронет более 300 площадок

В начале сентябре стартует массовая 
дератизация в Петрозаводске, сообщили 
в мэрии города.

Специалисты ЖКХ готовятся к очередной 
кампании. По муниципальному контракту 
крыс потравят на около 300 площадках на 
городских территориях.

Мэрия также призывает управляющие 
компании, собственников зданий и соору-
жений, предприятий торговли и общепита 
провести в указанный период дератизацию 
для достижения большего эффекта. Граж-
данам напоминают, что выбрасывать ТКО 
можно только в предназначенные для этого 

контейнеры. Запрещено складировать отходы 
возле площадок, а тем более на обществен-
ных территориях: в парках, скверах или в 
лесополосе. Скопление мусора неминуемо 
влияет на увеличение популяции крыс.

 Напомним, масштабные кампании по 
травле крыс проводят весной и осенью по 
рекомендации ученых ПетрГУ, когда у вре-
дителей период миграционной активности. 
Ранее «Карелия» писала о сложностях, с 
которыми сталкивается город в борьбе с 
грызунами. Ученый ПетрГУ дал дополни-
тельные рекомендации по проведению 
дератизации.

Лестницу в парке 
Железнодорожников начали 

ремонтировать 
Ремонт идет благодаря субсидии на социально-
экономическое развитие столицы, выделенной 

по инициативе главы Карелии Артура Парфенчикова 
Временно исполняющая обязанности 

главы города Инна Колыхматова, пред-
седатель Петросовета Надежда Дрейзис и 
куратор территории Елена Логинова посе-
тили объект, сообщили в мэрии карельской 
столицы.

Сейчас подрядчик «Свой дом» снимает 
старое покрытие.

Далее замостит промежуточные площад-
ки спуска бетонной брусчаткой и установит 
гранитные термообработанные ступени. К 
сентябрю планируют выровнять и покрасить 
подпорные стенки, заменить шесть опор 
освещения.

Инна Колыхматова поручила продумать 
также установку скамеек, которые будут вос-
требованы у посетителей МФЦ.

Новодревлянский сквер 
обезопасят от затоплений  

После продолжительных дождей сквер со стороны 
школы № 55 залило водой

На общественной территории уложат дополнительную дренажную трубу, сообщили 
в пресс-службе администрации Петрозаводска

Работы планируют закончить к середине августа.
Напомним, что Новодревлянский сквер благоустроили в Петрозаводске в 2020 году 

по программе «Формирование комфортной городской среды». Там обустроили тропинки, 
мостики, освещение, скамейки и урны, а также сделали площадку для выгула и дресси-
ровки собак.

Освещение появится на аллее 
«Зеленая тропа»  

Фонари на аллее поставят до конца лета
16 фонарей установят на 390 метрах 

аллеи «Зеленая тропа». Об этом в соцсети 
написала и.о. главы Петрозаводска Инна 
Колыхматова.

Оборудовать там освещение неоднократно 
просили горожане. Закладные под фонари 
вдоль аллеи уже установили.

Освещение оборудуют за счет средств 
республиканской субсидии на социально-
экономическое развитие Петрозаводска. 
Новые фонари в городе появились также в 
парках Еловый Островок и Лесной Ключ и 
на улице Сулажгорского кирпичного завода.

Первый в Карелии физкультурно-
оздоровительный комплекс 
открытого типа почти готов  
Об этом сообщила временно исполняющая 

обязанности главы города Инна Колыхматова после 
посещения объекта

Спорткомплекс расположен у лицея 
№ 40 в Петрозаводске. 

Многофункциональный комплекс созда-
ют по федеральному проекту «Спорт – норма 
жизни». На нем смогут заниматься футболом, 
баскетболом и легкой атлетикой. Также уста-
новят тренажеры, уже появились трибуны 
и смонтированы прожекторы. Комплекс 
смогут посещать все желающие, отметила 
Инна Колыхматова.

«Планомерно проводим модернизацию 
образовательных учреждений. Посетили 

сегодня лицей № 40. Идет ремонт в каби-
нетах химии, биологии, физики, технологии 
– здесь разместится технопарк «Квантори-
ум». Оборудование для его оснащения уже 
поступило», – написала она.

Напомним, ранее на закупку оборудова-
ния Петрозаводску дали субсидию из феде-
рального бюджета 20,1 млн рублей. Кроме 
этого, около 20 млн рублей город должен 
был получить из республиканского бюджета 
на подготовку площадки под размещение 
объекта.

Столяр предложил сделать 
скамейки для города

Мастер хочет сделать работу за свой счет  
Петрозаводчанин Вячеслав, владеющий столярной мастерской, предложил частично 

оснастить город скамейками. Об этом на странице в соцсети рассказала исполняющая 
обязанности мэра столицы Карелии Инна Колыхматова.

«У меня столярная мастерская. Я могу изготавливать и устанавливать городские ска-
мейки. Закрыть полностью потребность города в скамейках, наверное, не смогу, но хоть 
где-то, хоть несколько штук для начала. Сделаю все за свой счет, бюджетных денег тратить 
не нужно», – процитировала и. о. мэра сообщение столяра.

Инна Колыхматова побывала в мастерской Вячеслава, где посмотрела его заготовки 
и работы, среди которых посуда, элементы интерьера и различная мебель.

 «Вячеслав поразил своей скромностью и желанием сделать для города что-то полезное. 
Обязательно придумаем, на какой из благоустраиваемых сегодня общественных территорий 
созданные мастером скамейки будут органично смотреться», – отметила она.
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В Сортавале началось 
строительство нового дома

Здание включено в реестр объектов, при возведении 
которых ведется региональный государственный 

строительный надзор 
Многоквартирный жилой дом возводят на Советской улице в Сортавале. Он пред-

ставляет собой 3-секционное здание с тремя этажами, выполненное из монолитных 
железобетонных конструкций. 

Проектом в доме предусмотрено 50 квартир с подготовкой под отделку. В подвале 
разместятся водомерный узел, индивидуальный тепловой пункт, технические помещения 
и электрощитовая. Общая площадь здания составит 2 442,7 кв. м.

Окончание работ запланировано на ноябрь 2024 года.
За последние 7 лет это первое строительство коммерческого жилья в Сортавале. 

Новый пожарный пирс 
оборудуют в Вяртсиля

Старый деревянный пирс разрушился, 
сообщили местные власти

Работы по обустройству пожарного 
пирса проводятся в поселке Вяртсиля, на 
реке Юуванйоки. Об этом информирует 
администрация Вяртсильского городского 
поселения.

Сообщается, что объект оборудуют на 
месте прежнего разрушенного деревянно-
го пирса.

«Пожарный пирс имеет подъездную 
площадку и твердое покрытие для забора 
воды круглый год. Пожарная машина сделала 
пробный забор воды. Пожарная безопасность 
крайне важна, особенно в пожароопасный 
период», – говорится в сообщении местной 
администрации.

Завершен первый этап реконструкции 
станции Беломорск 

Движение  открыли в режиме телемоста министр 
транспорта РФ Виталий Савельев, глава РЖД Олег 

Белозеров и глава Карелии Артур Парфенчиков
– Станция является ключевым звеном 

направления Волховстрой – Мурманск, 
где провозная способность к 2025 году 
будет увеличена с 25 до 45 млн тонн, при 
этом будет обеспечена масса поезда до 
7 100 тонн, – отметил Олег Белозеров.

В рамках первого этапа модернизации 
удлинили четыре пути до 71 вагона и один – до 
100. Для этого железнодорожники уложили 
5 км новых путей и 13 стрелочных пере-
водов, отсыпали 45 тыс. куб. м земляного 
полотна и обновили 6 км контактной сети. 
Это позволило увеличить перерабатывающие 
способности станции на 20%.

– Завершение первого этапа реконструк-
ции закладывает важную основу в развитие 
направления Волховстрой – Мурманск, – под-
черкнул Виталий Савельев.

Артур Парфенчиков поблагодарил ком-
панию ОАО «РЖД» за эффективное сотруд-
ничество и отметил важность проведения 
модернизации объектов железнодорожной 
сети региона.

– Развитие железнодорожной станции 
Беломорск позволит увеличить количество 
рабочих мест и будет способствовать эко-
номическому развитию как Беломорского 
района, так и Карелии в целом, – сказал Артур 
Парфенчиков.

Спортплощадка с тренажерами 
появится в поселке Валдай

Спортивную площадку намерены 
установить до конца лета

В поселке Валдай до конца лета обустроят спортивную площадку, на которой уста-
новят волейбольную сетку и тренажеры. Рядом появятся скамейки. Об этом инфор-
мирует паблик Сегежского района.

 Работники администрации, депутаты сельского совета, школьники и учителя Валдай-
ской школы, сотрудники МЧС и местные жители вышли на субботник, чтобы приготовить 
территорию для нового объекта.

Мероприятия по обустройству поселений Сегежского района проводятся в рамках под-
готовки к празднованию Дня Республики Карелия, сообщили местные власти.

Старинное Крошнозеро 
отметило день рождения

На празднике выступили творческие коллективы 
из Пряжинского района и Петрозаводска

Селу Крошнозеро в Пряжинском рай-
оне исполнилось 527 лет. Праздничные 
мероприятия, посвященные этой дате, 
организовал Крошнозерский центр досуга 
и творчества при поддержке администра-
ции поселения.

С праздником жителей и гостей села 
поздравили глава администрации Пряжин-
ского района Оксана Гаврош и глава Крош-
нозерского поселения Любовь Пономарева.

 – День рождения села ежегодно соби-
рает немало участников. Такие праздники 
объединяют, помогают сохранять традиции, 
привлекать гостей и туристов, – отметила 
Любовь Пономарева.

На обновленной сцене, которая была 
отремонтирована с участием инициатив-
ных жителей, выступила местная вокальная 
группа «Завалинка». Основные праздничные 
мероприятия прошли на центральной площад-
ке села. Здесь выступили творческие кол-
лективы из Крошнозера, Эссойлы, Пряжи, 
Сяпси, Вешкелицы, Петрозаводска. Кроме 
того, состоялись соревнования по старин-
ной карельской игре кююккя. Гости смог-

ли поучаствовать и в других играх, которые 
организовала и провела хозяйка гостевого 
дома «Крошнозеро» Марина Соколова.

Завершился праздник первой Крошнозер-
ской регатой – соревнованиями на байдарках 
и сапах. Организаторы праздника намерены 
проводить регату ежегодно.

Фестиваль колокольного звона 
и хоровой музыки прошел в Лахденпохье
За свою историю фестиваль «Колокол» смог выйти 

с местного на международный уровень
Фестиваль колокольного звона и 

хоровой музыки «Колокол» состоялся в 
Лахденпохье 2 августа. Он прошел у стен 
Ильинского храма и начался с празднич-
ного богослужения в храме, отмечающем в 
этот день свой престольный праздник. Хор 
Никольского храма Сортавалы исполнил 
духовные песнопения под руководством 
регента и руководителя сортавальской 
школы звонарей, священника Антония 
Радина.

Звонари из Лахденпохьи, Сортавалы и 
Петрозаводска исполнили богослужебные 
и авторские звоны. Завершил фестиваль 
праздничным звоном старший звонарь 
Александро-Невского кафедрального собора 
Петрозаводска Олег Харитонов.

История фестиваля насчитывает почти 
20 лет. Изначально состав участников был 
карельским. На мероприятие приезжали зво-
нари из Сортавалы, Петрозаводска,  острова 
Кижи. Но из года в год фестиваль расширял 
географию, выйдя сначала на межрегиональ-

ный уровень, потом – на уровень Северо-
Запада России. Последние фестивали были 
международного уровня благодаря участию в 
них представителей Финляндии и Франции.
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Больница скорой медпомощи 
Петрозаводска сменила название

Теперь БСМП будет называться Республиканская больница 
скорой и экстренной медицинской помощи 

Соответствующее распоряжение опу-
бликовало правительство Карелии. Такое 
решение позволит учреждению участво-
вать в федеральных программах и при-
влекать дополнительное финансирование 
по ОМС.

Минздраву Карелии следует до 1 сентя-
бря этого года переименовать юридически 
больницу и согласовать с Минимущества 
республики.

В распоряжении определили основные 
цели деятельности учреждения: оказание 
первичной медико-санитарной, специализи-

рованной, в том числе высокотехнологичной, 
медицинской помощи, скорой, в том числе 
скорой специализированной, медицинской 
помощи; проведение медицинских экспертиз, 
осмотров и освидетельствований; участие 
в реализации программ развития здравоох-
ранения, территориальной программы госу-
дарственных гарантий бесплатного оказания 
гражданам медицинской помощи, включа-
ющей в себя территориальную программу 
обязательного медицинского страхования.

Напомним, в учреждении продолжается 
строительство хирургического корпуса.

Еще один медработник получил 
бесплатное служебное жилье

Все 15 квартир, запланированные к покупке в этом году, 
приобретены

Правительство Карелии направляет 
средства из регионального бюджета на 
приобретение квартир приезжим меди-
кам. Такое поручение в 2018 году дал руко-
водитель региона Артур Парфенчиков.  

Совсем недавно ключи от квартиры 
получила Гульнара Киянова, которая пере-
ехала из Ленобласти и устроилась офталь-
мологом в Детскую городскую поликлинику 
Петрозаводска. Новое жилье находится 
рядом с работой – это приятный бонус.

– Квартира уютная. В моей молодости 
такой возможности не было, приходилось 
брать ипотечный вариант либо разменный, 
это тяжелее. Таким образом я трудоустра-
иваюсь впервые. Конечно, очень удобно. 

Свой кабинет на работе уже ощущаю род-
ным, – говорит врач.

С 2019 года, с момента старта нацпроек-
та, за счет средств бюджета Карелии при-
обретено 100 квартир (с 2018 года – 160). 
В этом году квартиры получили медики в 
Сортавальском, Кондопожском районах и 
Петрозаводске.

Республика использует разные форматы 
для привлечения специалистов в медицинские 
учреждения. Это целевое обучение, реализа-
ция программ «Земский доктор», «Земский 
фельдшер», участие в ярмарках вакансий, 
встречный поиск соискателей на популярных 
ресурсах рекрутинга, беседы с выпускниками 
медицинских учебных заведений.Комплекс биологической обратной 

связи появился в детской больнице 
Петрозаводска

Аппарат помогает улучшить физические и эмоциональные 
состояния

В Городской детской больнице появился 
программно-аппаратный комплекс с био-
логической обратной связью. Об этом на 

странице в соцсети рассказал министр здра-
воохранения Карелии Михаил Охлопков.

Это оборудование с использованием 
современных компьютерных технологий 
помогает повысить стрессоустойчивость, 
легче адаптироваться к учебному процессу, 
улучшить память и концентрацию внимания, 
а также избавиться от тревожности. Занятия 
проводят специалисты центра медицинской 
реабилитации.

 «Городская детская больница – участник 
региональной программы по формированию 
системы комплексной реабилитации и аби-
литации инвалидов. В рамках программы 
в этом году приобретено четыре единицы 
реабилитационного и абилитационного обо-
рудования», – добавил Михаил Охлопков.

Михаил Охлопков объяснил, что делать, 
если у вас «густая кровь»

Глава Минздрава Карелии объяснил, как можно избежать 
сгущения крови

«Густая кровь» – нарушение под назва-
нием «гиперкоагуляционный синдром». 
Оно может стать причиной развития ряда 
тяжелых заболеваний, сообщил в соцсети 
Михаил Охлопков.

По словам министра, к этому недугу 
может привести неправильное питание.

«Среди причин сердечно-сосудистых 
заболеваний не только наследственность, 
нездоровый образ жизни (курение и гипо-
динамия), нарушения липидного обмена, 
эндокринные патологии, ожирение, произ-
водственные факторы, но и неправильное 
питание. И прежде всего употребление жир-
ной пищи и избыток соли и сахара. Именно 
это становится причиной сгущения крови, что 
напрямую связано с риском развития вари-
козной болезни, тромбофлебита и сердеч-
но-сосудистых заболеваний», – пояснил он.

При густой крови рекомендуется сокра-
тить прием копченостей, жирного мяса, кар-
тофеля, бананов. Не следует употреблять 
много шпината, петрушки, мангольда, 
кресс-салата и брюссельской капусты. Они 
содержат большое количество витамина К, 

избыток которого может привести к чрезмер-
ной свертываемости крови. Это может стать 
причиной тя желых сосудистых катастроф в 
виде закупорок артериальных и венозных 
сосудов, объяснил министр.

Сгущение крови также может прово-
цировать чрезмерное употребление сахара.

«О вреде сахара я говорил уже не раз. 
Повторю: сахар содержится во многих про-
дуктах в скрытом виде, и в этом его глав-
ное коварство. Сахар повышает уровень 
глюкозы в крови и выработку липидных 
соединений, что влечет за собой сгущение 
крови», – заявил Михаил Охлопков.

По словам главы карельского Минздрава, 
людям необходимо следить и за состоянием 
системы пищеварения.

«Для того чтобы избежать сгущения 
крови, важны нормальный водно-солевой 
баланс и достаточного количество фер-
ментов. Необходимо пить простую воду. 
Белки и аминокислоты организм получит 
из нежирного мяса (индейки или курицы), 
морской рыбы, молочных продуктов и яиц», 
– резюмировал Михаил Охлопков.

Новое оборудование поступило 
в сосудистый центр сегежской больницы

Учреждение обзавелось современной техникой для борьбы 
с сердечно-сосудистыми заболеваниями 

В Сегежскую районную больницу 
закупили новое оборудование, сообщил 
министр здравоохранения Карелии в соц-
сети. Семь единиц техники в учреждение 
поступило по федеральной программе, 
направленной на борьбу с сердечно-сосу-
дистыми заболеваниями.

В больнице появились два прикроват-
ных кресла с высокими спинками и опу-
скающимися подлокотниками, тренажер 
для увеличения силы и объема движений 
в суставах ног и рук, стол для кинезотера-
пии (варианта лечебной физической культу-
ры), подъемник для больных, комплекс для 
транскраниальной магнитной стимуляции 

(метода, позволяющего стимулировать кору 
головного мозга при помощи коротких маг-
нитных импульсов), а также оборудование 
для восстановления двигательной активно-
сти, координации движений конечностей, 
бытовой деятельности и самообслуживания 
с оценкой функциональных возможностей 
при помощи интерактивных программ.

Всего в этом году в Карелии для пер-
вичных сосудистых отделений закупили 
33 единицы медицинского, в том числе реа-
билитационного, оборудования.

Программа «Борьба с сердечно-сосуди-
стыми заболеваниями» входит в нацпроект 
«Здравоохранение».

Замминистра здравоохранения РФ 
оценил условия ФАПа в Тивдии

Виктор Фисенко отметил, что развитие первичного звена – 
основной приоритет в здравоохранении

Заместитель министра здравоохране-
ния Российской Федерации Виктор Фисенко 
посетил фельдшерско-акушерский пункт 
в деревне Тивдия Кондопожского района. 
О работе ФАПа ему рассказала фельдшер 
Валентина Штаева, специалист с более чем 
40-летним стажем.

ФАП, построенный и оснащенный обо-
рудованием по программе модернизации 
первичного звена здравоохранения, открыли 
в этом году. Здесь обслуживают жителей 
деревень Тивдия, Белая Гора, Антипинское и 
Лижмозеро. В ФАПе оказывается первичная 
доврачебная медицинская помощь, орга-
низовано проведение профилактических 
мероприятий – диспансеризации, профи-
лактических осмотров, вакцинации, дис-
пансерного наблюдения пациентов с хрони-
ческими неинфекционными заболеваниями, 

осуществляется розничный 
отпуск лекарственных пре-
паратов.

ФАП подключен к меди-
цинской информационной 
системе, по показаниям 
проводятся телемедицин-
ские консультации со спе-
циалистами Кондопожской 
центральной районной 
больницы, осуществляется 
запись пациентов на инстру-
ментальные, лабораторные 
и другие обследования, а 
также запись на консульта-
ции к терапевтам и узким 
специалистам ЦРБ. 

– Первое, что мне понра-
вилось, – это отношение к 

работе персонала. Фельдшер Валентина Ана-
тольевна работает с 1981 года. Это потрясаю-
щий факт, показывающий, насколько человек 
верен профессии. Это достойно уважения, 
– сказал Виктор Фисенко.

Он также отметил самобытный облик 
ФАПа с ухоженной территорией, помещени-
ями, оформленными с элементами местной 
карельской стилистики.

Виктор Фисенко подчеркнул, что для 
повышения ожидаемой продолжительности 
жизни основной резерв – первичное звено, где 
необходимо, во-первых, создание инфраструк-
туры, во-вторых, организация активной работы 
по профилактике хронических заболеваний. 
Карелия – в числе лидеров по реализации 
программы модернизации первичного звена 
здравоохранения – одной из составляющих 
нац проекта «Здравоохранение».
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16 целевиков будут работать 
участковыми терапевтами 

в Карелии с осени
Столько же студентов поступили в ординатуру

Осенью после университета в меди-
цинские учреждения Карелии придут 
работать 16 участковых терапевтов и 
пять участковых педиатров, сообщил 
министр здравоохранения республик в 
соцсети. Они обучались в вузе по целе-
вому договору.

Всего в этом году первичную аккредита-
цию прошли 135 выпускников медицинского 
института ПетрГУ, из них 37 – это целевики.

 К самостоятельной работе допустили 
и 76 ординаторов, прошедших первичную 
специализированную аккредитацию по 

17 специальностям, в том числе по неврологии, 
кардиологии, ультразвуковой диагностике, 
рентгенологии, терапии.

«В наших медицинских организациях уже 
работают 32 из этих специалистов, ожидается 
трудоустройство еще 15 целевиков», – напи-
сал министр.

Также в Карелии впервые провели пер-
вичную специализированную аккредитацию 
по специальности «Судебно-медицинская экс-
пертиза». Специалист – судебный эксперт 
– приступит к работе в одном из районов 
республики.

Вкусный аналог аспирина
Лекарство способна заменить вишня

20 ягод вишни могут заменить одну таблетку аспирина. Об этом сообщил глава 
Минздрава Карелии Михаил Охлопков.

В вишне содержатся антоцианы, которые обладают обезболивающим эффектом, спо-
собствуют развитию соединительной ткани, что также предотвращает целлюлит.

«У вишни много и других достоинств, поэтому в сезон специалисты рекомендуют есть ее 
ежедневно. Только не килограммами, а по чуть-чуть. Эта ягода богата фолиевой кислотой, 
калием, кальцием, магнием, железом и витамином С, витаминами группы В, нормализует 
уровень сахара в крови, помогает увеличивать количество мелатонина – гормона сна – в 
организме и обеспечивать приятное чувство усталости. А содержащаяся в вишне клетчатка 
оказывает положительное влияние на желудочно-кишечную систему», – сказал Михаил 
Охлопков.

Завотделением перинатального 
центра рассказала, как снизить риск 

заболеваний у детей
По мнению врачей, кормление грудью помогает избежать 

многих проблем со здоровьем ребенка
Заведующий отделением новорожденных Республиканского перинатального 

центра Валерия Андреева рассказала о пользе грудного вскармливания младенцев 
и дала рекомендации молодым мамам по увеличению лактации.

«Грудное молоко – это живая ткань. Она постоянно изменяется, чтобы удовлетворить 
потребности роста и развития ребенка. Меняется состав в зависимости от того, доношен 
ребенок или нет, времени суток (вечером и ночью больше мелатонина, чтобы помочь 
малышу уснуть), возраста ребенка (в первые сутки много защитных антител, белка, воз-
растает количество защитных антител и после года), погоды (когда жарко молоко более 
водянистое, чтобы удовлетворить потребность младенца в жидкости)

Грудное молоко – это эффективный способ защиты здоровья ребенка. Согласно иссле-
дованиям, дети, которых в течение первых 6 месяцев жизни кормят исключительно груд-
ным молоком, реже болеют гастроэнтеритами, отитом, инфекциями верхних и нижних 
дыхательных путей, гриппом. Кроме того, по сравнению с детьми, которых кормят смесью, 
младенцы на грудном вскармливании в два раза реже становятся жертвами синдрома вне-
запной детской смерти (СВДС, или смерть в колыбели)», – сообщила Валерия Андреева.

Как помочь сохранить лактацию?

1. Приложить ребенка к груди в течение первого часа после родов и находиться 
вместе с ним в палате

2. Правильно прикладывать к груди – вам не должно быть больно при кормлении. 
Ребенка лучше плотно прижать к себе, развернуть живот к животу, голова разо-

гнута, подбородок прижат к груди, носик свободен. Тогда малыш сможет широко открыть 
рот и захватить большую часть ареолы.

3. Кормить ребенка по требованию, как только он проявляет признаки готовности 
к сосанию (открывает ротик, причмокивает, высовывает язычок), и так долго, 

как ему это нужно.

4. Исключить допаиваивание любыми жидкостями без медицинских показаний. 
Ребенок получается достаточно жидкости с грудным молоком.

5. Отказаться от заменителей груди (бутылки, пустышки). Их использование связано 
с повышением риска раннего завершения кормления грудью.

6. Полноценно, разнообразно и вкусно питаться. Любые ограничения в питании кор-
мящей женщины долны быть обоснованы! Нет доказанной связи питания мамы и 

течения колик, повышенного газообразования, «цветения» детей. Пить по жажде.

7. Изучать информацию о кормлении грудью самостоятельно из достоверных источников 
и искать поддержки у специалистов, дружественных к грудному вскармливанию.

Как выявить болезнь 
по запаху пота

При резком изменении запаха нужно обратиться к врачу
Министр здравоохранения республики рассказал на личной странице в социаль-

ных сетях, как запах пота может говорить о проблемах со здоровьем.
«Если от человека исходит запах ацетона или альдегидный запах груш, можно заподозрить 

у него сахарный диабет. При патологии почек присоединяется запах аммиака. Уксусный, 
кислый запах – спутник туберкулеза или сигнал о нехватке витамина Д в организме. Запах 
вареного яичного белка или серы указывает на проблемы с желудком или кишечником, 
запах хлора или свежей рыбы – на заболевания печени», – написал Михаил Охлопков.

При этом министр отметил, что если запах пота резко изменился, то лучше всего обра-
титься в специалисту.

Электронная запись – 
это очень удобно

Через портал «Госуслуги» с начала года сделали 
более 110 тысяч записей к врачу 

 В 2022 году 37% пациентов получали 
«номерок» на прием, придя в регистратуру, 
сегодня таких пациентов – 16%.

С 2019 года в Карелии реализуется феде-
ральная программа «Создание единого цифро-
вого контура в здравоохранении», входящая 
в национальный проект «Здравоохранение». 
В рамках программы в медицинских органи-
зациях внедряются электронный докумен-
тооборот, телемедицинские технологии, 
электронная запись на прием к врачу и другие 
цифровые сервисы.

Так, жители Карелии активно пользуют-
ся интернетом для записи на прием к вра-
чу. В 2022 году через портал «Госуслуги» и 
Региональный портал медицинских услуг 
(reg.zdrav10.ru) сделано 193 179 записей на 
прием к врачу, за шесть месяцев 2023 года – 
110 534 записи.

Региональный и федеральный порталы 
имеют собственные мобильные приложения 
«К врачу». 

Электронно, без посещения поликлини-
ки, можно также получить информацию о 
наличии врачей-специалистов в медицинских 
организациях, режиме их работы и распи-
сании приемов, ознакомиться с данными в 
электронной медицинской карте.

Этим сервисом пользуются врачи для 
записи пациентов к себе на повторный прием 

или на консультацию к другим специалистам. 
В прошлом году врачи в республике сделали 
за год более миллиона таких записей, а в 
этом году – уже миллион – всего за шесть 
месяцев.

Кроме того, в ряде поликлиник для удоб-
ства пациентов установили инфоматы, через 
которые также можно записаться на прием. 
Сделать это помогут администраторы. 

Растущую популярность цифровых сер-
висов подтверждает то, что, если в 2022 году 
37% пациентов получали «номерок» на при-
ем, придя в регистратуру, то сегодня таких 
пациентов – 16%. Остальные записались дис-
танционно – через интернет или колл-центр 
поликлиники.

– Электронная запись – это очень удобно. 
Такой способ позволяет избежать звонков в 
регистратуру, очного посещения медучреж-
дения, а главное – сервис доступен кругло-
суточно, в режиме 24/7. Также цифровые 
технологии обеспечивают жителям доступ 
к данным электронной медицинской карты 
– посещениям, установленным диагнозам, 
результатам анализов. Через региональный 
портал здоровья можно записать на прием не 
только себя, но и своего ребенка или другого 
человека, – рассказала первый заместитель 
министра здравоохранения Карелии Ольга 
Руотцелайнен.
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Донор Людмила: 
«Это здорово – спасать чью-то жизнь!»

Прошлым летом петрозаводчанка сдала кроветворные клетки для пациентки с лейкозом 

Марина БЕДОРФАС
Несколько лет назад она вступила в Карельский регистр 

доноров, потому что рак стал ее личной болью. У мамы 
Людмилы была онкология. Наша героиня призналась, что 
пока помогала другому человеку, почувствовала большую 
заботу и о себе. Подробности – в нашем материале.

Людмила родилась и выросла в Петрозаводске. В карель-
ской столице она окончила консерваторию. Сейчас живет и 
работает за Полярным кругом в городе Нарьян-Маре. Пере-
ехала она туда вслед за своим молодым человеком. На севере 
занимается музыкальными проектами.

В Карельский регистр Людмила вступила в 2019 году. По 
закону о донорах, мы не можем раскрывать их персональные 
данные и показывать фотографии нашей героини.

– Однажды я попала на мероприятие, которое было посвя-
щено теме рака. А тема эта мне близка и понятна, поскольку 
у моей мамы была онкология, – вспоминает Людмила. – 
Так все и началось. Тогда я решила вступить в Карельский 
регистр. Со мной пошел мой друг, терапевт. Так база регистра 
пополнилась еще двумя потенциальными донорами кровет-
ворных клеток. Все волонтеры регистра очень внимательные 
и доброжелательные. А это очень важно, когда ты получаешь 
незнакомую информацию. Пополнить карельскую базу очень 
просто: нужно заполнить анкету, провести ватной палочкой 
по щеке, ее аккуратно потом убирают в конверт, и все. Это 
несколько минут занимает. И волонтеры предупреждают, 
что если ты вступаешь в регистр, то совсем необязатель-
но, что станешь донором, потом всегда можно отказаться, 
донорство – это дело добровольное.

Когда Людмиле позвонили из Карельского регистра и 
сообщили, что у нее нашелся генетический близнец, который 
болен лейкозом, она летела в Казань.

– Вы знаете, я была очень-очень рада, даже немножко 
расстроилась, что из-за командировок не могу оказаться сразу 
там, где нужно. Сомнений и страха не было. Это очень здо-
рово – помочь другому человеку. Люди, которые работают в 
регистре, – особенные, они хотят спасать других. Конечно, я 

не могла сомневаться. Было много вопросов и любопытства: 
как это все проходит? Немного беспокоилась, чтобы с моим 
здоровьем все было в порядке.

Первым делом она приехала в Петрозаводск. Сначала 
сдала здесь все анализы, получила подтверждение, что дей-
ствительно подходит.

– Хочу сказать отдельное спасибо нашему регистру, пото-
му что донор проходит углубленное обследование, и это 
забота о человеке, я бы такого сама не прошла, – поделилась 
Людмила. – За пять дней до процедуры нужно было сделать 
специальные инъекции, которые стимулируют выработку 
кроветворных клеток. Я никогда не делала никому уколы, 
но тут быстро научилась. То, что я скрипачка, помогло, 
приспособилась делать инъекции в плечо. И показала это 
медсестрам, они сказали, что это настоящий лайфхак. Меня 
предупредили, что могут быть побочные эффекты. У кого-то 
болит голова. У меня была ломота, болели мышцы, как после 
спортивного зала, в первый день поднялась температура. Но 
в целом это все не очень беспокоило. В день перед донацией 
ко мне приехала мой преподаватель из Петрозаводска. Она 
знала, что мне предстоит такая процедура, и специально 
приехала поддержать. Мы гуляли, мне просто иногда хоте-
лось посидеть и отдохнуть. Но в целом ничего тяжелого или 
сложного в этом нет.

Забор кроветворных клеток прошел в Петербурге. У 
Людмилы он проходил в течение двух дней. В первый день 
процедура длилась 5 часов, во второй – три часа. Это связа-
но с тем, что пациентка, для которой она сдавала клетки, 
больше ее по весу на 10 килограммов.

– Знаете, тут такой момент смешной. Я все думала, вот бы 
еще постройнее быть, а в больнице мне все сказали, какой 
же у нас худенький донор. И я подумала – вот была бы не 
такой стройной, могла бы сдать больше клеток, и поняла, 
что все относительно, стала проще относиться к тому, что я 
ем. Во время сдачи клеток вокруг были очень добрые врачи 
и медсестры, они меня кормили. Это был один из самых 
вкусных пирогов со шпинатом. И они еще посмеялись, какой 
неприхотливый донор, корми ее пирожками и все. Сложно 

было лежать в одном положении, но я поняла, что не надо 
терпеть, говоришь врачу, она тихонько передвигает твои 
руки, и напряжение проходит. Я заранее закачала любимые 
симфонии, концерты, лежала и слушала. Одну симфонию 
прослушаешь, и уже 45 минут прошло. А еще мой лучший 
друг пианист, мы с ним обмениваемся голосовыми сообще-
ниями. Он мне несколько сообщений голосовых записал 
специально, знал, что я буду на донации.

После первого этапа сдачи клеток Людмиле рекомен-
довали погулять, отдохнуть и даже выпить рюмку коньяка. 
Она отправилась в знакомый бар, выпила коктейль. И тогда 
поняла, что все напряжение, которое скопилось за эти дни, 
прошло. На следующий день перед донацией ее давление было 
лучше, чем накануне, а кроветворных клеток стало больше.

– И на второй день я сдавала клетки в течение трех часов, а 
потом у меня была экскурсия по этому институту. Сотрудница 
сама создала там музей, все сама оформляла, я удивилась, 
что сделано это на таком высоком уровне.

О своем генетическом близнеце Людмила знала только 
то, что женщине 35 лет и она больна лейкозом.

– Я знаю, что пересадка прошла успешно, пациентка 
поправляется. Я постоянно об этом думаю, такая необыч-
ная связь с человеком. Мне бы хотелось увидеть своего 
ДНК-близнеца.

Медики центра, где проходила донация, подарили Людмиле 
подвеску в виде ключика. Она теперь с ним не расстается и 
носит с удовольствием.

– Своим родным я не сразу сказала о том, что буду доно-
ром. Они всегда очень волнуются. И когда я сообщила, то 
бабушка очень сильно разволновалась. А тетя, которой я очень 
благодарна, все обстоятельно расспросила, каким способом 
будут брать клетки, все изучила и успокоила бабушку. После 
моей поездки многие знакомые стали задавать вопросы. И 
я удивлена, что люди не знают об этом виде донорства, они 
до сих пор думают, что костный мозг берут из кости, что это 
опасно. Я начала делиться информацией. Я считаю, что это 
важно. Для меня лично это очень важный опыт. Общество 
должно строиться на доверии, на взаимопомощи, заботе. 
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На замену конфетам
Петрозаводчанка открыла производство пастилы без сахара из карельских ягод

Татьяна Голдобина Ягодный рулет из пастилы

Анастасия МИХАЙЛОВА
Татьяна Голдобина по образованию 

инженер. После учебы она ушла в препо-
давание, а затем, сидя в декрете, решила… 
начать свой бизнес. Тогда зародилась идея 
производства пастилы без сахара из нату-
ральных ингредиентов. Сейчас, когда дело 
налажено, Татьяна экспериментирует со 
своим продуктом, и недавно вместе с кол-
легой-предпринимательницей придумала 
новый полезный десерт. 

Уже четыре года Татьяна Голдобина 
занимается производством пастилы из ягод 
и яблочного пюре без добавления сахара. 
Начать свое дело девушке помогла победа 
в проекте «Мама-предприниматель». На 
выигранные средства Татьяна закупила обо-
рудование, и сейчас ее компания «Экохрум» 
поставляет товар как для карельских тури-

стических объектов, так и для федеральных 
торговых сетей.

Техническая 
задача

Татьяна – инженер по специальности 
«физическая электроника» – долгое время 
работала в вузе, а выйдя в декрет, решила тру-
диться на себя. Ее образование, не связанное 
с пищевой промышленностью, пригодилось 
в организации бизнеса в этой сфере.

– Производство сладостей – это вполне 
техническая задача, которую я постоянно 
решаю. Это и само производство, и требу-
ющие стратегических действий продажи. 
Больше всего мне доставляет удовольствие 
маркетинг – разработка того, как должна 

выглядеть продукция и какого качества она 
должна быть, – рассказывает она.

Как преподавателя, девушку всегда 
задевало, что на все праздники ей дарили 
конфеты, в то время как она бы предпоч-
ла что-то более полезное. В изготовлении 
пастилы, по словам Татьяны, она закрыла 
важный аспект – предоставить людям нату-
ральную, но такую же вкусную альтернативу 
шоколадкам и леденцам.

– Начинала я все делать дома, но понятно, 
что так в больших объемах готовить невоз-
можно. И я стала оценивать – как это сделать 
в других масштабах. В итоге мной полностью 
все с нуля было проработано, – добавляет 
создательница «Экохрум».

Открывать свое дело, вспоминает Татья-
на, было достаточно трудно, и порой учиться 
приходилось моментально. Материально в 
этом помог грант от проекта «Мама-пред-
приниматель», а психологически – родные, 
которые стойко выдерживали все взлеты 
и падения.

Свой подход 
к каждой ягоде

Пастила «Экохрум» представляет карель-
ские ягоды и яблочное пюре. В ассортимен-
те имеются батончики со вкусом брусники, 
черники, малины, морошки (самый популяр-
ный) и клюквы, а также клубники, вишни, 
облепихи и смородины.

– Мы работаем с местными ягодными 
компаниями, а яблоки – это импортное сырье. 
Тонкостям изготовления я училась сама, изна-
чально казалось, что пастилу делать просто, 
но выяснилось, что это совсем не так. С 
каждым видом ягоды мы «допиливали», что 
и сколько должно сохнуть, как производить 
разлив. Например, где-то может забродить, 
а где-то не досушиться или пересушиться. 
Чтобы сохранять нужное качество, важно 
соблюдать мельчайшие детали, вплоть до 

градуса. Это все было выверено опытным 
путем, – поясняет Татьяна.

Вся производственная цепочка, от пере-
работки до упаковки, проходит в одном 
месте. Сначала ягода поступает на размо-
розку и перемалывается, после смешивается 
с яблочным пюре и высушивается. Вскоре 
компания планирует полностью перейти на 
российскую технику.

Во время туристического сезона, рас-
сказывает Татьяна, производство занято 
полностью – в месяц отгружается порядка 
15 тысяч коробок. «Экохрум» сотрудничает 
с карельскими туристическими объектами 
и создает для них отдельную сувенирную 
линейку, а также отправляет товар в феде-
ральные торговые сети.

– Основные каналы продажи у нас сре-
ди туристических точек, но мы уходим от 
этой сезонности. Я хочу выйти на другие 
места продаж, чтобы был спрос на протя-
жении всего года, – планирует предпри-
нимательница.

Легкость в десерте
Так, «Экохрум» решили представлять 

свой продукт не только как самостоятельное 
лакомство, но и как часть другого изделия. 
Татьяна вместе с еще одной участницей кон-
курса «Мама-предприниматель» Виктори-
ей Акимовой придумали ягодный рулет, в 
котором вместо теста используется пасти-
ла. Начиняют его фруктами с пропиткой, а 
сверху украшают сливочным кремом.

– Когда мы проводили фокус-группу и 
давали рулет на дегустацию, понимали, что 
людям не хватает легкости в десерте. После 
нашего лакомства вам не тяжело, вы готовы 
съесть еще кусочек. Рулет гипоаллерген-
ный – здесь нет ни муки, не яиц, – поясняет 
Виктория.

Теперь угощение из пастилы необходимо 
запатентовать, после чего его смогут оценить 
жители и гости Карелии.
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Очень странные дела
Как жертве черных риелторов из Петрозаводска добиться справедливости

Продажа
Жизнь Александра Василенко разделилась в 2016 году 

на до и после. Как желание жить отдельно от мамы оберну-
лось потерей недвижимости, попаданием в банду черных 
риелторов и бесконечным поиском справедливости?

41-летний Александр Василенко уже год ютится в центре 
социальной адаптации «Другой формат» Петрозаводска, где 
борется с пагубными пристрастиями и пытается вернуться 
к нормальной жизни с помощью труда.

Семь лет назад у него была половина трехкомнатной 
квартиры, но алкоголь и наркотики, сложные взаимоотно-
шения с мамой и неумение выбирать друзей сделали его 
легкой добычей для черных риелторов.

В 2016 году Александр попал в Республиканский нарко-
диспансер, где его должны были вылечить от зависимости, 
но последствия пребывания там оказались катастрофиче-
скими для него и его мамы – Лидии Петровны Василенко.

– Неблагонадежные люди воспользовались его болезнью 
и тем, что у него конфликты с мамой, – говорит адвокат 
семьи Наталья Константинова. – В наркодиспансере Алек-
сандр познакомился с таким же, как он, человеком, но 
более предприимчивым, связанным с преступными кру-
гами – Андреем Мосиенко.

– Я хотел переехать из квартиры на Невского, потому 
что с мамой не ладил, – говорит Александр, – Рассказал 
Мосиенко о своем желании. Он познакомил меня с Сергеем 
Мироновым, и все закрутилось.

По словам Лидии Петровны, Миронов был главарем 
банды, которая взялась за ее сына, и имел богатое крими-
нальное прошлое. Они давали Александру алкоголь, про-
дукты, незначительные суммы, помогали решить мелкие 
бытовые вопросы, создавая иллюзию дружбы.

Войдя в доверие, Миронов и Мосиенко свели Алексан-
дра со Светланой Турчаниновой – соучредителем «Бюро 
жилищно-правовых услуг «ФАРТ». Женщина вела сделки 
с недвижимостью. По материалам ее допроса, полученным 
нашей редакцией, Миронов и Мосиенко отправляли своих 
«клиентов» к Турчаниновой, на которую иногда «формаль-
но» переписывали доли и квартиры.

Александру пообещали миллион рублей за доли квартиры 
на Невского. Покупателем вновь стала Турчанинова. Сделка 
началась в машине, а завершилась в кабинете нотариуса 
Стародубцевой.

– Я написал расписку в машине, что она мне деньги 
передала, – говорит Александр, – Не скажу, что я был в 
нормальном состоянии. Пил тогда. Перед сделкой мне ска-
зали Турчанинова, Мосиенко с Мироном: деньги потом 
отдадут. Ни тогда, ни потом я денег не получал.

Позже почерковедческие экспертизы, проведенные в 
Петрозаводске и Санкт-Петербурге, показали: Александр 
заполнял расписку и договоры от 1 марта 2017 года в алко-
гольном или наркотическом опьянении, пропуская даже 
слова в предложениях. Более того, сначала в расписке 
указали, что Василенко просто получил миллион от Тур-
чаниновой. Но, по словам адвоката и материалам суда, 
16 мая 2017 года он в присутствии Турчаниновой и участко-
вого написал дополнение к расписке, что деньги получил 
за долю в квартире. Риелтор в дополнении поставила дату 
задним числом: 1 марта 2017 года.

Странными можно назвать и показания Турчаниновой 
и Мосиенко о сделке. Сначала указывается, что женщина 
хотела купить долю. Мосиенко заявил, что был при оформ-
лении и видел, как риелтор передала деньги Василенко. 
Турчанинова это сначала подтвердила, но потом от сво-
их слов отказалась, а эту странность объяснила тем, что 
указала так формально, ибо думала, что Александру дали 

деньги. Жить в квартире она не планировала, а переписать 
долю на нее попросил Мосиенко по указанию Миронова, 
который далее хотел ее «реализовывать». За такие услуги 
Турчаниновой пообещали 50 тысяч рублей.

По нашей информации, Миронова допрашивали, но он 
сослался на 51-ю статью, отказавшись свидетельствовать про-
тив себя. Полиция взяла пояснения у приятелей Александра 
– Разуваева и Штрыкова. Они заявили, что деньги тогда у 
него водились: мол, продал долю, купил комнату. Сегодня 
Александр утверждает, что это он по указке своих «добро-
желателей» попросил приятелей так сказать. При этом во 
время судов другие шесть граждан, знавших Василенко, и 
его сестра заявляли, что он «бегал по району, просил денег».

После того как доля перешла Турчаниновой, допускает 
адвокат потерпевших, мошенники собирались перейти к 
следующему этапу – захвату всей квартиры.

– К 2017 году в России еще не закатилась серия дел с 
отъемом квартир у оставшихся собственников. Покупают 
или получают каким-то образом долю в квартире, выдав-
ливают остальных собственников шантажом и получают 
квартиру. Как только доля Александра была «продана», к 
Лидии Петровне начали приходить, запугивать, угрожать, 
требуя деньги или жилье ее дочери, – сказала адвокат.

Действия мамы
Продажа доли стала для мамы Александра сюрпризом.
– 12 апреля пришла Турчанинова с каким-то Андреем, 

– говорит Лидия Петровна. – Якобы ее друг хочет купить 
эту долю. Она мне сразу же: «А вы что, не в курсе?«. Там 
было все спланировано. Даже нотариус один и тот же по 
всем делам (в отношении этой группы. – Прим. ред.) фигу-
рирует. Когда они увидели, что трость в углу стоит (у меня 
инвалидность после инсульта), они сказали: «Ой, так тут 
вообще дело выгорит быстро». Не дождетесь.

Лидия Петровна обратилась в полицию, прокуратуру, 
начались проверки, а затем судебные процессы по граж-
данскому делу о признании сделки недействительной. 
Уголовное отказались возбуждать, пока не завершится 
разбирательство по гражданскому.

Ситуацию осложняли действия и странное состояние 
Александра, которые были как американские горки в зави-
симости от того, «опекают» его черные риелторы или нет.

– Как только запахло жареным, эта компания начала 
«опекать» его очень сильно. Подпаивали, подкармливали 
чем-то, – говорит Наталья Константинова. – В суд он при-
ходил только от них. Начал отказываться от показаний, 
от иска. Суд не принял их, поскольку посчитал, что он 
действует против своих интересов. Один раз эти «друзья» 
его в суд привели, ему было очень плохо, вызывали скорую. 
У него был приступ, видимо, наркотический.

В суде выяснилось, что на Александра оформили доли 
в двухкомнатной квартире на Ленинградской, 10. Сделку 
оформили во время продажи доли на Невского. Якобы Алек-
сандр купил ее у Евгении Порфоевой за 650 тысяч рублей. 
Причем, по словам адвоката, злоумышленники «поигрались» 
с ценами: трехкомнатную квартиру на Невского они оце-
нили в 2 млн рублей, а двухкомнатную на Ленинградской 
– в 2,6 млн. Сделали они это, чтобы создать видимость 
адекватности сделки и выставить Александра выгодоприо-
бретателем в глазах суда, считает Наталья Константинова. 
При этом в квартире на Ленинградской тогда жили еще 
трое человек. Они силой выгнали Александра, когда тот 
попытался зайти туда.

– Они мне фиктивно купили долю на Ленинградской, где 
я не могу жить. Она принадлежала родственнице Миронова, 
а до этого он забрал ее обманом у владельца Макарьева, 

который может подтвердить, что он ее не продавал, – гово-
рит Александр.

Мосиенко проговорился на суде, что долю на Ленинград-
ской у Александра уже собираются выкупать за 50 тысяч 
рублей. По словам Василенко и адвоката, это был следующий 
этап схемы: Александра хотели заставить якобы купленную 
им за 650 тысяч долю продать за символическую сумму. Он 
остался бы без жилья, а черные риелторы занялись квар-
тирой на Невского. Та же Турчанинова, по словам Лидии 
Петровны, предлагала варианты «решения» квартирного 
вопроса: за копейки продать ей другую половину квартиры 
на проспекте Невского; выкупить у нее бывшую долю Алек-
сандра за достаточно большую цену; отдать однокомнатную 
квартиру дочери Лидии Петровны. В противном случае 
Турчанинова обещала «подселить цыган и уголовников».

Чтобы Александр не смог окончательно лишиться жилья 
и не наворотил дел, Лидия Петровна смогла в 2018 году 
признать его ограниченно дееспособным из-за алкоголизма 
и наркомании, а сама стала попечителем.

Александр вспоминает тот период так: «Они давали мне 
по 1–2 тысячи перед судами, чтобы я говорил, как им надо. 
Я постоянно у Турчаниновой и Миронова спрашивал, где 
деньги. Кормили обещаниями, что дадут миллион. Перед 
судами меня в оборот возьмут, мол, все будет нормально. 
Мирон меня даже на предприятие к жене официально 
устроил упаковщиком, чтобы на суде числился у меня хоть 
какой-то доход, а я на предприятии ни разу не появлялся».

Суд
Петрозаводский суд в мае 2019 года в разбирательствах 

между семьей Василенко и Евгении Порфоевой со Светланой 
Турчаниновой пришел к следующим выводам: Василенко 
обратился с требованием отменить сделку, так как был 
в состоянии алкогольного опьянения, детали процесса и 
сумму заранее не обговаривал, деньги не получал; позже 
попытался отказаться от иска, сославшись на то, что подал 
его под давлением со стороны матери и сестры, доказа-
тельств этому не было; при этом первоначальная позиция 
истца подтверждена объективными данными; Мосиенко, 
по утверждению сторон и самого его, познакомил потер-
певшего с Турчаниновой и участвовал в сделке; свидетель 
Верещагин в 2017 году услышал от Александра, что денег за 
долю он не получал, его «кинули», а свидетелю Апполонову 
в телефонном звонке Василенко сказал, что на момент 
сделки был «синий»; доказательств наличия миллиона у 
истца в 2017 году нет, что и подтвердили свидетели, пока-
зания которых суд оценил как достоверные. 

Суд также обратил внимание на «существенные раз-
личия в показаниях Порфоевой и Василенко относительно 
передачи денег за доли на Лениградской»; Турчанинова 
также не предоставила доказательств наличия миллиона в 
тот период; единственное подтверждение получения денег 
Василенко – написанные им расписки; покупая доли на 
Ленинградской, где жили еще трое людей, взамен – доли 
на Невского, где Александр проживал с матерью. Он ухуд-
шил свои жилищные условия; более того не достиг своей 
цели – проживать отдельно от мамы, поскольку суд уста-
новил, что истец боится проживать на Ленинградской и 
бремя содержания своей доли не несет, вернулся обратно 
в квартиру на Невского.

Суд первой инстанции постановил, что оспариваемые 
сделки совершены истцом в алкогольном или наркотиче-
ском опьянении, не сопровождались передачей денег, не 
позволили достичь Василенко назначенной цели и заклю-
чены не в его интересах. Суд посчитал доказанным, что 
воли потерпевшего в этих процессах не было: он не был 

Лидия Василенко Квартира на пр. А. Невского Александр Василенко
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способен понимать значение своих действий. Сделки при-
знали недействительными.

Сторона ответчика обжаловала решение в Верховном, 
а после Кассационном судах, которые отменили решение 
первой инстанции. За Александром осталась доля в квар-
тире на Ленинградской, а за Турчаниновой – на Невского. 
С того момента на долях стоит арест, поэтому ситуация с 
тех пор находится в подвешенном состоянии.

Лидия Петровна предлагала Турчаниновой просто обме-
няться долями, чтобы конфликт разрешился возвратом на 
изначальные позиции.

– Она заявила, что доля на нее оформлена фор-
мально по просьбе Мосиенко. – говорит Лидия 
Петровна, – Сейчас Турчанинова вроде и согла-
шается отдать долю, но говорит: «Я боюсь их».

Новый «клиент»
Сегодня «Бюро жилищно-правовых услуг 

«ФАРТ» ликвидировано. В этом году Светлану 
Турчанинову приговорили в Петрозаводске к 
условному сроку за 4 эпизода мошенничества 
с недвижимостью. По информации суда, она 
действовала в составе организованной группы, 
которой руководил Сергей Миронов. Светлана 
представлялась риелтором, собирала документы 
для последующего отчуждения жилья, оплачивала 
связанные с этим расходы за счет Миронова, гото-
вила договоры, а после подписания регистрировала 
квартиры и иные помещения потерпевших на свое 
имя либо на подконтрольных лиц. Турчанинова 
искала покупателей, показывала им жилье потер-
певших, получала деньги за продажу и передавала 
Миронову, который распределял их между участ-
никами преступной группы.

В 2019 году в судьбе Александра случился новый 
поворот не туда. Миронов и Мосиенко начали 
использовать его в других своих делах. Они тогда 
взялись за некого Курикова, который якобы хотел 
продать трехкомнатную благоустроенную квартиру, 
чтобы купить жилье поменьше и погасить долги. 
Потерпевший злоупотреблял спиртным.

Мошенники обещали Курикову помочь в про-
даже и поиске нового жилья. План был в том, чтобы 
подельник Миронова Плаксин за 20 тысяч рублей 
сыграл роль покупателя. Для него это не впервой. 
Накануне как раз на этого мужчину оформили 
жилплощадь в деревянном неблагоустроенном 
доме, которая стала элементом развода. Черные 
риелторы хотели ее оформить на Курикова, а его 
«трешку» продать.

2 ноября 2019 Мосиенко привез Курикова к 
Миронову, который с ним начал выпивать и пред-
лагать свои «услуги». Он убедил мужчину, что за 
50 тысяч рублей готов оказать юридическую помощь в выгод-
ной продаже квартиры и помочь найти новую. Потерпевший 
согласился. Его уговорили временно переехать в комнату, 
принадлежавшей родственнице Миронова, на время сделки, 
якобы для подготовки квартиры к продаже.

Мосиенко начал присматривать за жертвой, давая ему 
иногда деньги, продукты и алкоголь, усыпляя бдительность 
потерпевшего и не позволяя контактировать с другими людь-
ми. Позже ему предложили переехать на другой адрес, где 
«спонсорство» продолжилось.

30 декабря мужчина, опасаясь, что Миронов и Мосиенко 
не выполнят обещание, сбежал. Банда нашла его 13 янва-
ря и вновь ввела в заблуждение обещаниями, после чего 
вернули обратно в комнату под предлогом косметического 
ремонта его нового жилья.

Далее Мосиенко привлек Василенко, посвятив в суть 
дела и пообещав 10 тысяч рублей. Александр должен был 
проживать вместе с потерпевшим и выпивать с ним, чтобы тот 
никуда не делся. 25 января Василенко взял паспорт жертвы 
и передал Мосиенко для продажи за миллион рублей квар-
тиры потерпевшего Плаксину. Деньги Курикову в итоге не 
передали. После этого злоумышленники оформили другой 
договор: о передаче потерпевшему квартиры стоимостью 
239 540 рублей за полмиллиона. Эти деньги также никто 
никому не передавал. Куриков подписал все документы 
пьяный.

В результате мошенничества Миронов, Мосиенко, Плак-
син и Василенко заполучили минимум более 1,6 млн рублей.

Жертвы
Уголовное дело на Миронова поступило в суд с пред-

ставлением прокурора о применении особого порядка 
проведения заседания и вынесении решения, так как он 
заключил соглашение о сотрудничестве. Подсудимый 
согласился с предъявляемым обвинением, вину признал 
полностью. Гособвинитель подтвердил активное содействие 
Миронова следствию.

В 2021 году Миронова приговорили к трем годам лишения 
свободы условно с испытательным сроком в 4 года. Осталь-
ные участники в 2022 году также получили условные сроки.

Александр утверждает, что стал участником схемы 
неосознанно. Он просил тогда своих «друзей» поселить 
его куда-нибудь, так как негде было жить.

– Миронов меня подселил на Московскую, – говорит 
Василенко, – Потом привезли ко мне мужика. Я его не 
удерживал, мы совместно жили. Миронов сначала гово-
рил, что все нормально, а потом начал давать показания, 
что он мне якобы готов был деньги заплатить за все это. 
Потом меня забрала полиция. Мне все равно поставили 

мошенничество и удержание человека, как будто я его 
держал там.

Миронов арестован в Вологодской области по подозре-
нию в мошенничестве, а в Петрозаводске проходит вместе 
с пятью людьми (Гладкий Владимир Александрович, Гошин 
Дмитрий Владимирович, Денисков Артем Геннадьевич, Диа-
нов Илья Александрович, Зотьев Сергей Анатольевич) по 
такой же статье со множеством эпизодов как обвиняемый.

По информации прокуратуры Карелии, с 2012 по 
2020 год мошенники входили в доверие к алкоголикам, 

пенсионерам и инвалидам, убеждая совершить сделку 
с недвижимостью.

Злоумышленники предоставляли потерпевшим для 
осмотра «будущего жилья» квартиры подконтрольных им 
лиц. После оформления сделок они регистрировали их на 
своих людей, продавали недвижимость, распределяли между 
собой деньги и скрывались.

Жертвами стали 16 жителей Петрозаводска и Кондопо-
ги, у которых обвиняемые обманом украли более 6,5 млн 
рублей. После сделок пострадавшие оставались на улице 
без обещанных денег.

Обвиняемые ожидают суда. Как сообщил близкий к рас-
следованию источник, к банде Миронова имеет отношение 
петрозаводский детский тренер по самбо Александр Богда-
нов, который проходит в Вологодской области обвиняемым 
в похищении людей и вымогательствах.

Квартира зависла
Но даже если Миронов получит реальный тюремный срок, 

для Лидии Петровны это ничего не будет значить, так как по 
сей день семья Василенко не может добиться возбуждения 
уголовного дела, чтобы вернуть утраченную собственность.

Ранее им отказывали в возбуждении уголовного дела, 
так как шло гражданское разбирательство.

В 2020 году Следком, разбираясь в истории с Куриковым, 
выделил эпизод с долей Василенко в отдельное делопроиз-
водство. Документы направили во 2-й отдел Управления МВД 
России по Петрозаводску, где сначала эти бумаги куда-то 
потеряли, по словам Лидии Петровны, и нашлись они только 
после обращения семьи Василенко в суд.

С тех пор образовался замкнутый круг. Адвокат семьи 
Василенко подает заявление о возбуждении уголовного дела, 
описывая всю историю сделки 2017 года с показаниями Алексан-
дра и Людмилы Петровны о фиктивности продажи и покупки 
долей, дополняя огромной стопкой документов, среди которых 
в том числе почерковедческие экспертизы, копии протоколов 
судебных заседаний, заявление самого Василенко от 2017 года, 
где он прямо пишет, что не получал деньги. Обращаются в 
прокуратуру и суд, но уголовное дело не возбуждают. Поли-
ция получает заявление, ведет проверку и выдает отказ. Про-
куратура проверяет их действия, отменяя постановления об 
отказе. И так по кругу на протяжении 5 лет. А тем временем 
приближается срок давности преступления, и через два года 
уже будет бессмысленно что-либо предпринимать.

– Все по полочкам разложено – только работайте. Я не 
могу понять, почему отказывают. Следователь Каминская 
смотрела на меня последний раз жалостливыми глазами, но 
при этом не говорит, почему не возбуждает дело, – сказала 
Наталья Константинова.

Семья Василенко считает, что проверки идут поверх-
ностно. Дополнительно опросили только Александра, Лидию 
Петровну и Турчанинову. Почему Мосиенко опрашивали 
только в 2017, а сейчас – нет? Сегодня он, по словам Алек-
сандра, отошел от Миронова и имеет к нему претензии. К 
тому же он имел прямое отношение к сделке и событиям 
до и после нее. Почему нет показаний нотариуса Старо-
дубцевой, которая удостоверяла сделку?

Из показаний Александра и Турчаниновой следует, что 
участковый опрашивал сына Василенко в присутствии Тур-

чаниновой, что, считает Василенко, в сложившейся 
ситуации недопустимо, ведь тогда можно говорить 
о давлении на потерпевшего и необъективности 
полицейского, отмечают потерпевшие. Не говоря 
уже о том, что вторая расписка о якобы полученных 
деньгах была написана при участковом. Показания 
своих приятелей Разуваева и Штрыкова, заявивших, 
что у Василенко тогда водились деньги, Александр 
сегодня опровергает.

Сторона потерпевших считает: никто не анали-
зировал заключенные сделки с долями в совокуп-
ности и не брал во внимание 4 почерковедческие 
экспертизы, которые заключили: Александр писал 
расписки и договоры в алкогольном или наркоти-
ческом опьянении (он и сам подтверждает это). 
Никто не выяснял, какое отношение имеют выше 
перечисленные люди к состоянию Василенко в тот 
период.

Детали сделки насчет доли на Невского так-
же имеют пробелы. Допустим, Александр полу-
чил миллион, но от кого? Мосиенко утверждал, 
что деньги передали в машине Турчаниновой, но 
она отказывается от этого факта. Если не она дала 
деньги, то кто? Также каким способом передали 
миллион? Наличкой или переводом? То же самое 
и с долей на Ленинградской: как проходила пере-
дача денег Порфоевой?

Никто не проверял, насколько Турчанинова 
тогда была платежеспособна, говорит адвокат. 
По данным приставов на 2018 год, она была не в 
состоянии оплатить коммунальные долги около 
400 тысяч рублей. Накануне приставы приходили к 
Лидии Петровне и спрашивали насчет доли, кото-
рая принадлежит Турчаниновой. У нее долги, по 
словам мамы Василенко, перешагнули за миллион.

Как сообщили в МВД Карелии, сейчас следо-
ватели изучают материалы по ситуации с Василен-
ко после их заявления. Идет проверка по факту 
мошенничества.

В предыдущих постановлениях об отказах ука-
зывались две причины: противоречия в показаниях 
действующих лиц и отсутствие копии решения суда 
Петрозаводска, когда признали сделку недействи-
тельной.

Как нам сообщил близкий к расследованию 
источник, сейчас провести допрос Миронова и Мосиенко 
трудно, так как оба проходят по уголовному делу в Вологде. 
Тем не менее в истории разбираются.

Продажу доли Александра Турчаниновой юридически 
признали действительной, так как есть соответствующие 
бумаги и документы, подтверждающие сделку. При этом у 
стороны потерпевших нет прямых доказательств фиктив-
ности сделки. Не доказано, что Александр не получил с 
продажи денег. И здесь можно сказать, что у следователей 
связаны руки. Как возбуждать уголовное дело по ситуации, 
которую уже разрешили суды: если сделка действительна, 
то и мошенничества юридически не было. К тому же сам 
Александр имеет судимость за участие в банде, которая 
его же и «кинула», и выступает неоднозначной фигурой. 
Особенно если учитывать, что он может говорить одно, а 
потом другое.

***
Официально к ведомствам нет претензий. Полиция полу-

чает заявление и реагирует на него. Прокуратура оценивает 
и проверяет их действия. Миронов и остальные либо были 
на скамье подсудимых, либо ожидают ее. Суды вынесли 
решения на основе официальных данных, но что по факту?

Если выйти за пределы юридического поля и рассма-
тривать ситуацию комплексно – есть факт несправедли-
вости. Александр, как минимум, не получил обещанных 
денег. По крайней мере неизвестно, куда делись 350 тысяч 
рублей после якобы полученного миллиона и потраченных 
650 тысяч. По каждому событию истории, которое так или 
иначе закреплено юридически, у него есть иные мнения 
и заявления, претендующие на проверку. Юридически у 
него есть жилплощадь, но по факту он остался на улице.

Более того, учитывая, какой за Мироновым и Турчани-
новой тянется шлейф из пострадавших, можно говорить, 
что и семья Василенко попала под их «опеку».

Мнения людей, конечно, разделятся, поскольку спра-
ведливость каждый измеряет по-своему. Кто-то в этой 
истории ясно увидит руку черных риелторов и посчитает, 
что Александра хотели раскрутить так же, как «кинули» 
других потерпевших. Другие посчитают, что обвинения в 
сторону Миронова и компашки притянуты за уши, не имеют 
доказательств, а Василенко отдал долю за водку. Но раз-
ве слабость одного человека должна быть возможностью 
для других? Даже несмотря на его проблемы с алкоголем, 
наличие судимости, у него есть точно такие же, как и у 
всех, права на защиту и справедливость.

К тому же надо понимать, что в одной с ним лодке 
оказалась его мама. Лидия Петровна по факту тоже потер-
певшая, которая потеряла половину своей квартиры, а в 
перспективе может лишиться и этого.

Заявление Василенко
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Лаборатория под открытым небом старший 
физик Денис Семин измеряет водный потенциал 
охвоенных побегов

Специалисты Института леса КарНЦ РАН – 
участники проекта

Наука

Карельские ученые изучили загрязнение 
экосистемы Белого моря

Данные экспедиции сейчас разбирают  в лабораториях
Ученые из Петрозаводска, Санкт-

Петербурга и Москвы побывали в совмест-
ной экспедиции в Белом море, чтобы иссле-
довать температуру, соленость, содержание 
фитопланктона, биогенных элементов и 
нефтепродуктов в водоеме. Особое вни-
мание уделили устьям рек, так как именно 
там можно отследить загрязнители, попа-
дающие в море с территории водосбора. 
Об этом сообщили на сайте Карельского 
научного центра РАН.

– Нас прежде всего интересовали гидро-
физические показатели и содержание биоген-
ных элементов, тяжелых металлов и нефте-
продуктов в морской воде, тема океанологов 
связана с внутренними волнами, коллеги из 
МГУ изучают распределение фитопланктона 
и его видовой состав, – рассказал начальник 
экспедиции Алексей Толстиков. – Все эти 
темы органично друг друга дополняют, и 
мы делимся данными. Также для нас была 
важна отработка методик по взаимодействию 
различных групп специалистов: биологов, 
химиков, гидрологов. Только комплексные 
работы могут ответить на ряд поставленных 
задач, и поэтому необходимо эффективно 
сотрудничать, чтобы результат был более 
ценным для науки.

Данные, полученные в ходе экспеди-
ции, сейчас обрабатывают в лабораториях 

Москвы, Санкт-Петербурга и Петрозаводска. 
Некоторые пробы специалисты успели обра-
ботать на судне. В устье реки Кемь наблюда-
ется увеличение концентрации биогенных 
элементов и нефтепродуктов в отдельных 
участках, что говорит об антропогенном 
загрязнении. Ситуация пока не критична, 
но требует наблюдения.

– Любые изменения в окружающей среде 
так или иначе скажутся на экосистемах все-
го водоема, поэтому важно контролировать 
ситуацию ежегодно, – подчеркнул Алексей 
Толстиков.

Так, данные многолетних наблюдений, 
полученные в Институте водных проблем 
Севера КарНЦ РАН в ходе экспедиций, 
математического моделирования и с помо-
щью спутников, позволяют говорить о про-
цессах потепления. В частности, ученые 
следят за временем становления и разру-
шения льда. Ученые могут констатировать: 
лед на Белом море за 20-летний период 
стал образовываться позже, а разрушаться 
раньше. Это прямое свидетельство изме-
нения климата.

В следующем году ученые планируют 
продолжить исследования, а также прове-
сти работы в проливе Восточная Соловецкая 
Салма, разделяющем Соловки и Онежский 
берег, а также в бассейне Белого моря.

ПетрГУ примет участие в разработке 
нейросети для Сбера

Петрозаводский государственный университет вошел 
в число команд, которые будут участвовать в развитии 

GigaChat
GigaChat – это искусственный интел-

лект, разработанный Сбером. Он отвеча-
ет на заданные вопросы, ведет диалог с 
пользователем, генерирует изображения. 

Развивать проект ПетрГУ будет в тандеме 
с такими вузами, как МГУ им. М. В. Ломо-
носова, НИУ ВШЭ, РАНХиГС, Университет 
Иннополис. Команды были отобраны экс-
пертами Сбера на основе открытого сбора 
заявок. Они получат доступ к платформе ML 
Space и ресурсы, необходимые для экспери-
ментов. Планируются работы по совершен-
ствованию самой модели, ее дообучению, 
настройке, тестированию продукта, а также 
использованию GigaChat в непосредственной 
работе ПетрГУ.

– Выбор Сбера неслучаен – в ПетрГУ 
активно развиваются технологии искус-
ственного интеллекта, – рассказал руко-
водитель Центра искусственного интел-
лекта ПетрГУ Алексей Марахтанов. – В 
частности, нашим центром, профильными 
институтами и инжиниринговым центром. 
Сформированы профильные команды 
исследователей-разработчиков, в том 
числе по направлению обработки языка, 
генеративным моделям, видео-аналитике. 
Например, проект реализуется в области 
медицины, где ИИ помогает врачу в поста-

новке диагноза. В области аквакультуры, 
где ИИ помогает следить за рыбами и фор-
мировать оптимальный план их кормления. 
В области образования, где ИИ создает 
задания для аттестации знаний, и многие-
многие другие.

Руководителями и активными сподвиж-
никами проекта со стороны университе-
та стали Алексей Марахтанов и Дмитрий 
Корзун.

ПетрГУ уже активно работает в сфере 
развития проектов, связанных с искусствен-
ным интеллектом. Например, в рамках 
конкурса грантов главы Карелии созда-
ется диалоговая система по общению с 
гражданами по вопросам ЖКХ. Там также 
могут быть полезны возможности GigaChat.

Недавно в Карелии прошел конкурс 
«Карелия против ИИ», в рамках которого 
участники ставили новые амбициозные 
задачи для нейросетей, создавали с их 
помощью графику и участвовали в меро-
приятиях, посвященных развитию искус-
ственного интеллекта.

Руководитель Фонда венчурных инве-
стиций Карелии и организатор проекта 
«Карелия против ИИ» Борис Валит так-
же высоко оценивает участие ПетрГУ в 
совместной работе со Сбером.

Технологию получения биоудобрений 
из ила разработали в  ПетрГУ

Разработчики планируют запустить экспериментальное 
производство удобрений

Проект ученых ПетрГУ «Разработка тех-
нологии биоконверсии донных отложений 
для получения биоудобрений сельскохо-
зяйственного назначения» получил грант 
главы Карелии.

Куратор проекта Александр Кучко рас-
сказал, что в будущем планируется открыть 
производство удобрений для садоводов.

– В результате нашего проекта мы раз-
работали специальную технологию, которая 
позволяет превратить донные илистые отло-
жения в полезные и экологически чистые 
биоудобрения и почвосмеси. Мы достигли 
этого с помощью микроорганизмов, которые 
активно работают и преобразуют эти отло-
жения. В итоге мы получили окончательный 

продукт – органическое удобрение, которое 
является экологически безопасным и подхо-
дит для использования в сельском хозяйстве 
и садоводстве. Мы планируем продолжать 
исследования и разработку этой техноло-
гии, а затем запустить экспериментальное 
промышленное производство. Наша цель – 
предоставить фермерам и садоводам инно-
вационное решение для улучшения урожай-
ности и защиты окружающей среды, – сказал 
Александр Кучко.

Ученый сказал, что для частных покупа-
телей это будут полипропиленовые мешки 
по 5 кг, однослойные, а для оптовых – из того 
же материала, но двухслойные и с фасовкой 
по 25–50 кг.

В республике откроют тестовый полигон 
для изучения потока углерода в лесах

Он расположится на территории и вблизи 
заповедника «Кивач»

Сотрудники Института леса КарНЦ 
РАН принимают участие в разработке 
методики, по которой в дальнейшем будут 
работать подобные полигоны по всей стране.
Ученые всего мира уже давно называют 
выброс парниковых газов в атмосферу 
основной причиной потепления климата. 
Одним из важных методов борьбы с этой 
проблемой является учет способности эко-
систем поглощать эти газы.

– Мы должны иметь четкое представле-
ние не только о промышленных выбросах 
в атмосферу, но и поглотительной способ-
ности экосистем. Для России это в первую 
очередь леса, – пояснил директор Институ-
та леса КарНЦ РАН Александр Крышень.
В исследовании принимают участие лесо-
воды, геоботаники, почвоведы, физиологи, 

химики. В целом исследование включает 
три уровня: наземное исследование, съемку 
беспилотными аппаратами на относительно 
небольшой высоте и космические снимки.
По результатам физических и лабораторных 
измерений и обработки данных специали-
сты узнают, сколько CO2 поглощают все 
элементы и сколько отдают в атмосферу.

 – Наша основная цель к концу 
2024 года – отработать методику закладки 
подобных полигонов. Методика должна 
быть совершенно четкой, верифицирован-
ной и подтвержденной международными 
стандартами, – отметил заместитель дирек-
тора Института леса КарНЦ РАН Сергей 
Мошников.

Всего в России планируется создать 
150 подобных полигонов.
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Костомукшанка побила 
трех своих знакомых 

Ранее подозреваемая  привлекалась к административной 
ответственности за побои

Жительница Костомукши 1992 года рождения встретилась со своей знакомой в 
магазине, где у них произошла перепалка, в ходе которой подозреваемая ударила 
оппонентку, сообщает пресс-служба МВД Карелии. После этого конфликта в отноше-
нии нападавшей возбудили уголовное дело о причинении побоев. В обстоятельствах 
конфликта разбирался местный участковый.

Ранее горожанка уже привлекалась к административной ответственности за побои, 
когда причинила физическую боль своей соседке. Кроме этого, она является фигуранткой 
другого уголовного дела о причинении побоев – эпизод произошел весной, тогда пострадала 
третья знакомая подозреваемой.

Обвиняемого в убийстве пропавшей женщины 
в Деревянном заключили под стражу

Задержанным оказался житель Прионежского района 
1989 года рождения

Продолжается расследование уголовно-
го дела, возбужденного после исчезновения 
Яны Лигорьковой, труп которой с призна-
ками насильственной смерти нашли в селе 
Деревянное. Об этом сообщили в Следкоме 
Карелии. По данным следствия, 20 июля 
этого года она вышла из квартиры по месту 
жительства в поселке Деревянное, после 
чего пропала.

По подозрению в убийстве задержали 
ранее судимого местного жителя 1989 года 
рождения, который сознался в содеянном. 
Ему предъявили обвинение и заключили 
под стражу. Расследование продолжается, 
отметили в ведомстве.

 Как сообщил близкий к расследованию 
источник, женщину убили 21 июля.

Ранее издание «Карелия Ньюс» сообщило, 
что изначально под подозрение в убийстве 
попал сожитель женщины. Позже выяснилось, 
что 20 июля она была в другой компании с 
ныне задержанным по подозрению в убий-
стве шести человек в Деревянном Максимом 
Бочкаревым, которое произошло 1 августа. 
Второго задержанного Игоря Софонова в ком-
пании не было, но был еще некий гражданин. 
Между мужчинами и женщиной произошел 
конфликт, в ходе которого женщина получила 
смертельные травмы. Затем ее тело вывезли 
в заброшенную промзону на край села.

Служба занятости помогае т найти работу 
осужденным

38 человек из числа вернувшихся из мест лишения свободы 
влились в коллективы Беломорской дистанции пути, 

Калевальского центрального лесничества, 
ООО «Пудожский хлеб» и других предприятий

Гражданам, освобожденным из мест 
лишения, проводится индивидуальный 
подбор вакансий с учетом уровня обра-
зования и опыта профессиональной дея-
тельности. 

Освободившиеся из мест лишения свобо-
ды имеют право на профобучение и допол-
нительное профобразование. 

Эта категория граждан может рассчи-
тывать на единовременную финансовую 
помощь в размере от 100 до 250 тыс. руб., 
в зависимости от вида и формы предпри-
нимательской деятельности. Не так давно 
освободившийся из мест лишения свободы 
открыл собственной дело по производству 
штукатурных работ в Петрозаводске.

В целом за последние годы 9 граждан из 
числа лиц, освобожденных из мест лишения 
свободы, получили через органы службы 
занятости финансовую помощь в общем 
размере более 1 млн руб. для организации 
собственного дела. Они выбрали различные 
виды деятельности: производство электро-

монтажных работ, изготовление мебели, раз-
ведение кроликов, ремонт бытовых товаров, 
ремонт автотранспортных средств, такси, 
строительные работы. 

С 2017 года для работодателей из бюд-
жета может быть предоставлена субсидия 
на частичное возмещение расходов на зар-
плату работника из числа освободившихся 
из мест лишения свободы. Компенсацию 
можно получить не более чем за 3 меся-
ца со дня заключения трудового договора. 
Эта сумма составляет от 24,3 тыс. рублей 
(по Петрозаводску) до 29,5 тыс. рублей (по 
северным районам). С 2023 года субсидию 
могут получать и общественные некоммерче-
ские организации. Помимо зарплаты может 
быть предусмотрена выплата материальной 
поддержки в размере 3 тыс. руб. с учетом 
районного коэффициента. 

Для консультации или участия в меропри-
ятиях в качестве работодателя необходимо 
обращаться в агентства занятости населения 
региона по месту жительства 

Пенсионер в Бесовце наказал обматерившего его соседа
Сквернослов  должен заплатить компенсацию морального вреда в 20 тысяч рублей

Мужчина в Бесовце заплатит компен-
сацию морального вреда за оскорбление 
соседа.

Основанием для обращения прокурора 
в суд послужили материалы проверки, про-
веденной по заявлению 66-летнего жителя 
деревни. Об этом сообщает пресс-служба 
прокуратуры Карелии.

«В ходе проверки установлено, что в один 
из дней в июле прошлого года, когда заявитель 
находился на своем садовом участке, между 
ним и соседом произошел конфликт по поводу 
разведения костра. В ходе разговора в при-

сутствии посторонних последний выругался 
нецензурной бранью, унизив пенсионера. По 
данному факту потерпевший обратился с заяв-
лением в полицию», – говорится в сообщении 
надзорного ведомства.

Мировой суд приговорил 49-летнего муж-
чину к штрафу в 3 000 рублей.

Поскольку правонарушитель не принял 
мер, чтобы загладить моральный вред, про-
курор обратился с иском в суд в интересах 
пенсионера, и с виновного в пользу потер-
певшего взыскана компенсация морального 
вреда в размере 20 000 рублей.

А лкоголик лишился водительских прав после 
вмешательства прокурора

Мужчина находится на учете в медучреждении из-за пьянства
Суд удовлетворил административное 

исковое заявление прокурора, в котором 
он требовал прекратить действие водитель-
ских прав пожилого мужчины, поскольку тот 
страдает алкоголизмом. Об этом информи-
рует паблик ведомства.

Сообщается, что прокуратура Пудожского 
района выявила наличие действующего води-
тельского удостоверения у 68-летнего местного 

жителя, который с 2015 года находится на 
учете в медучреждении в связи со злоупо-
треблением алкоголем.

«Управление данным лицом транспорт-
ными средствами создает угрозу безопасно-
сти дорожного движения, может привести 
к дорожно-транспортным происшествиям, 
повлечь причинение вреда жизни, здоровью и 
имуществу граждан», – говорится в сообщении.

Пудожанину хотят назначить  принудительное 
лечение за неосторожное убийство

Подследственный страдает хроническим психическим 
расстройством

Медвежьегорские следователи направили в суд уголовное дело в отношении 51-лет-
него жителя Пудожа, который обвиняется в умышленном причинении тяжкого вреда 
здоровью, повлекшего по неосторожности смерть потерпевшего, сообщает пресс-служба 
Следкома Карелии.

Следователи установили, что в апреле этого года подследственный выпивал со своим 
знакомым в одном из жилых домов Пудожа. В ходе распития между мужчинами произо-
шел конфликт и обвиняемый не менее 4 раз ударил своего собутыльника металлической 
кочергой по голове.

Врачей потерпевшему вызвала его супруга, которая увидела раненого мужа, вернув-
шись с работы утром. Мужчину госпитализировали, однако он скончался, не приходя в 
сознание спустя несколько месяцев.

По данным экспертизы, обвиняемый страдает хроническим психическим расстрой-
ством и в момент совершения преступления не осознавал свои действия. Уголовное дело 
направлено в суд для решения вопроса о принудительном лечении.

Ревнивец сломал челюсть возлюбленной и покалечил 
товарища

Агрессор травмировал сперва приятеля-собутыльника, 
а затем свою сожительницу

В полиции Калевальского района 
завершено расследование уголовных дел 
в отношении 41-летнего жителя одного из 
поселков, которого обвиняют в умышлен-
ном причинении вреда здоровью средней 
тяжести. Об этом информирует МВД.

В начале июня мужчина пригласил домой 
приятеля и пил с ним алкоголь. Затем он 
приревновал гостя к гражданской супруге. 
Агрессор ударил гостя кулаком в нос, затем 
ногой нанес удар в челюсть. Пострадавше-
му потребовалась срочная госпитализация 
с последующей операцией.

Спустя несколько дней от его действий 
пострадала сожительница. Мужчина запо-
дозрил ее в измене. Ссора произошла у 
подъезда. Он ударил женщину по лицу, 
затем нанес несколько ударов по телу. 
Дама потеряла сознание. Свидетелем про-
изошедшего оказалась соседка, которая 
попыталась призвать обидчика к совести. 
Пострадавшая была доставлена в больницу, 
у нее диагностировали перелом челюсти 
и ребра.

 Фигурант признал вину и раскаялся, его 
ожидает суд.

Следком Карелии возбудил уголовное дело по факту 
нападения мужчины на группу подростков

Речь идет о конфликте на улице Энтузиастов 
в Петрозаводске, в ходе которого мужчина напал 
на молодых людей и ударил 14-летнего подростка 

 «В настоящее время следователями 
выполняется комплекс необходимых 
следственных и процессуальных дей-
ствий, направленных на установление 
всех обстоятельств совершенного пре-
ступления, и закрепление доказатель-
ственной базы.  Расследование уголов-
ного дела продолжается», – говорится в 
сообщении Следкома.

Конфликт произошел вечером в воскре-
сенье, 6 августа, на улице Энтузиастов, 17 в 
Петрозаводске. Мужчина обвинил группу 

подростков в том, что те ведут себя шумно и 
ругаются матом. В ходе конфликта сам муж-
чина использовал ненормативную лексику 
и нанес несколько ударов находившимся во 
дворе подросткам, которые не оказывали 
ему сопротивления. В частности, одного из 
них агрессор ударил головой в лицо.

8 августа хулигана задержали. Известно, 
что мужчине 40 лет. Он местный житель. 
Агрессор проживает в том же районе, где 
произошло ЧП. Сейчас мужчина находится 
в изоляторе временного содержания.

Суд отправил экс-директора регоператора по вывозу 
мусора в колонию строгого режима

Бывший руководитель «Карельского экологического оператора» 
Иван Новиков приговорен к 4,7 года лишения свободы

Экс-директор «Карельского экологиче-
ского оператора» Иван Новиков приговорен 
к 4 годам 7 месяцам лишения свободы с 
отбыванием наказания в колонии строгого 
режима и штрафу в размере 2 млн рублей. 
Об этом информирует «МК в Карелии».

Новикова обвиняли в даче взятки в круп-
ном размере, совершенной группой лиц по 
предварительному сговору, и в незаконном 
получении сведений, представляющих ком-
мерческую тайну.

Иван Новиков планировал получить базу 
данных Единого информационно-расчетного 
центра, который предоставляет большой ком-
плекс услуг. Это начисление платы за различ-
ные жилищно-коммунальные услуги: взносы 
на проведение капитального ремонта, плата за 

наем жилья; выпуск и организация доставки 
единых платежных счетов; сбор платежей, 
учет и распределение поступающих денежных 
средств, включая их перечисление предпри-
ятиям ЖКХ и так далее. После получения базы 
Новиков мог расторгнуть договор с ЕИРЦ. В 
таком случае возглавляемый им регоператор 
по вывозу мусора мог бы предоставлять ком-
плекс услуг самостоятельно, получая прибыль. 
При этом самостоятельно формировать такую 
базу регоператору было невыгодно.

 Новиков решил через посредника купить 
за 200 тысяч рублей базу в Едином инфор-
мационно-расчетном центре. Его сообщник, 
передававший деньги адресату, получил 
условный срок и штраф в размере 1 мил-
лиона рублей.
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Более 700 пенсий по инвалидности назначено 
в Карелии беззаявительно в 2023 году

В 2023 году отделение Социального 
фонда России назначило 770 страховых 
и социальных пенсий по инвалидности 
гражданам, которые ранее не являлись 
пенсионерами. Все выплаты оформлялись 
без подачи заявления на основе сведений, 
поступающих из Федерального реестра 
инвалидов.

Решение о назначении пенсии в безза-
явительном формате отделение Социального 
фонда принимает по данным бюро медико-
социальной экспертизы (МСЭ). Информация 
об установленной инвалидности направляется 
органами МСЭ в реестр инвалидов, после чего 
отделение Соцфонда в течение 5 рабочих 
дней оформляет пенсию. Гражданину при 
этом направляется уведомление о назначен-
ной выплате в личный кабинет на портале 
госуслуг либо по почте.

Доставка пенсии происходит тем же спо-
собом, что и ранее назначенные отделением 
Социального фонда выплаты. Если по линии 
фонда никаких выплат не было, граждани-
ну необходимо выбрать способ получения 
пенсии через личный кабинет на портале 
госуслуг либо в клиентской службе Соци-
ального фонда, а также МФЦ. Сделать это 

можно лично либо через законного пред-
ставителя.

Помимо назначения пенсии, Социальный 
фонд в проактивном формате осуществляет 
перерасчет выплат гражданам с инвалид-
ностью и устанавливает им социальные 
пособия. Например, ежемесячную денеж-
ную выплату и набор социальных услуг. 
Последний включает в себя лекарства и 
медицинские изделия, путевку в санаторий, 
а также бесплатный проезд на пригородных 
электричках.

Напомним, что пенсия по инвалидности 
назначается тем, кто до установления инва-
лидности не был пенсионером. Если инвалид-
ность оформляется гражданину, получающему 
пенсию, в дополнение к ранее назначенной 
пенсии автоматически устанавливается еже-
месячная денежная выплата. Для участников 
Великой Отечественной войны, граждан, 
награжденных знаком «Жителю блокадного 
Ленинграда», и граждан, ставших инвалидами 
вследствие военной травмы, федеральным 
законодательством закреплено право на 
получение одновременно двух пенсий – 
государственной пенсии по инвалидности 
и страховой пенсии по старости.

Более 500 карельских пенсионеров в этом году 
воспользовались талонами на проезд к месту отдыха

Это вдвое больше, чем за весь прошлый год 
По действующим правилам жители Край-

него Севера и приравненных к нему мест-
ностей после выхода на страховую пенсию 
могут раз в два года компенсировать сред-
ства, потраченные на дорогу к месту отдыха. 
Компенсация предоставляется только нерабо-
тающим пенсионерам, но при этом за любой 
вид транспорта, будь то личный автомобиль, 
поезд, самолет, корабль или автобус. Льготой 
можно воспользоваться за передвижение 
по территории России.

Пенсионеры-северяне вправе выбрать один 
из двух вариантов того, как будет предоставлена 
компенсация. Первый – заранее обратиться в 
Социальный фонд, где выдадут специальный 
талон для оформления бесплатного проездно-
го билета. Второй – сначала купить билеты, а 
затем получить компенсацию. В отдельных 
случаях возможны оба варианта.

В Карелии получение талонов возможно 
только на железнодорожный транспорт. При 
этом такой способ компенсации дает ряд пре-
имуществ. Так, пенсионеру не нужно тратить 
собственные средства на покупку билета. Кро-
ме того, талоны можно обменять на билеты в 
поездах дальнего следования всех категорий 
(кроме скоростных поездов), в том числе в 
фирменных поездах – в случаях, когда воз-
можность проезда к месту отдыха и обратно 
в поездах других категорий отсутствует. Дру-

гими словами, если на выбранном маршруте 
курсируют скорый, пассажирский и фирменный 
поезд, то железнодорожная касса выдаст пен-
сионеру билет на пассажирский или скорый 
поезд. В случае, если выбранное направление 
обслуживается только фирменным поездом, то 
касса предложит билет на фирменный поезд. По 
талону также могут быть приобретены билеты 
в купейный вагон.

В случае возмещения расходов за самостоя-
тельно приобретенные билеты Отделение СФР 
по Карелии компенсирует только стоимость 
проезда в плацкартном вагоне пассажирского 
поезда. 

Для получения талонов на бесплатные 
билеты достаточно подать заявление в кли-
ентской службе карельского ОСФР (по пред-
варительной записи через сайт СФР или по 
телефону горячей линии 8-800-200-07-57), или 
в МФЦ не менее чем за 10 рабочих дней до 
приобретения билетов. Полученный талон 
нужно предъявить в кассу РЖД и обменять 
его на билеты. 

Право на получение компенсации стоимо-
сти проезда к месту отдыха и обратно имеют 
неработающие пенсионеры-северяне в случае, 
если они являются получателями страховой 
пенсии по старости или инвалидности. Возмож-
ность получения компенсации предоставляется 
один раз в два года.

Единовременное пособие в этом году получили 
106 семей, усыновивших ребенка

На обеспечение этих целей Отделение Соцфонда 
по республике  направило около 3 миллионов рублей 

Единовременное пособие при передаче 
ребенка на воспитание в семью – это разо-
вая мера поддержки, на получение которой 
имеют право усыновители детей, а также их 
опекуны, попечители или приемные родите-
ли. При этом они должны быть гражданами 
РФ и постоянно проживать на территории 
России. 

Поскольку выплата является разовой, она 
предоставляется в фиксированном размере. 
В Карелии ее размер в зависимости от рай-
она проживания составляет от 26 тысяч до 
32 тысяч рублей. Отметим, если семья при-
няла на воспитание сразу нескольких детей, 
пособие положено на каждого из них.

Для получения единовременного посо-
бия необходимо обратиться с заявлением в 
клиентскую службу СФР или МФЦ. От зая-
вителя потребуется копия решения суда об 
усыновлении ребенка, остальные документы 
специалисты ОСФР самостоятельно запросят 
по каналам межведомственного взаимодей-
ствия. Также заявление можно подать через 

портал госуслуг или направить по почте (в этом 
случае направляется нотариально заверенная 
копия решения суда об усыновлении).

Заявление необходимо подать в течение 
6 месяцев со дня вступления в силу решения 
суда об усыновлении либо со дня вынесения 
органом опеки и попечительства решения 
об установлении опеки или попечительства, 
либо со дня заключения договора о принятии 
ребенка в семью.

Решение о назначении пособия принима-
ется в течение 5 рабочих дней после поступле-
ния соответствующего заявления. При отсут-
ствии необходимых документов и сведений 
срок рассмотрения может быть продлен до 
20 рабочих дней. Если в заявлении будут ука-
заны недостоверные сведения либо в течение 
5 рабочих дней со дня его регистрации не будут 
предоставлены документы, то будет принято 
решение об отказе в назначении пособия. 

Если у вас остались вопросы, вы можете 
обратиться в контакт-центр ОСФР по Респу-
блике Карелия 8-800-200-07-57. 

Бывшие малолетние узники фашистских концлагерей 
побывали на экскурсии в Пряже

Пожилые люди из числа детей войны, бывших малолетних 
узников, посетили Этнокультурный центр Elämä  

В поездку они отправились в сопро-
вождении геронтоволонтеров  службы 
«Открытые сердца».

По дороге экскурсовод рассказал слу-
шателям любопытные истории о названиях 
карельских поселков. Радушные хозяева в 
национальных костюмах встретили гостей. 
Экскурсия началась с выставки «Наш адрес 
– Советский Союз».

Пожилые люди вспомнили прошлое, 
заметили, что многие вещи с выставки были 
и у них. 

В знак признательности за прекрасную 
экскурсию ветераны подарили сотрудникам 
центра книгу «Мы еще живы» – в ней запи-
саны воспоминания бывших малолетних 
узников финских лагерей.

В деревне Киндасово участники проекта 
посетили место, где располагался бывший 
концлагерь. Исполняющая обязанности 

директора Татьяна Сеппянен показала при-
сутствующим исторические фотографии, 
сделанные в военные годы, а также расска-
зала присутствующим о разведчиках, кото-
рые выросли в Пряже и работали в Карелии 
под прикрытием. Ветераны почтили память 
погибших и возложили к мемориалу цветы. 

– В центре нам рассказали много инте-
ресного, слушали с удовольствием. Восхище-
ны постоянной экспозицией, посвященной 
Великой Отечественной войне. Хорошо, что 
удалось заехать в Киндасово к памятному 
месту, спасибо всем организаторам экскурсии, 
– поделилась впечатлениями Нина Багрова, 
член Карельского Союза бывших малолетних 
узников фашистских концлагерей.

 Мероприятие организовано для участ-
ников проекта «Расширение возможностей 
сохранения здоровья и активности людей, 
пострадавших от национал-социализма».
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Карельские богатыри 
В Петрозаводске прошел фестиваль силового экстрима

Марина БЕДОРФАС

Карельские мужчины собрались на набережной Онеж-
ского озера и померились, по русской традиции, силой. 
Фестиваль «Легенды севера» собрал более 50 спортсме-
нов, которые могли показать свои богатырские качества в 
нескольких дисциплинах. Самым зрелищным был силовой 
экстрим. Кто стал самым сильным мужчиной республики 
– в нашем материале.

 «Легенды севера» – это праздник, который объединяет 
силачей республики. И теперь он будет традиционным и еже-
годным. Эти соревнования вошли в официальный спортивный 
календарь Карелии.

Свою силу показывали не только мужчины, но и женщи-
ны, и даже дети.

Алексей Садовский – один самых молодых карельских 
богатырей – стал абсолютным победителем в армрестлинге. 
Своего главного соперника в финале он уложил не только 
правой, но и левой рукой.

– Тренируюсь я около года, опыт совсем небольшой, но 
пришел я в эту дисциплину уже с хорошей базой. Раньше 
занимался пауэрлифтингом. Но по некоторым причинам 
пришлось уйти из этого спорта. Соперники были все очень 
крутые. Но благодаря удаче и поддержке близких и друзей 
я смог занять первое место, – рассказал Алексей Садовский.

Для дисциплины «жим лежа» впервые использовался новый 
тренажер, разработанный компанией Вадима Маркелова. Судьи 
только следили за безопасностью и помогали спортсменам. 
Все остальное считал искусственный интеллект.

– Мы разрабатываем новое спортивное оборудование. 
Вот вы видите совершенно новые тренажеры, на которых 
спортсмены делают жим лежа. Они уже работают с программ-
ным обеспечением. И создают этот искусственный интеллект 
студенты нашего университета. А наша задача – чтобы как 
можно больше было здоровых людей, чтобы доступнее были 
тренажеры на улицах, – говорит Вадим Маркелов.

Всех спортсменов взвешивали перед стартом. На дисципли-
не «жим лежа» они поднимают штангу, равную по весу своему 
собственному. Приложение считает количество повторений, а 
также длину расстояния, которое в течение подъемов прошел 
спортсмен. И победителем стал тот, чье расстояние было самым 
большим. Анатолий Иванов поднимал вес 85 килограммов, и 
во время подъемов его расстояние составило 21 метр 36 см.

Впервые в фестивале участвовали спортсмены с инвалидно-
стью (ПОДА – спорт лиц с поражением опорно-двигательного 
аппарата). Для этих участников устанавливали половинный 
вес штанги от их собственного. Например, участник Артем, 
который только что приехал из Калининграда, там стал побе-
дителем среди силачей, сделал 25 поднятий, и его расстояние 
было более 9 метров.

– Все начинается с инициативы, но она воплощается в 
дело, если ее поддерживают. Мы проделали большую работу, 
приложили много усилий. Нам удалось объединить несколько 
силовых видов спорта. Наш фестиваль – это важное спортив-
ное событие для Карелии, – доволен организатор фестиваля 
«Легенды севера», президент карельской федерации силового 
экстрима Александр Каширин.

Самым зрелищным этапом фестиваля стал силовой экс-
трим. Всего 8 богатырей решили проверить себя в различных 
упражнениях. Они бегали со 130-килограммовой штангой, 
держали на время молот весом 20 килограммов, для них даже 
сделали специальное железное бревно. Никто не сдался. Но 
самым сильным стал Артур Герасимов, который и изготовил 
те самые молоты для соревнований. Он получил главный приз 
– путешествие по Карелии на двоих.

За соревнованиями следили не только активные зрители, 
но и профессиональные судьи, спортсмены. Все желающие 
могли ударить в грушу и тоже получить призы. Отметим, 
что призеры соревнований получали специальные медали 
из карельского гранита.

В день фестиваля на набережной Петрозаводска волонтеры 
фонда «Рекс» организовали акцию по сбору кормов для собак 
и кошек из приютов, а также проводили просветительскую 
работу по содержанию домашних животных: рассказывали 
про кастрацию и стерилизацию. Сбор продолжается.

Жим лежа. Женщины

Битва за первое место

Штанги весом 130 килограммов

Сбор кормов

Алексей Садовский

В центре – победитель Анатолий Иванов
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Удивительный шунгит 
Как карельский камень стал основой для инноваций

Если вы думаете, что шунгит – это только сувенирные 
пирамидки и фильтры для очистки воды, то сильно ошиба-
етесь. Уникальный камень из Заонежья уже стал основой 
для многих промышленных инноваций: в металлургии, 
производстве полимеров, сельском хозяйстве и так далее. 
И родились все эти разработки именно у нас в Карелии.

Карельская инвестиционная компания РБК – место, где 
о практическом применении шунгита знают если не все, то 
почти все. Внедрением шунгита в промышленность здесь 
занимаются с 2016 года. За это время создали целый шунги-
товый кластер: научные и производственные партнеры РБК 
находятся практически по всей России, от Калининграда до 
Сахалина и от Мурманска до Казани.

Поэтому, если разговаривать о шунгите с экспертами, то 
в первую очередь – с руководителями РБК Андреем Засо-
риным и Денисом Зубковым. Итак, первый вопрос: что же 
такое шунгит?

«Аспидный камень» 
из Заонежья

Шунгит – очень древняя горная порода, образовавшаяся 
примерно два миллиарда лет назад. Близкие родственники 
этого камня – уголь, графит, алмаз и даже нефть. Все это 
формы существования углерода. Что же касается шунгита, 
то сложные химические и геологические процессы приве-
ли к тому, что в этом минерале соединились два основные 
компонента – углерод и оксид кремния.

– Это как булочка с изюмом. «Тесто» – это оксид кремния, 
«изюм» – углерод. Получилась уникальная композиционная 
структура, благодаря которой шунгит обладает определенными 
свойствами, – поясняет Андрей Засорин. 

Ученые говорят о двух взаимопроникающих матрицах из 
углерода и оксида кремния, но сравнение шунгита с булочкой 
вполне допустимо для первого знакомства.

Среди них, например, способность ускорять или замедлять 
химические реакции, адсорбировать вредные вещества, пода-
влять воздействие болезнетворных организмов. О последнем 
свойстве «аспидного камня» было известно еще в старину, 
когда царь Петр I приказывал солдатам в заплечных ранцах 
носить в обязательном порядке шунгит для очистки воды.

По мере накопления научных знаний шунгит все больше 
интересовал ученых. Название минералу, обнаруженному 
в заонежской деревне Шуньга, дал в конце XIX века про-
фессор Санкт-Петербургского университета Александр Ино-
странцев. Подобные шунгиту минералы находили в Канаде, 
Африке, Казахстане, но именно карельский шунгит обладает 
уникальными свойствами, которые присущи только нашему 
минералу! Заонежье – самое богатое место в мире по запасам 
шунгита, которые оцениваются в 1 млрд тонн! Практически 
неисчерпаемая кладовая. В 1928 году в СССР создали госу-
дарственный трест «Шунгит», который почти 10 лет изучал 
уникальную породу. Подумывали даже о создании министерства 
шунгитовой промышленности, но с приближением Второй 
мировой войны руководству страны стало не до этих планов.

Мост от науки к производству
Но перейдем от истории к современности. Семь лет назад 

изучением свойств шунгита занялась карельская инвестици-
онная компания РБК. Причем занялась именно в прикладном 
аспекте – чтобы выяснить, как и где можно применять это 
минеральное сырье.

– Реальный импульс по развитию шунгитовых технологий 
мы получили, когда главой Карелии стал Артур Олегович 

Парфенчиков. В 2017 году мы представили ему нашу про-
грамму по инновациям в применении шунгита. Глава региона 
ее одобрил, подтвердил высокую заинтересованность респу-
блики в разработке инновационных продуктов и высказал 
пожелание, чтобы шунгит стал реальной визитной карточкой 
Карелии, – рассказывает Андрей Засорин.

В чем была главная сложность? Да, конечно, изучением 
шунгитов к тому моменту уже занимались различные исследо-
вательские центры и вузы. Но между теорией и практическим 
применением часто лежит пропасть. Данные, полученные в 
том числе в советское время, конечно, ценны, но с тех пор 
в производственной сфере поменялось очень многое – тех-
нологии, материалы. Да и знания об особенностях шунгита 
и его применении были фрагментарными и разрозненными.

– Наша задача – заполнять пробел между наукой и биз-
несом. На практике реализовать новые идеи не так просто. 
И все же мы добились очень важных, зримых результатов, 
фактически выступая в роли внедренческой компании, – 
поясняет Денис Зубков.

Большой путь за семь лет
Путь, который проделала компания за минувшие годы, 

действительно впечатляет. Один только список из почти трех 
десятков научных партнеров чего стоит: в нем крупнейшие 
российские и белорусские университеты, институты и научно-
производственные организации. С ними РБК сотрудничает по 
самым разным направлениям: это шинная и резинотехническая 
промышленности, промышленность полимеров, нефтедобы-
ча, цветная металлургия, пищевая упаковка, биотехнологии, 
сельское хозяйство и т.д.

За семь лет РБК инвестировала более 100 млн рублей в 
различные исследования, разработки и тестирование про-
дукции у потребителей. Получила 4 патента, еще несколько 
патентов – в стадии подготовки.

Сегодня команда РБК объединяет авторитетных экспертов 
из самых разных отраслей: доктор геолого-минералогических 
наук, заведующий лабораторией геологии и технологии шун-
гитов Института геологии Карельского научного центра РАН 
В.В. Ковалевский, доктор химических наук, заслуженный 
деятель науки РФ, профессор Российского технологиче-
ского университета Потапов Е.Э., доктор химических наук, 
заведующая кафедрой «Промышленный дизайн, технология 
упаковки и экспертиза» ФГБОУ ВО «Росбиотех» Кирш И.А., 
доктор технических наук, профессор Санкт-Петербургского 
политехнический университет Петра Великого Коневский 
М.Р., кандидат технических наук, старший научный сотрудник 
«Института Гипроникель» Румянцев Д.В., кандидат ветери-
нарных наук Климов А.А. и многие-многие другие.

– Наша команда владеет знаниями о свойствах шунгита 
в разных сферах, и в этом ее уникальность. Именно поэтому 
нам удается находить новые способы применения шунгита 
на стыке знаний из различных отраслей, – добавляет Денис 
Зубков.

Один из самых давних и ключевых партнеров компании 
– Карельский научный центр Российской Академии наук.

– Мы познакомились с компанией РБК, когда разработали 
проект в поддержку малых инвестиционных предприятий: 
создали новый продукт – наноструктурированный карбид крем-
ния – на основе шунгита. Убедили РБК сотрудничать с нами в 
рамках этого проекта. А когда он завершился, они настолько 
заинтересовались шунгитом, что продолжили работать с рос-
сийскими институтами. РБК – серьезная компания, которая 
уже много лет целенаправленно занимается исследованиями 
шунгитов для применения в различных отраслях именно на 
научной базе. С большим уважением отношусь к команде РБК 
и всегда с удовольствием с ними сотрудничаю, – отмечает 
заведующий лабораторией геологии и технологии шунгитов 
Института геологии Владимир Ковалевский.

Тоньше волоса
Но вернемся от научных высот на землю. Как заставить 

полезные свойства шунгита работать на промышленность? 
Одним из важных шагов к этому стало создание за счет средств 
РБК в поселке Надвоицы завода по выпуску тонкодисперсных 
материалов из шунгита. По словам руководителей компании, 
разместить производство именно там их подтолкнуло создание 
в поселке территории опережающего социально-экономиче-
ского развития. Она дает бизнесу льготы и преференции, что 
очень важно для новых производств. Сейчас завод выпускает 
порошок из шунгита различных фракций.

– Вот, пощупайте. Это порошок тонкостью в 5 микрон – в 
10 раз тоньше человеческого волоса, – протягивает пакетик 
с черным содержимым Денис Зубков. На ощупь – словно 
внутри струящаяся вода, а не твердый материал. Такой мел-
кодисперсный шунгитовый порошок нашел применение для 
полимерной промышленности, а более крупный, например, 
полмиллиметра – в животноводстве и птицеводстве.

Поверхность порошка на заводе модифицируют специ-
альным образом, чтобы придать ему разные свойства. Можно, 
например, изменить размер и количество пор – поменяется 
и способность адсорбировать те или иные вещества. Можно 
«поиграть» с кислотностью или щелочностью – в зависимости 
от того, для каких целей планируется использовать продукт. 
Можно активизировать различные кислородосодержащие 
группы – это путь к усилению такого свойства шунгита, как 
способность угнетать патогенную микрофлору, например, 

Андрей Засорин Денис Зубков



N№ 31 (3163)  КАРЕЛИЯ  23  ЧЕТВЕРГ   10 августа 2023 года Карельский продукт

бактерии группы кишечной палочки. И все это, повторим, на 
поверхности частицы размером всего 5 микрон – настоящие 
нанотехнологии в действии.

Шунгит в сельском хозяйстве
Хорошо, а что дальше? Где применяется этот порошок? 

Одно из основных направлений, оказывается, это сельское 
хозяйство. Кормовые добавки из модифицированного шун-
гита уже завоевали популярность у сельхозпроизводителей 
в Ленобласти, Мурманской и Вологодской областях, Башки-
рии, Татарстане, Карелии и других регионах России. По всей 
стране у компании РБК – 7 дилеров продукции, которую уже 
закупают полсотни предприятий. За полтора года отгрузили 
300 тонн кормовых добавок.

Как они работают? Например, одна из самых больших 
проблем в сельском хозяйстве – это микотоксины, продукты 
жизнедеятельности микроскопических плесневых грибов. 
Когда эти ядовитые вещества попадают в организм человека 
и животных вместе с пищей, последствия для здоровья могут 
быть очень серьезными. Избежать этого при кормлении скота 
или птицы бывает сложно. Но на помощь приходит кормовая 
добавка из шунгита – она «разрезает» на части и адсорбирует 
микотоксины, а затем выводит их из организма. Это свойство 
шунгита выявили и неоднократно подтвердили в авторитетной 
организации – Ленинградской межобластной ветеринарной 
лаборатории.

Также кормовые добавки из шунгита нейтрализуют пато-
генные микроорганизмы, тяжелые металлы, радионуклиды, 
пестициды, нитраты, которые, к сожалению, очень часто 
встречаются в кормах для животных. Уникальное действие 
шунгита укрепляет иммунную систему животных, снижает 
вероятность инфекционных заболеваний.

– Для нас очень важна работа с телятами. К сожалению, 
они весьма подвержены диарее. Ее нужно вовремя купировать, 
чтобы не подорвать здоровье животного. Кормовые добавки 
на основе шунгита хорошо показали себя в животноводстве 
как адсорбент. Они работают, безусловно, и со взрослыми 
животными, но для молодняка их применение особенно акту-
ально, – отмечает и.о. министра сельского хозяйства Карелии 
Ольга Палкина.

Конечно, кормовые добавки из шунгита применяют не 
только в молочном животноводстве. Аналогичные результаты 
шунгитовые добавки показывают и в птицеводстве. Например, 
существенно повышается яйценоскость у возрастных кур: их 
продуктивность становится почти как у молодых несушек.

В форелеводстве также отмечается успешное применение 
этой продукции.

– Вместе с РБК мы проводили эксперименты с кормовыми 
добавками для форелевых видов рыб, получили явные улуч-
шения рыбоводческих показателей. Уверена, что кормовые 
добавки на основе шунгита будут востребованы с развитием 
форелеводства в Карелии, – отмечает руководитель Института 
биологии, экологии и агротехнологий ПетрГУ Тамара Кучко.

Еще один важный итог – использование добавок из 
шунгита повышает товарное качество молока. Происходит 
это за счет снижения в молоке соматических клеток. Это 
микроскопические частицы, образующиеся в ходе обновле-
ния железистых клеток вымени. Чем их больше, тем дороже 
обходится переработка молока, а в некоторых случаях оно 
и вовсе утрачивает товарные свойства. Для Карелии в силу 
ее природно-климатических условий эта проблема менее 
актуальна, чем для южных регионов. Но, тем не менее, и у 
нас предприятия применяют такие добавки, тем более, что у 
компании РБК гибкая ценовая политика, чтобы сделать про-
дукцию доступной и для небольших фермерских хозяйств.

– Создание таких кормо-
вых добавок – это результат 
упорного труда на научно-обо-
снованной базе. И нам при-
ятно, что такое уникальное 
для России предприятие соз-
дано и работает именно у нас 
в Карелии, что его продукция 
востребована в разных регио-
нах страны, – добавляет Ольга 
Палкина.

РБК – единственная 
компания, которая регуляр-
но представляет Карелию и 
свои кормовые добавки на 
различных международных 
и отечественных сельскохо-
зяйственных выставках. Кон-
курсной комиссией междуна-
родной выставки AGROS-2022 
шунгитовая добавка «Муста-
ла» была отмечена первым 
местом в номинации «Лучшее 
кормовое решение», а на 
агропромышленном форуме 
«АгроКомплекс 2022», прохо-
дившем в Уфе – серебряной 

медалью в номинации «За научные разработки и их внедрение 
в отраслях животноводства».

Возвращая имена
Есть и еще один очень интересный и вызывающий ува-

жение момент. Каждому своему продукту компания РБК 
присваивает имена карельских деревень – тех, которых сейчас 
уже нет на географической карте. «Сорбола», «Мустала», 
«Сиртила», «Сагарва»….

– Мы называем их уснувшими деревнями. Например, 
деревня Мустала располагалась недалеко от Куркиеки, Сор-
бола – вблизи поселка Ильинский. Мы рады, что эти названия 
вновь звучат, и не только в Карелии, но и по всей стране. Наши 
коллеги из других регионов поначалу удивляются. Мы им рас-
сказываем о происхождении наименований. Это наша дань 
уважения предкам, трудолюбивым людям, которые когда-то 
жили на этой земле. И наш вклад в то, чтобы Карелия и ее 
достояние были узнаваемы по всей России. Эти названия мы 
оформили как торговые марки, – объясняет Андрей Засорин.

– Производимая компанией «РБК» продукция не имеет 
аналогов в мире и знакомит потенциальных партнеров с непо-
вторимыми свойствами карельской природы. Считаю, что 
разработки предприятия являются новаторскими и должны 
быть поддержаны, в том числе посредством продвижения 
карельской продукции на новые рынки сбыта и предложения 
инновационных идей российскому и зарубежному секторам 
экономики, – отмечает министр экономического развития и 
промышленности Карелии Олег Ермолаев.

Так, в декабре 2022 года в рамках международной биз-
нес-миссии карельских компаний в Республику Беларусь, 
организатором которой выступил Центр поддержки экспорта 
Республики Карелия, между ООО «Карельская инвестицион-
ная компания «РБК» и ОАО «Жабинковский комбикормовый 
завод» был подписан договор о сотрудничестве. В рамках 
заключенного договора белорусская компания выпустила 
пробную партию кормов для форели с использованием про-
дукции РБК.

Добавим, что у компании РБК много планов по развитию. 
Здесь ценят поддержку, которую оказывают инновационным 
производствам правительство Карелии, министерство эконо-
мического развития и промышленности, Корпорация развития 
республики. Благодаря этой поддержке на базе компании РБК 
создан центр научных и производственных компетенций по 
внедрению шунгита в различные отрасли промышленности. 
С большим интересом здесь восприняли и строительство тех-
нопарка «Карельские продукты» в Петрозаводске: компания 
готовится стать одним из первых его резидентов. Об этом, 
а также об использовании шунгита в полимерной и резино-
технической промышленности, металлургии и дорожном 
строительстве мы расскажем в следующих материалах.

На правах рекламы

Реверсная бизнес-миссия Республики Беларусь в Республику Карелия, май 2023 года. Посещение производства в пос. Надвоицы
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«Новое время. Каким оно будет?»
Художник и дизайнер Александр Менус придумал идею оформления одного 

из самых необычных музеев Петрозаводска – Музея недавнего. 
Без сожалений о «счастливом пионерском детстве»

Анна ГРИНЕВИЧ
Фото Михаила НИКИТИНА

Музей недавнего, проект которого поддержан Фондом 
президентских грантов, откроется 12 августа в лофт-
пространстве бывшего цеха ОТЗ. Сейчас здесь – мастер-
ские художников, ремесленников, арт-пространство 
«Синий коридор». Организатором Музея недавнего 
выступила «Академия фотографии», куратором проекта 
стал искусствовед Андрей Кудряшов, а дизайн-проект 
принадлежит КБ музейного проектирования «Своя шко-
ла», арт-директором которой является Александр Менус.

Слово «своя» в названии не случайно. «Своя школа» в 
какой-то мере – наследница арт-группы «Свои», которая 
с конца 1980-х годов была известна в «неформальном» 
искусстве Петербурга. Участники группы были пионерами 
оригинальных художественных перформансов, в том числе 
совместно с театром «Дерево» под руководством Антона 
Адасинского. Они одними из первых начали обживать 
территорию «Пушкинской 10», сейчас превратившуюся в 
легальный Центр современного искусства в Петербурге. 
Клуб Электрика Карабутова, созданный арт-объединением, 
сплотил вокруг себя самых интересных творческих людей 
андеграундной культуры времен перестройки.

Сейчас Александр Менус занимается музейным дизай-
ном, продолжает работать как художник, настраивает себя 
на будущее. Смотреть только в прошлое и вспоминать 
прекрасное детство – дело бессмысленное. Искать при-
меты нового стиля, взаимодействовать с развивающимися 
возможностями современности – интересно и, возможно, 
перспективно.

Александр Менус – выпускник Мухинского учи-
лища. В 1987 году организовал арт-группу «Свои», 
которая регулярно проводила выставки, совершала 
коллективные арт-действия. «Свои» оказались пионе-
рами публичных перформансов в Советском Союзе 
в Ленинграде. В 1990-е Александр Менус – активный 
участник галерейной и клубной арт-жизни, автор и 
соавтор ряда институций на нонконформистской 
площадке «Пушкинская 10». С этого же времени 
занимается дизайном. Автор более 150 проектов 
выставок и постоянных экспозиций в музеях и га-
лереях России и Европы.

Коридор диалогов
– Расскажите о Музее недавнего, дизайн-проект 

которого вы делали.
– У музея классное название: Музей недавнего. Кажется, 

его придумал Андрей Кудряшов, куратор проекта. 
И мы сделали логотип – открывающаяся дверь. 
Эффект этого пространства в том, что раньше там 
были заводские службы, а теперь здесь работают 
художники. Двери остались теми же. С прежних 
времен сохранились какие-то заводские фотогра-
фии. Нашелся Роман Молодцев, который собирает 
и реконструирует старые неоновые вывески. Фото-
графии, лайтбоксы, неоновые вывески мы решили 
дополнить диалогами. У нас оказалось огромное 
количество портретов передовиков, которые 
когда-то висели на доске почета ОТЗ. Фотографии 
старые, на картоне, пожелтевшие, где-то рваные. 
Но они настоящие. Там настоящие люди. Их фото-
графировали профессиональные фотографы. И 
мы придумали, что это будет коридор диалогов. 
История довольно простая, но нам кажется, она 
должна получиться атмосферной.
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Электрик в золотой раме
– Любовь к портретам у вас началась с фото-

графии электрика Карабутова?
– Портрет электрика Карабутова нашел контрабасист 

Владимир Волков. Это был 1987-й где-то год. У нас была 
арт-группа «Свои». Тогда модно было организовывать груп-
пы – движуха уже пошла, образовалась «Пушкинская 10» 
таким самозахватом, сквот практически. И мы решили 
создать там жизнь, чтобы она била ключом. Взяли простран-
ство под галерею, а потом захотели, чтобы у нас тут был 
еще клубешник. И тут Волков находит два замечательных 
портрета: электрика Карабутова и слесаря Иванько. Мы 
долго думали, какой из них увеличить и сделать нашим 
фетишем. Фамилия Иванько казалась подходящей, но мы 
выбрали электрика Карабутова – у нас на Пушкинской,10 
была серьезная проблема с электричеством. Света не было, 
все вырубалось, мы жили на осадном положении. И вот 
мы сделали огромный портрет, повесили, сделали раму 
золотую из папье-маше и по контуру пустили лампочки 
с огоньками новогодними. Такая радость была! И пошло-
поехало. Место стало культовым в Питере среди опреде-
ленной публики. К нам приходило огромное количество 
людей, мы устраивали выставки каждую неделю. Все это 
делалось ради того, чтобы была вечеринка, чтобы жизнь 
была классной. Нам после брежневского периода не хва-
тало свободы, движухи.

– Сам Карабатув был не в курсе такой славы?
– Не знаю. Мы пытались его найти, но как? Не было 

тогда соцсетей никаких. Я думаю, он не в обиде на нас, 
потому что мы рожки ему не пририсовывали.

– А где сейчас этот портрет?
– Сейчас он, как говорят, у сына Юры Шевчука. Не 

знаю, как он у него оказался. Вообще мне очень нравит-
ся тема портрета неизвестного человека. Однажды мы 
делали для Музея политической истории очень серьезную 
выставку про революцию, про 1917-22 годы. У нас там был 
зал, на стенах которого висят портреты. Я взял портреты 
обычных людей, живущих в 1917 году, увеличил их до А3 
формата. А люди, совершавшие революцию, представлены 
портретами в формате А5, маленькие. Кураторы с этим 
согласились. Обычно бывает наоборот: о ком говорим – 
большие, а для кого – маленькие, народ.

Герои пьесы
– У вас еще был проект с портретами бездомных 

людей. Расскажите о нем!
– Появление «Ночлежки» в Петербурге было на самом 

деле политической историей. Чтобы бездомные смогли 
реализовать свое избирательное право и проголосовать 
за депутата, их надо было как-то зарегистрировать. А для 
этого – создать организацию. С этим помогал Юра Рыбаков, 
народный депутат трех созывов, до этого отсидевший семь 
лет в тюрьме за свою художественную деятельность. (В 
1976 году он написал на стене Петропавловской крепости 
фразу огромными буквами: «Вы распинаете свободу, но 
душа человека не знает оков»).

Когда «Ночлежке» исполнилось пять лет, я помог сде-
лать выставку, посвященную этой дате. Мне выделили 
небольшое помещение, дали двух сотрудников из Музея 
истории города. Я попросил их найти картины, чтобы там 
были изображены черно-белые в клеточку полы. И они 
мне нашли кучу картинок: «Петр I допрашивает царевича 
Алексея Петровича в Петергофе», другие. И у меня все 
было обвешано этими черно-белыми ксероксами. Потом 
я нашел у себя подборку «Науки и жизни», а там печатали 
шахматные партии. Тоже клеточка. И мне это понрави-
лось, и научным сотрудникам понравилось так работать.

– А потом вы продолжили тему с бездомными?
– Потом Музей городской истории включил в план 

большую выставку о бездомности России. Она была в 
Комендантском доме в Петропавловской крепости. Мы 
тогда фотографировали бездомных, и у нас ничего не 
получалось. Потом появился Андрей Чежин. Мы приш-

ли с ним в то место, где бездомных 
людей бесплатно кормили похлебкой. 
Подошли к хвосту очереди, предло-
жили сфотографироваться. «А бить не 
будете?» – первый вопрос. Кто их бил, 
я не знаю. Вошли во двор. «Встаньте 
сюда». Чежин снимал на фоне разру-
шенной стены, а я предложил, чтобы 
все они смотрели в небо. Портреты 
вышли потрясающими – как будто 
мы снимали героев пьесы «На дне». 
Фотографии мы сделали огромными 
– в 2, 5 метра. К выставке сделали их 
похожими на живые памятники – с 
постаментами, подписями. Это очень 
впечатляло. Потом нас пригласили с 
этой выставкой в Эдинбург. В общем, 
портреты неизвестных людей – моя 
тема.

Исключительно 
художественные 

перформансы
– Как вы познакомились с 

Антоном Адасинским и его театром «Дерево»?
– Это давняя история. Когда я окончил Мухинское 

училище, меня распределили в дизайнерское бюро. 
Оно было хорошим, но я приходил туда к девяти утра 
и уходил в шесть вечера. И ужасно мне было так жить. 
Я обратился к другу, который работал художником в 
рок-клубе: «Слава, может, есть какая-то группа, и им 
нужен художник? Помоги!» Через несколько дней зво-
нок: «Есть такая группа «Авиа», им нужен художник». 
Я пришел, это был Дворец молодежи, подошел к Ада-
синскому. Я его тогда не знал – просто какой-то лысый 
человек. Я искал Марата, который должен был мне 
помочь, но Марата не было, и Антон предложил мне 
посидеть и подождать его. А я смотрю: это театр. Они 
только начинали тогда. В общем, я туда целую неделю 
ходил, что-то зарисовывал… на меня сильное впечат-
ление произвело то, что они делали.

Потом я подошел к Антону и говорю: «Меня зовут Саша 
Менус, у меня есть своя арт-группа. Мы пишем картины, 
делаем перформансы, и мы хотели бы с тобой сотрудни-
чать». А он: «Супер, приходите!» Так мы познакомились 
и очень быстро подружились. Стали делать в фойе Двор-
ца молодежи интродукции перед спектаклями. А потом 
получилось так, что театр «Дерево» уехал в Дрезден. Это 
был 1991 год.

Вернулись из Дрездена два человека: Леша Меркушев 
и Дима Тюльпанов. С Лешей мы делали потом настоящие 
театрализованные перформан-
сы во дворах «Пушкинской 10».

– Какой был самый скан-
дальный?

– Скандальных не было, 
они у нас были исключительно 
художественными. Нас волно-
вало только искусство. Тогда 
на «Пушкинской 10» кипела 
жизнь. У нас там был театр АХЕ 
– сейчас они во Франции, рабо-
тают с Полуниным. И «ДДТ», и 
«Аквариум», и другие группы 
были там.

– Не скучаете по тем вре-
менам?

– Нет, не скучаю. Я не хочу 
скучать. Я так зомбирую себя: 
нельзя скучать, нельзя носталь-
гировать, нельзя вспоминать 
замечательное «пионерское» 
детство. Я пытаюсь что-то брать 
из прошлого и переносить в 
сегодняшнее, пытаясь это как-то 
переработать, обработать.

Говорить 
на сегодняшнем 

языке
– Сейчас немало музеев, 

основанных на ностальгии по 
советскому прошлому. Для 
вас не близкая тема?

– Мне сложно смотреть 
назад. У меня слишком много 
друзей, близких людей, кото-
рые уже умерли. Их больше 
намного, чем тех, которые 
живы. Радоваться, как было 
хорошо? Не знаю… Хорошо-то 
не было. В чем-то было хорошо, 
в чем-то – плохо. Надо строить 
будущее в любом случае. Каким 
бы оно не было. Смотреть в 
прошлое бесполезно и непро-
дуктивно.

Сейчас весь мир, и Россия тоже, пытается говорить 
на сегодняшнем языке. Были русские авангардисты, Мар-
сель Дюшан со скульптурой «Фонтан» в виде писсуара. 
Эти вещи уже понятны. Я тоже стараюсь смотреть в эту 
сторону. Смешно, когда сегодня приходится спорить по 
поводу «Черного квадрата» Малевича. Это невыносимо.

Некоторые вещи для меня как константа. Я это пони-
маю, чувствую. И если есть возможность, это выложить, 
предложить, я счастлив. Здесь, в Музее недавнего, мы 
сделали эти диалоги. Может, кому-то не понравится: а 
что это? Зачем это? Это же музей? Музей. А где эти-
кетки? Я хочу, чтобы у человека голова была немного 
посвободнее. Я тоже человек, так же смотрю в мир и 
на мир, и мир на меня смотрит. Я несовершенен, я учусь 
все время, и рефлексия во мне сильно развита. Если 
мне человек говорит: «Я тебя не понимаю», я пытаюсь 
сделать, чтобы он меня понял. Я же для него делаю. И, 
когда мне удается протолкнуть какую-то идею, – это уже 
счастье, уже хорошо.

Нейросеть – следующий этап
– Сейчас дизайнеры активно сотрудничают с 

музеями, и в этом союзе появляются новые идеи. 
Чего стоит, например, выставка Дейнеки и Само-
хвалова в Манеже в Петербурге!

– У нас тоже должна была в Манеже открыться выстав-
ка, посвященная 160-летию российской фотографии. Ее 
куратором был Александр Китаев. Не знаю, почему не 
вышло. Возможно, не хватило денег на этот проект. Сей-
час серьезные споры идут, насколько дизайн имеет право 
вмешиваться в контент. Вы же показываете дизайн, а не 
работы! Это спорная ситуация. Мне кажется, дизайн имеет 
право на свое представление. Все равно мы не можем 
смотреть на произведение без рамы, без окружения, без 
контекста: когда писалась картина, зачем, почему? Конеч-
но, антураж помогает восприятию.

– Какая художественная идея вам сейчас нравится?
– Я давно сотрудничаю с фестивалем «Киберфест в 

Питере. Здесь объединяются искусство и новые техноло-
гии. Использование возможностей нейросети мне кажет-
ся интересной темой. Был классический авангард, и это 
искусство продолжалось до сегодняшнего дня. Думаешь, 
что ж такое будет дальше? Оп! Появляется нейросеть. Это 
уже некий следующий этап, мне кажется.

– Нейросеть не обесценит мастерство художника, 
по-вашему?

– Что такое живопись? Кисточка, холст, ощущение, как 
прогибается холст под кистью, запах масляной краски… 
Этот набор немного напоминает то самое «прекрасное» 
пионерское детство. Все давным-давно перешли на акри-
ловые краски. «Ах, какой у вас карандаш!» А все уже 
фломастерами рисуют. Новое время идет! Какое оно будет? 
Будем надеяться, что человек останется человеком.
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Российская Федерация 
Республика Карелия

РАСПОРЯЖЕНИЕ
ГЛАВЫ РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ

В соответствии со статьями 24, 33 Федерального закона от 24 июля 2009 года № 209-ФЗ «Об охоте 
и сохранении охотничьих ресурсов и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации», на основании заключения экспертной комиссии государственной экологической 
экспертизы материалов, обосновывающих лимиты и квоты добычи охотничьих ресурсов на территории 
Республики Карелия (за исключением находящихся на особо охраняемых природных территориях 
федерального значения) на период с 1 августа 2023 года по 1 августа 2024 года, от 15 июня 2023 года 
№ 39, утвержденного приказом Министерства природных ресурсов и экологии Республики Карелия от 
15 июня 2023 года № 1211, письма Министерства природных ресурсов и экологии Российской Федерации 
от 13 июля 2023 года № 05-29-29/25491:

1. Утвердить: лимиты добычи лося на территории Республики Карелия (за исключением находя-
щихся на особо охраняемых природных территориях федерального значения) на период с 1 августа 
2023 года до 1 августа 2024 года согласно приложению 1 к настоящему распоряжению; квоты добычи 
лося в отношении охотничьих угодий в Республике Карелия (за исключением находящихся на особо 
охраняемых природных территориях федерального значения) на период с 1 августа 2023 года до 
1 августа 2024 года согласно приложению 2 к настоящему распоряжению.

2. Контроль за исполнением настоящего распоряжения возложить на исполняющего обязанности 
Министра природных ресурсов и экологии Республики Карелия А.Н. Павлова, телефон (814-2) 79-67-01.

Глава Республики Карелия  А. О. Парфенчиков

г. Петрозаводск
28 июля 2023 года
№ 311-р

 
Приложение 1

к распоряжению
Главы Республики Карелия

от 28 июля 2023 года № 311-р

Лимиты добычи лося на территории Республики Карелия (за исключением находящихся на 
особо охраняемых природных территориях федерального значения) 

на период с 1 августа 2023 года до 1 августа 2024 года
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общедоступных охот-

ничьих угодий*

взрослые 
животные 
(старше 1 

года)

до 1 года

Лось 12 260 1 007 0 693 0 68,8 20 357 1 206 5,92 0 341 112

*В соответствии с пунктом 11 Порядка подготовки, принятия документа об утверждении лимита добычи 
охотничьих ресурсов и внесения в него изменений, утвержденного приказом Министерства природных 
ресурсов и экологии Российской Федерации от 27 ноября 2020 года № 981, в закрепленных охотни-
чьих угодьях охотпользователи самостоятельно определяют объемы изъятия охотничьих ресурсов в 
возрасте до одного года, а также взрослых особей (самцов во время гона, с неокостеневшими рогами, 
без подразделения по половому признаку, самцов кабарги) в пределах общей установленной квоты 
добычи каждого вида охотничьих ресурсов в соответствии с утвержденными нормативами допустимого 
изъятия охотничьих ресурсов и нормативами численности охотничьих ресурсов в охотничьих угодьях 
после утверждения высшим должностным лицом субъекта Российской Федерации лимита добычи 
охотничьих ресурсов и могут перераспределять их в течение срока охоты на каждый вид охотничьих 
ресурсов в соответствии с утвержденными нормативами допустимого изъятия охотничьих ресурсов в 
пределах срока действия утвержденного лимита добычи охотничьих ресурсов. 

Приложение 2
к распоряжению

Главы Республики Карелия 
от 28 июля 2023 года № 311-р

Квоты добычи лося в отношении охотничьих угодий в Республике Карелия 
(за исключением находящихся на особо охраняемых природных территориях федерального 

значения) на период с 1 августа 2023 года до 1 августа 2024 года

№ 
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Беломорский район (Беломорский муниципальный округ)

1. Охотничье угодье Карельской региональной общественной орга-
низации охотников и рыболовов 3 * * *

2. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью 
«Беломорское» 13 * * *

3. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью 
«Гиперборея» 5 * * *

4. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью 
«Необыкновенные путешествия» 21 * * *

5. Общедоступные охотничьи угодья 23 3 15 5
Калевальский район

1. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью 
«Охотклуб-К» 29 * * *

2. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью 
«Карманга» 22 * * *

3. Общедоступные охотничьи угодья № 18, 19, 20, 25, 26 74 10 49 15
4. Общедоступное охотничье угодье № 17 4 0 3 1

Кемский район

1. Охотничье угодье Карельской региональной общественной орга-
низации охотников и рыболовов 2 * * *

2. Общедоступные охотничьи угодья 34 4 23 7

Кондопожский район

1. Охотничье угодье Карельской региональной общественной орга-
низации охотников и рыболовов 4 * * *

2. Охотничье угодье местной общественной организации «Кондопож-
ское районное общество охотников и рыболовов» 27 * * *

3.
Охотничье угодье местной общественной организации «Кондо-
пожское районное общество охотников и рыболовов» (Гирвасское 
охотничье хозяйство)

7 * * *

4.
Охотничье угодье Карельского регионального общественно-госу-
дарственного объединения физкультурно-спортивного общества 
«Динамо»

2 * * *

5. Охотничье угодье акционерного общества «Кондопожский целлю-
лозно-бумажный комбинат» 7 * * *

6. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью 
«Лижма» 2 * * *

7. Общедоступные охотничьи угодья № 56, 70, 71, 74 14 2 8 4
Костомукшский городской округ

1. Охотничье угодье городской общественной организации Косто-
мукшского городского объединения охотников и рыболовов 9 * * *

2. Общедоступные охотничьи угодья 20 2 13 5
Лахденпохский район

1. Охотничье угодье Карельской региональной общественной орга-
низации охотников и рыболовов 27 * * *

2. Охотничье угодье Союза охотников и рыболовов «Медведь» 40 * * *

3.
Охотничье угодье некоммерческого партнерства по охране, вос-
производству и рациональному использованию животного мира 
«Святобор»

13 * * *

Лоухский район

1. Охотничье угодье некоммерческого партнерства «Северный охот-
ничий союз» 10 * * *

2. Общедоступные охотничьи угодья 94 14 55 25
Медвежьегорский район

1. Охотничье угодье Карельской региональной общественной органи-
зации охотников и рыболовов (Заонежское охотничье хозяйство) 12 * * *

2. Охотничье угодье Карельской региональной общественной органи-
зации охотников и рыболовов (Повенецкое охотничье хозяйство) 3 * * *

3.
Охотничье угодье межрегиональной общественной организации 
«Общество охотников и рыболовов правоохранительных и адми-
нистративных органов»

9 * * *

4. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью 
«Охота и рыбалка в Карелии» 28 * * *

5 Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью 
«Медвежье угодье» 8 * * *

6. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью 
«Охот тур» 17 * * *

7. Общедоступное охотничье угодье № 46 1 0 0 1
8. Общедоступное охотничье угодье № 47 2 0 1 1
9. Общедоступные охотничьи угодья № 48, 49, 72, 73 55 8 35 12

Муезерский район

1. Охотничье угодье Карельской региональной общественной орга-
низации охотников и рыболовов 4 * * *

2. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью 
«Велес» 4 * * *

3. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью 
«Охотничье хозяйство «Черные камни» 4 * * *

4. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью 
«Таунта» 2 * * *

5. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью 
«Север» 3 * * *

6. Общедоступные охотничьи угодья 52 7 33 12
Олонецкий район

1. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью 
«Спортивный охотничий клуб» 30 * * *

2.
Охотничье угодье Карельской региональной общественной орга-
низации охотников и рыболовов (Верхнеолонецкое охотничье 
хозяйство)

6 * * *

3. Охотничье угодье Карельской региональной общественной органи-
зации охотников и рыболовов (Михайловское охотничье хозяйство) 4 * * *

4.
Охотничье угодье Карельского регионального общественно-госу-
дарственного объединения физкультурно-спортивного общества 
«Динамо» 

2 * * *

5. Охотничье угодье ассоциации «Клуб охотников Карелии» 4 * * *
6. Общедоступные охотничьи угодья 6 0 4 2

Питкярантский район (Питкярантский муниципальный округ)

1. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью 
«Производственно-торговое объединение «Питкяранта» 7 * * *

2. Охотничье угодье Карельской региональной общественной орга-
низации охотников и рыболовов 2 * * *

3. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью 
«Норт» 8 * * *

4. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью 
«Орион-Тур» 2 * * *

5. Охотничье угодье Карельской региональной общественной орга-
низации охотников и рыболовов «Охота и рыбалка в Карелии» 5 * * *

6. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью 
«Гранитная Гора» 4 * * *

7. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью 
«Медведь» 3 * * *

8. Общедоступное охотничье угодье № 89 4 0 3 1
9. Общедоступное охотничье угодье № 90 2 0 1 1

Прионежский район

1. Охотничье угодье Карельской региональной общественной орга-
низации охотников и рыболовов 20 * * *

2. Охотничье угодье Карельской региональной общественной органи-
зации охотников и рыболовов (Заозерское охотничье хозяйство) 2 * * *

3.
Охотничье угодье Карельской региональной общественной органи-
зации «Военное общество охотников и рыболовов Петрозаводского 
гарнизона»

7 * * *

4. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью 
«Север-Тур» 6 * * *

5. Охотничье угодье ассоциации «Клуб охотников Карелии» 4 * * *

6. Охотничье угодье индивидуального предпринимателя Заволокина 
Дмитрия Александровича 2 * * *

Пряжинский район

1. Охотничье угодье Карельской региональной общественной орга-
низации охотников и рыболовов 34 * * *
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Приглашаем рекламодателей 
к сотрудничеству с газетой «Карелия»

Телефон рекламного отдела газеты «Карелия» 
8 (814-2) 78-53-17

2.
Охотничье угодье Карельской региональной общественной органи-
зации «Военное общество охотников и рыболовов Петрозаводского 
гарнизона»

3 * * *

3.
Охотничье угодье федерального государственного бюджетного 
учреждения науки Федеральный исследовательский центр «Карель-
ский научный центр Российской академии наук»

1 * * *

4. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью 
«Фауна» 2 * * *

5.
Охотничье угодье Карельского регионального общественно-госу-
дарственного объединения физкультурно-спортивного общества 
«Динамо» 

1 * * *

6. Охотничье угодье публичного акционерного общества «Шуялес» 1 * * *

7. Охотничье угодье индивидуального предпринимателя Марусевича 
Владимира Николаевича 2 * * *

8. Охотничье угодье ассоциации «Клуб охотников Карелии» 3 * * *

9. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью 
«Авиаморской транспорт «Престиж» 4 * * *

10. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью 
«Туристский центр «Радуга» 4 * * *

11. Общедоступное охотничье угодье № 81 2 0 1 1
12. Общедоступное охотничье угодье № 83 1 0 0 1

Пудожский район

1. Охотничье угодье местной общественной организации «Пудожское 
районное общество охотников и рыболовов» 63 * * *

2. Охотничье угодье Карельской региональной общественной орга-
низации «Охотничий клуб «Пудожский медведь» 13 * * *

3. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью 
«КарелОнего» 8 * * *

4. Общедоступные охотничьи угодья 20 3 12 5
Сегежский район (Сегежский муниципальный округ)

1. Охотничье угодье Карельской региональной общественной органи-
зации охотников и рыболовов (Сегозерское охотничье хозяйство) 2 * * *

2.
Охотничье угодье Карельской региональной общественной органи-
зации охотников и рыболовов (Волдозерское охотничье хозяйство, 
Панозерское охотничье хозяйство)

2 * * *

3. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью 
«Русская охота» 14 * * *

4. Общедоступные охотничьи угодья 16 2 10 4
Сортавальский район

1. Охотничье угодье Карельской региональной общественной орга-
низации охотников и рыболовов 4 * * *

2. Охотничье угодье Карельской региональной общественной орга-
низации охотников и рыболовов «Охота и рыбалка в Карелии» 9 * * *

3. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью 
«Охотничье хозяйство «Черные камни» 9 * * *

4. Общедоступные охотничьи угодья 5 0 3 2
Суоярвский муниципальный округ 

1. Охотничье угодье Карельской региональной общественной орга-
низации охотников и рыболовов 2 * * *

2.
Охотничье угодье Карельского регионального общественно-госу-
дарственного объединения физкультурно-спортивного общества 
«Динамо» 

19 * * *

3. Охотничье угодье местной общественной организации «Суоярвское 
районное общество охотников и рыболовов» 23 * * *

4. Охотничье угодье акционерного общества «Евро-Волга» 8 * * *

5. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью 
«Медведь» 12 * * *

6. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью 
«Соанлахти» 5 * * *

7. Охотничьи угодья общества с ограниченной ответственностью 
«Кристалл» 17 * * *

8. Охотничье угодье ассоциации «Клуб охотников Карелии» 10 * * *

9. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью 
«Русь» 3 * * *

10. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью 
«Вангозеро» 14 * * *

11. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью 
«Север» 6 * * *

12. Общедоступное охотничье угодье № 51 8 1 5 2
13. Общедоступное охотничье угодье № 52 7 1 4 2
14. Общедоступное охотничье угодье № 65 2 0 1 1
15. Общедоступное охотничье угодье № 80 7 1 4 2

Всего по Республике Карелия 1 206

*В соответствии с пунктом 11 Порядка подготовки, принятия документа об утверждении лимита 
добычи охотничьих ресурсов и внесения в него изменений, утвержденного Приказом Министерства 
природных ресурсов и экологии Российской Федерации от 27 ноября 2020 года № 981, в закрепленных 
охотничьих угодьях охотпользователи самостоятельно определяют объемы изъятия охотничьих ресурсов 
в возрасте до одного года, а также взрослых особей (самцов во время гона, с неокостеневшими рогами, 
без подразделения по половому признаку, самцов кабарги) в пределах общей установленной квоты 
добычи каждого вида охотничьих ресурсов в соответствии с утвержденными нормативами допустимого 
изъятия охотничьих ресурсов и нормативами численности охотничьих ресурсов в охотничьих угодьях 
после утверждения высшим должностным лицом субъекта Российской Федерации лимита добычи 
охотничьих ресурсов и могут перераспределять их в течение срока охоты на каждый вид охотничьих 
ресурсов в соответствии с утвержденными нормативами допустимого изъятия охотничьих ресурсов в 
пределах срока действия утвержденного лимита добычи охотничьих ресурсов.

Лаборант, вахта: 15 дней работа/15 дней выходной
От 110 000 до 120 000 – на руки
Мы предлагаем работу на объекте Белопорожской ГЭС. 

Личный автомобиль обязателен.
Требуемый опыт работы: не требуется
График: вахтовый
Проживание и питание – за счет работодателя.
Условия:
• 15 суток работа + 15 суток выходной
• Своевременная оплата труда 1 раз в месяц (строго без 

задержек).
• Оформление и оплата по системе самозанятого.
Контактный телефон 8-911-737-50-87. (Роман).

Организатор торгов, конкурсный управляющий Общества с 
ограниченной ответственностью «Маяк» (ОГРН1041001970239, 
ИНН 1020009356, ПФР 009 002040 004; Республика Карелия, При-
онежский район, п. Ладва, Комсомольская, 127), действующая на 
основании Решения Арбитражного суда Республики Карелия от 
11.05.2021 г. по делу № А26-830/2020, Малинен Ирина Никола-
евна (ИНН 100114642808 ,СНИЛС 066-992-97743, п/ад: 185035, 
г. Петрозаводск, ул. Дзержинского, д. 5, п/я 385), член Союза 
арбитражных управляющих «Национальный Центр Реструктури-
зации и Банкротства» (ОГРН 1027806876173, ИНН 7813175754 , 
ПФР 088-002-034848, 123056, г. Москва, ул. Большая Грузинская, 
д. 61, стр. 2, помещ. 19/9), сообщает о проведении открытых 
торгов по продаже имущества должника по лотам № 1 (залог 
РСХБ) посредством публичного предложения 4 этап, в соответ-
ствии со ст. 177–179 Закона о банкротстве. В соответствии с 
п.3 ст. 179 Закона о банкротстве конкурсный управляющий продает 
имущество должника лицу, имеющему право преимущественного 
приобретения, по цене, определенной на торгах. Если указанные 
лица в течение месяца не заявили о своем желании приобрести 
имущество, к/у реализует имущество в соответствии с законом. 
Лот 1 (залог РСХБ) – в лоте данного имущества за ООО «Маяк» на 
праве собственности зарегистрирован земельный участок с када-
стровым номером 10:02:0110302:200, на территории указанного 
земельного участка находится скотомогильник. Торги проводятся 
на электронной площадке АО «Российский аукционный дом» сайт: 
www.lot-online.ru , в соответствии с ФЗ-127 «О несостоятельности 
(банкротстве)» (далее – Закон о банкротстве). Порядок оформ-
ления участия в торгах; перечень представляемых документов и 
требования к их оформлению участникам; порядок и срок заклю-

чения договора купли-продажи; сроки платежей определены 
Законом о банкротстве (п. 11 статья 110, ст. 177–179), Приказом 
Минэкономразвития России от 23.07.2015 г. № 495, Положения о 
торгах. Лот № 1 (залог РСХБ), начальная цена – 63 823 595,86 руб. 
Право приобретения имущества определяется в соответствии с 
требованиями п. 4 ст. 139 Закона о банкротстве. Дата подведения 
итогов торгов определяется датой определения победителя. По лоту 
№ 1 (залог РСХБ) задаток устанавливается в размере 10 процентов 
от цены продажи Имущества, установленной для определенного 
периода снижения цены, величина снижения начальной цены про-
дажи имущества – лот 1 (залог РСХБ) – 5,5 %, срок, по истечении 
которого последовательно снижается цена (период торгов) – 
5 рабочих дней, минимальная цена – Лот 1 (залог РСХБ) не ниже 
78 (семидесяти восьми) процентов от начальной цены данных 
торгов. Задаток вносится на спецсчет должника. Заявитель обязан 
обеспечить поступление задатка по реквизитам: ООО «МАЯК» ИНН/
КПП 1020009356/102001001, Спец. счет 40702810930060011918, 
БИК 046015602,в Юго-Западный банк ПАО Сбербанк,Кор счет 
30101810600000000602 не позднее даты и времени окончания 
приема заявок на участие в торгах для соответствующего периода 
торгов. Заявки по лоту 1 (залог РСХБ) оформляются в электронной 
форме и подаются по периодам с 8 час. 00 мин. 21.08.2023 г. по 
22.09.2023 г. 19 час. 00 мин. моск. времени посредством системы 
электронного документооборота на сайте: www.lot-online.ru, время 
подведения итогов 25.09.23 г. в 10 ч. 00 мин. С даты определения 
победителя торгов по продаже имущества должника посредством 
публичного предложения прием заявок прекращается. Судебное 
заседание по рассмотрению отчета конкурсного управляющего – 
19.10.2023 г. в 14 час.00 мин.

Новая льгота появилась 
у сельских работников Карелии

Ею смогут воспользоваться те, 
кто отапливает дома газом

Сельские работники Карелии теперь могут получить 
компенсацию за газовое отопление в частном доме, сооб-
щили в пресс-службе Минсоцзащиты республики.

Льготой могут воспользоваться работники государствен-
ных или муниципальных учреждений в сельских населенных 
пунктах и рабочих поселках (поселках городского типа), а 
также пенсионеры из их числа.

Размер компенсации будут рассчитывать исходя из объ-
ема потребляемого на отопление газа по показанию прибора 
учета. Если счетчика в доме нет, то компенсацию рассчитают 
по нормативу потребления голубого топлива.

Раньше такой льготой можно было воспользоваться, если 
в коммунальных счетах была отдельная строка, где указан 
объем газа, который пошел на отопление.

Оформить новую компенсацию можно в Центре соцработы 
Карелии по месту жительства. Дополнительную информа-
цию о льготе можно узнать в группе центра в соцсети и по 
телефону 8-800-100-00-001.

Съемки художественного 
фильма о Великой 

Отечественной войне пройдут 
в Карелии в августе

Киноленту посвятят военной 
операции «Багратион»

В августе в Олонецком районе состоятся съемки полно-
метражного художественного фильма «Момент истины» 
кинокомпании «Дирекция кино». Об этом информирует 
паблик местной администрации.

Режиссером-постановщиком киноленты стал Алексей 
Андрианов – автор фильмов «Шпион», «Воин», а также исто-
рических телесериалов «Годунов» и «Грозный». Новая кино-
картина является экранизацией романа советского писателя 
Владимира Богомолова «В августе сорок четвертого» и рас-
сказывает о военной операции «Багратион», проходившей 
в Белоруссии.

Съемки запланированы 12, 17, 18 августа 2023 г. в Михай-
ловском сельском поселении и 13, 14, 15, 16, 19, 20 августа 
2023 г. в Мегрегском сельском поселении.

«Во избежание ложных вызовов полиции и МЧС уведом-
ляем вас, что во всех сценах фильма будут использоваться 
пиротехнические эффекты (театральный дым, пиротехни-
ческие посадки и т. д.)», – добавили в группе.

Напомним, что в июле в заповеднике «Кивач» снима-
ли сцены фильма о писателе Дмитрии Гусарове. А с 8 по 
31 августа в Кондопожском районе будут проходить съемки 
сериала «Лихие» режиссера Юрия Быкова.

Цеха Онежского 
тракторного завода на одну 

ночь станут площадкой 
фестиваля

Петрозаводск присоединится к всероссийской 
«Ночи заводов»

12 августа в цехах Онежского тракторного завода в 
Петрозаводске пройдет всероссийский фестиваль «Ночь 
заводов». Подробности сообщили на официальном интер-
нет-портале Карелии.

Свои двери в эту ночь откроют также 17 заводов по всей 
России. В цехах предприятий проведут разные культурные 
мероприятия.

 Жители Петрозаводска смогут сделать своими руками 
сувениры в фотолаборатории и мастерских «Синего кори-
дора», выпить кофе с видом на заводской павильон и под 
звуки винила поговорить о будущем креативных индустрий. 
Программу фестиваля дополнят живая музыка от уличных 
музыкантов из Петрозаводска и Москвы, гастроужин, про-
гулка по ночному заводу с мистическими историями.
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«Кижскую регату» плывут уже четверть века 
В этом году в гонках приняли участие 36 экипажей из Карелии и других регионов России

Карельский бегун завоевал серебро 
на чемпионате России

Мастер спорта России международного класса по легкой атлетике 
Андрей Лукин рассказал о впечатлениях после соревнований

Лукин на турнире в Челябинске пробежал дистанцию 200 метров за 20,59 секунды.
– Сезон был не совсем простым – была травма, восстанавливался, пропустил некоторые 

старты и не знал, чего от себя ожидать. Надеялся на лучшее, и получилось даже лучше, 
чем я ожидал. К тому же чувствовалась и поддержка людей – даже в городе, уже после 
соревнований, было такое, что мы сидели в кафе и к нам подходили люди, благодарили 
за крутые результаты, – рассказал Андрей.

Дальше спортсмена ждут соревнования в Екатеринбурге – финал серии «Королева спорта».

«Цветочные часы» появились в поселке Куркиеки
Клумбу в виде циферблата создали сотрудники местного 

культурного центра
Сотрудники краеведческого центра в поселке Куркиеки Лахденпохского района 

высадили клумбу в форме часов. Фотографиями поделились в группе музея.
 «Цветочные часы» – это декоративная клумба в виде циферблата, в которой растения 

расположены таким образом, чтобы цветки каждого раскрывались в определенное время 
суток.

 «Дорогие друзья! Спасибо всем, кто помог нам посадить и вырастить цветы для нашей 
клумбы «Цветочные часы». Приходите в наш музей сверить время», – написали в паблике 
краеведческого центра.

Фото Арины ТИМОНЕН
Впервые в истории фестиваля 

за весла байдарок и катамара-
нов сели люди с ограниченными 
возможностями здоровья. Ни 
порывистый ветер, ни грибной 
дождь не помешали всем участ-
никам регаты пройти дистанцию 
успешно.

Как пишут в официальном 
паблике Карелии, все было здо-
рово: и мастер-классы, и замеча-
тельная концертная программа, 
и потрясающая уха из красной 
рыбы, которой угощали гостей 
фестиваля.
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